
ПРАВО Нотариусы защитят 
граждан при расчетах 
по крупным сделкам

Сведут счеты

Владислав Куликов

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Комитета Госдумы по государствен-
ному строительству и законодательству Павел Краше-
нинников сообщил о важных новациях, повышающих 
роль нотариата. 

Летом вступают в силу новые нормы Гражданского 
кодекса в части финансовых сделок. В закон вводится до-
говор условного депонирования — эскроу. Нотариусы 
смогут выполнять функции эскроу-агента, гарантируя 
интересы сторон такого договора. Проще говоря, нота-
риусы смогут выступать посредниками, защищающими 
обе стороны от обмана. Сначала нотариус примет деньги 
от покупателя недвижимости, потом проконтролирует, 
чтобы покупатель получил свой дом. После этого прода-
вец сможет прийти за своими деньгами. 

Активно обсуждается также введение обязательного 
нотариального оформления сделок с недвижимостью и 
повышение защиты добросовестных покупателей и чест-
ных продавцов. Новые меры обсуждались в Госдуме на 
«круглом столе» «25 лет создания современного нотари-
ата. Итоги и перспективы».

«Небюджетный принцип работы нотариусов, зало-
женный в законе, позволил качественным образом по-
менять формат предоставления населению но-
тариальных услуг», — сказал Павел Крашенин-
ников.

Пока жюри голосует 

за лучшие фильмы, 

зрителей ждет бенефис 

музыкального театра — 

покажут мюзиклы 

«Яма» и «Гадюка»

Финал кубка Гагарина — 
«Ак Барс» лидирует после 
первого матча серии.
Чем ответит ЦСКА?
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ТЕХНОЛОГИИ В России 
создадут территории для 
беспилотного вождения

Давайте без рук

Татьяна Шадрина

СОБСТВЕННИКИ автономных автомобилей-беспи-
лотников получат налоговые льготы и защиту от хакер-
ских атак. Также будут усилены меры безопасности для 
пешеходов. 

Подготовкой таких законодательных инициатив за-
нимается специальная рабочая группа, сообщил «Рос-
сийской газете» член Совета при президенте РФ по мо-
дернизации экономики и инновационному развитию, 
соруководитель рабочей группы по разработке и реали-
зации дорожной карты «Автонет» Национальной техно-
логической инициативы Александр Гурко. А еще он рас-
сказал, какой город будет первым в мире, где беспилот-
ники вытеснят традиционные авто. 

Александр Олегович, так когда  беспилотники на дорогах 
станут обычным явлением?
АЛЕКСАНДР ГУРКО: Ожидается, что пройдет еще 3 — 5 лет, когда 
беспилотные транспортные средства будет безопасно эк-
сплуатировать на дорогах общего пользования. Внедре-
ние беспилотников в повседневную жизнь будет прохо-
дить разными темпами отдельно для каждого государства. 
Административные, нормативные, технологические и 
другие барьеры везде разные. Тем не менее к этому гото-
вятся многие страны и их регионы. К примеру, 22 штата 
США приняли свои законы об автономных транспортных 
средствах. В Германии в прошлом году приняты 
поправки в законодательство о допуске беспи-
лотников на дороги общего пользования. 

ФЕСТИВАЛЬ

Михаил Черников: 
Водители не будут 
сдавать экзамены 
при замене прав 
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Австралийский доллар  47,9101
Азербайджанский манат  36,0829
Армянский драм**  12,7055
Белорусский рубль  30,1724
Болгарский лев  38,7431
Бразильский реал  18,0018

Венгерский форинт**  24,3678
Вон Республики Корея***  57,4633
Гонконгский доллар* 78,2562
Датская крона  10,1766
Доллар США  61,4311
Евро  75,7507

Индийская рупия**  94,1256
Казахстанский тенге**  18,7949
Канадский доллар  48,8557
Киргизский сом**  89,4194
Китайский юань*  97,7844
Молдавский лей*  37,5037

Новый туркменский манат  17,5769
Норвежская крона*  79,2496
Польский злотый  18,1561
Румынский лей  16,2563 
СДР  89,3571
Сингапурский доллар  46,8403

Таджикский сомони*  69,5032
Турецкая лира  15,0530
Узбекский сум****  75,8882
Украинская гривна*  23,5075
Фунт стерлингов  87,7543
Чешская крона*  29,9343

Шведская крона*  73,0896
Швейцарский франк  63,9108
Южноафриканский рэнд*  50,9717
Японская иена**  57,0841

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 14.04.18

Геополитика Ракетная атака на Дамаск отражена, 
политическая — продолжается

Недержание мощи
Юрий Гаврилов

И
так, это произошло. 
В ночь с пятницы на 
субботу без санкции 
Совбеза ООН и раз-
решения собствен-

ного парламента президент США 
Дональд Трамп отдал приказ 
бомбить Сирию. К операции под-
ключились Великобритания и 
Франция. Правда, участие Пари-
жа в ракетных ударах не получи-
ло объективных подтверждений. 
Зато французские власти опове-
стили о готовящейся атаке Рос-
сию. Это позволило нашим воен-
ным не только предпринять за-
щитные меры в Сирии, но и тща-
тельно отследить результаты 
американо-британских  ударов.

По информации российского 
Генштаба, наши силы ПВО были 
переведены в боевой режим ра-
боты. Истребительная авиация 
осуществляла дежурство в возду-
хе. Но ни одна из крылатых ракет 
в зону российских средств ПВО 
не входила. Наши противовоз-
душные комплексы против них 
не применяли. 

Загнавший себя в угол обеща-
ниями «наказать Асада»,  прези-
дент Трамп  постарался всячески 
избежать дальнейшей конфрон-
тации с Россией, ограничившись  
ударами по  нескольким объек-
там Сирии. Причем, вопреки бо-
дрым докладам Вашингтона, по-
лучасовая атака по ним сущест-
венного урона военной и гра-
жданской инфраструктуре стра-
ны не нанесла. Жертв среди мир-
ного населения и военнослужа-
щих сирийской правительствен-
ной армии не оказалось, было 
лишь несколько раненых. 

По данным Генштаба РФ, ко-
торые через несколько часов по-
сле воздушного удара озвучил 
начальник Главного оперативно-
го управления ГШ Сергей Руд-
ской, из запущенных 103 крыла-
тых ракет примерно две трети 
своих целей не достигли: 71 раке-
ту сбили сирийские средства 
противовоздушной обороны.

В операции против Сирии, по 
словам генерала Рудского, были 
задействованы самолеты военно-
воздушных сил США В-1B, F-15, 
F-16, а также британские «Торна-
до» над акваторией Средиземно-
го моря. Корабли американских 
военно-морских сил «Лабун» и 
«Монтерей» атаковали 
Сирию из акватории 
Красного моря. 

США и их союзники обрушили на Сирию всю свою воздушную мощь.... (только Генштаб РФ не обнаружил ракетных ударов истребителей «Рафаль»). 

Для отражения воздушных атак сирийские военные задействовали комплексы ПВО советского производства С-125, С-200, «Бук», «Квадрат» и «Оса». 

Кира Латухина

В
ашингтон усугубляет гу-
манитарную катастрофу и 
по сути потакает террори-

стам, заявил президент Влади-
мир Путин, реагируя на ракет-
ный удар по объектам воору-
женных сил и гражданской ин-
фраструктуры Сирии.

Без санкции СБ ООН, в нару-
шение Устава ООН, норм и 
принципов международного 
права «совершен акт агрессии 
против суверенного государст-
ва, которое находится на пере-
днем крае борьбы с террориз-
мом», — подчеркнул глава госу-
дарства.

«Вновь, как и год назад, когда 
США атаковали в Сирии авиаба-
зу «Шайрат», в качестве предло-
га использована инсценировка 

применения отравляющих ве-
ществ против гражданского на-
селения — на этот раз в Думе, 
пригороде Дамаска. Российские 
военные эксперты, побывав на 
месте мнимого инцидента, не 
обнаружили следов применения 
хлора или другого отравляюще-
го вещества. Ни один местный 
житель не подтвердил факт хи-
мической атаки», — заявил Пу-
тин. Организация по запреще-
нию химического оружия на-
правила в Сирию специалистов. 
«Но группа западных стран 
этим цинично пренебрегла, 
предприняв военную акцию, не 
дождавшись итогов расследова-
ния», — продолжил президент.

«Россия самым серьезным 
образом осуждает нападение на 
Сирию, где российские военно-
служащие помогают законному 

правительству в борьбе с терро-
ризмом», — заявил глава госу-
дарства. «Своими действиями 
США еще больше усугубляют 
гуманитарную катастрофу в Си-
рии, несут страдания мирному 
населению, по сути потакают 
террористам, семь лет терзаю-
щим сирийский народ, провоци-
руют новую волну беженцев из 
этой страны и региона в целом», 
— считает президент.

Эскалация ситуации вокруг 
Сирии оказывает разрушитель-
ное воздействие на всю систему 
международных отношений, за-
явил Путин. «История расста-
вит все по своим местам, и она 
уже возложила на Вашингтон 
тяжелую ответственность за 
кровавую расправу с Югослави-
ей, Ираком, Ливией», — напом-
нил он.
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ПОЗИЦИЯ Владимир Путин сделал заявление 
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ИНИЦИАТИВА Госдума 
подготовила 
контрсанкции 
для стран Запада

Русское 
зеркало

Татьяна Замахина

ЛИДЕРЫ четырех думских фракций, а также спикер 
Госдумы Вячеслав Володин в конце прошлой недели вне-
сли в Госдуму законопроект, который дает право прави-
тельству ввести санкции против США и других стран. 
Эта инициатива — ответ на недружественную политику 
стран Запада. Она подразумевает введение контрмер в 
различных сферах — от ограничения поставок товаров  до 
запрета на въезд.

Поводом для инициативы стал тот факт, что минфин 
США ввел санкции против 38 российских бизнесменов, 
официальных лиц и компаний. После этого российский 
рынок акций резко упал, бизнес потерял миллиарды. Эти 
новые меры пополнили уже ранее введенные антирос-
сийские ограничения, и 11 апреля спикер Госдумы пред-
ложил зеркально ответить на «хамское поведение» Ва-
шингтона — это произошло в ходе общения депутатов с 
главой кабмина Дмитрием Медведевым, который высту-
пал с отчетом. Сам же Медведев подчеркнул, что ответ-
ные меры «должны быть хорошо просчитаны, адекватны 
и не наносить ущерба нам самим».

Во внесенном по следам этой дискуссии законопро-
екте необходимость контрсанкций обосновывается со-
ображениями защиты интересов и безопасности гра-
ждан РФ, а также предупреждения дальнейших недру-
жественных действий. Меры предлагается ввести не 
только против Штатов, но и против «иных государств, 
принявших решение о присоединении к действиям 
США и введении экономических санкций» или «под-
державших такие решения». 

Отметим, что документ вносился еще до ракетного 
удара США и стран-союзников по Сирии, так что он мо-
жет быть доработан с учетом произошедшего, не исклю-
чили парламентарии.

Как сообщил спикер ГД, совет нижней палаты парла-
мента обсудит проект об ответе Москвы на политику Ва-
шингтона 16 апреля. Пока документ предполагается вы-
нести на пленарное заседание 8 мая (дело в том, что де-
путаты уходят на двухнедельные каникулы, а потом 
разъедутся по регионам для работы с избирателями). Од-
нако ряд парламентариев не исключают внеочередного 
рассмотрения важ-
ного проекта — пре-
цеденты выхода из 
отпуска уже были. В 
любом случае, доку-
мент будет до приня-
тия подробно обсу-
ждаться с эксперта-
ми, предстоит рас-
сылка в регионы, го-
ворил Володин.

Решение по конкретным товарам, ввоз которых будет 
ограничен, депутаты оставляют за правительством. 
Окончательный вердикт, конечно, за президентом. Пар-
ламентарии же предлагают запрет или ограничения на 
ввоз в Россию сельскохозяйственной продукции и про-
довольствия, алкогольной продукции и табачных изде-
лий, тех лекарств, аналоги которых производятся в Рос-
сии, а также приостановление или прекращение сотруд-
ничества в авиастроении и ракетно-космической отра-
сли. Первый вице-спикер от КПРФ Иван Мельников до-
бавил, что в список может войти и высокотехнологичная 
продукция, включая программное обеспечение. При 
этом в проекте закона дается поручение правительству и 
губернаторам проработать механизмы по замещению на 
российском рынке ограничиваемых товаров.

По словам руководителя фракции «Единая Россия», 
вице-спикера Госдумы Сергея Неверова, законопроект 
не распространяется на ввоз каких-либо товаров для гра-
ждан для личного пользования. Они смогут покупать в 
США продукты и лекарства и привозить в Россию.

Много ли нам поставляют Штаты? Согласно данным 
Федеральной таможенной службы, в прошлом году в 
Россию по торговым каналам прибыло: 6,4 тыс. тонн ми-
неральной воды и безалкогольных напитков, 1,8 тыс. 
тонн какао-пасты, около 1,5 тыс. тонн соусов и продук-
тов для их изготовления, 1,4 тыс. тонн кормов для до-
машних животных и т.п. При этом весь алкоголь, кото-
рый идет в Россию из США, премиального уровня, так 
что потребители ограничение почти не заметят, говорят 
эксперты. Табачные изделия вообще не поставляются. 

В документе есть ряд статей политического характе-
ра, сообщил лидер фракции ЛДПР Владимир Жиринов-
ский. Самая важная норма дает правительству возмож-
ность составить список граждан США, которым запре-
щен въезд на территорию России. Вводится запрет или 
ограничение на привлечение к трудовой деятельности в 
РФ граждан США и других стран, которые ведут себя не-
дружественно.

По словам главы Комитета Совфеда по бюджету и фи-
нансовым рынкам Сергея Рябухина, верхняя палата рос-
сийского парламента «поддержит инициативу, посколь-
ку в США уже не видят берегов в своем беспредельном 
поведении».

Пресс-секретарь президента Дмитрий Песков после 
внесения законопроекта заявил, что в Кремле «еще не 
ознакомились внимательно с сутью предлагаемого набо-
ра антисанкций, на это потребуется какое-то время». 
«Но в любом случае можно с уверенностью предполо-
жить, что любые меры, которые будут приниматься, не 
будут в ущерб российским национальным интересам», — 
добавил он.

ВЛАСТЬ Президент, правительство, Госдума и Совфед опубликовали декларации о доходах

В рублях и метрах
Кира Латухина, Владимир 
Кузьмин, Галина Мисливская, 
Татьяна Замахина

В 
пятницу были опубликова-
ны декларации о доходах 
президента, его админи-

страции, премьер-министра, 
членов правительства, депутатов 
Госдумы и членов Совета Федера-
ции. Напомним, согласно дейст-
вующему законодательству, чле-
ны правительства, губернаторы, 
сенаторы, депутаты всех уровней 
обязаны публиковать деклара-
ции о своих доходах, а также об 
имуществе супругов и несовер-
шеннолетних детей. Чиновникам 
и народным избранникам разре-
шается владеть недвижимостью 
за рубежом при условии ее декла-
рирования, а счета в иностран-
ных банках иметь запрещено.

Кремль: корректировка 
с прошлым годом

Президент Владимир Путин 
заработал более 18,7 миллиона 
рублей в 2017 году. Точная цифра 
— 18 млн 728 тысяч 268 рублей. 
Доход главы государства тем са-
мым вырос на 9 млн 869 тысяч 
836 рублей по сравнению с пре-
дыдущим годом (тогда доход со-
ставил 8 млн 858 тысяч 432 ру-
бля). В собственности у президен-
та больше нет земельного участка 
площадью 1500 квадратных ме-
тров. Его пресс-секретарь Дмит-
рий Песков, отвечая на вопрос о 
росте доходов Владимира Путина 
в прошлом году, объяснил это 
именно продажей участка.

Остальная недвижимость 
осталась: глава государства вла-
деет квартирой размером 77 ква-
дратных метров и гаражом 18 кв. 
метров, в пользовании у него — 
еще одна квартира в 153,7 кв. ме-
тра с гаражным местом 18 ква-
дратных метров. Все — на террито-
рии России.

Также у президента по-преж-
нему есть два автомобиля ГАЗ 
М21, «Нива» и прицеп «Скиф».

Руководитель администрации 
главы государства Антон Вайно за 
2017 год заработал 255,8 млн (в 
2016 году — 9,6 млн, увеличение 
доходов Дмитрий Песков также 
объяснил продажей недвижимо-
сти). Доходы секретаря Совета 

безопасности Николая Патруше-
ва — 33,6 млн рублей. Первый за-
мглавы администрации президен-
та Алексей Громов заработал 9,3 
млн рублей. Еще одни первый за-
мглавы кремлевской администра-
ции Сергей Кириенко — 33,3 млн. 
Доход пресс-секретаря президен-
та Дмитрия Пескова составил 
14,3 млн рублей. 

Недвижимости за рубежом у 
сотрудников кремлевской адми-
нистрации в собственности нет. У 
спецпредставителя президента по 
развитию торгово-экономиче-
ских отношений с Украиной 
Дмитрия Ливанова есть дом в Ис-

пании и место для стоянки водно-
го транспорта, но не в собствен-
ности, а в пользовании. Доход Ли-
ванова — 15,5 млн рублей.

Правительство: 
ступени доходов

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев заработал 8 млн 565 ты-
сяч рублей. Годом ранее его доход 
составил 8 млн 586 тысяч, а в 
2015-м — 8 млн 760 тысяч. Оче-
редное снижение в аппарате пра-
вительства объяснили сокраще-
нием прибыли от банковских 
вкладов. В списке недвижимого 
имущества за главой кабинета 
министров по-прежнему значат-
ся квартира площадью 367,8 кв. м 
в собственности и в долгосрочной 
аренде участок земли в 47 соток. 
Автопарк премьера состоит из ра-
ритетных ГАЗ-20 и ГАЗ-21.

Супруга председателя прави-
тельства Светлана который год не 
заработала ничего, и который год 
в ее декларации присутствует ав-
томобиль Volkswafen Golf и два 
машиноместа.

Совокупный доход правитель-
ства с учетом супругов в 2017 
году превысил 5 миллиардов ру-
блей. Самый весомый вклад в этот 

результат сделал вице-премьер 
Александр Хлопонин. Если по 
итогам 2016 года он задеклариро-
вал 9,9 миллиона рублей, то те-
перь — 2 миллиарда 912 миллио-
нов 121 тысячу. В аппарате вице-
премьера такую разницу объя-
снили продажей имущества. Дей-
ствительно, в декларации за 
прошлый год отсутствуют дом в 
800 кв. м и участок в 82 сотки в 
Италии.

Министру сельского хозяйства 
Александру Ткачеву для того, что-
бы поправить свое финансовое 
положение, ничего продавать не 
пришлось. В его декларации ука-

заны 548 млн 255 тысяч рублей 
(за 2016 год — 5,6 миллиона). Как 
пояснили в министерстве, в 2017 
году мать Ткачева передала сыну 
в дар ценные бумаги, по которым 
набежали дивиденды.

Рубеж в 100 млн также преодо-
лели вице-премьер Юрий Трутнев 
(377 млн 283 тысячи), министр 
промышленности и торговли Де-
нис Мантуров (213 млн 566 тысяч) 
и министр по делам Открытого 
правительства Михаил Абызов со 
181 миллионом. Первый вице-пре-
мьер Игорь Шувалов до планки не 
дотянул совсем немного — в его де-
кларации указаны 91 миллион 280 
тысяч рублей.

Приблизительно на одной сту-
пени доходов оказались министр 
финансов Антон Силуанов, вице-
премьер Дмитрий Рогозин, вице-
премьер Дмитрий Козак и ми-
нистр экономического развития 
Максим Орешкин с 25, 24, 21,4 и 
20,9 миллионами соответственно. 
А глава министерства по делам Се-
верного Кавказа Лев Кузнецов в 
прошлом году получил 17 миллио-
нов 899 тысяч рублей. Это самое 
значительное сокращение доходов 
в правительстве — за 2016 год ми-
нистр задекларировал 582 милли-

она 146 тысяч. Меньше всех полу-
чил в 2017 году министр природ-
ных ресурсов и экологии Сергей 
Донской — 5,3 миллиона.

Совфед: Керимов стал 
самым богатым

Доходы спикера Совета Феде-
рации Валентины Матвиенко по 
итогам 2017 года остались на том 
же уровне, что и годом ранее. За 
прошлый год глава верхней пала-
ты заработала 23 миллиона ру-
блей (в 2016 году — 22,8 миллио-
на). Доходы ее супруга увеличи-
лись на 568 тысяч рублей — с 17, 
079 млн до 17,647 млн рублей.

Без изменений остался и пере-
чень недвижимого имущества 
четы Матвиенко. Председателю 
Совфеда принадлежат два дачных 
участка общей площадью 64 со-
тки, дача размером в 729,4 кв. м, 
хозблок (255,4 кв. м), а также 
квартира площадью 290,3 кв. м. 
Все имущество — в России, зару-
бежной недвижимости у спикера 
СФ нет. Ее супруг владеет земель-
ным участком под застройку пло-
щадью 40 соток, жилым домом 
площадью 161,1 кв. м и 2/3 доли в 
квартире (215,1 кв. м). В пользо-
вании у Валентины Матвиенко 
находится служебная дача площа-
дью 730 кв. м. Ей также принадле-
жит автомобиль «Шевроле Нива» 
212 300-55.

Доходы первого вице-спикера 
Совета Федерации Николая Федо-
рова в прошлом году упали вдвое 
по сравнению с 2016 годом — с 9 
млн рублей до 5,4 млн. А вице-
спикер Юрий Воробьев, возглав-
ляющий комиссию палаты по 
проверке достоверности сведе-
ний о доходах членов Совфеда, за 
2017 год стал втрое богаче, чем 
годом ранее. Он заработал 18 млн 
рублей против 5,3 млн в 2016-м. 
Это самая крупная сумма среди 
вице-спикеров СФ. Самые скром-
ные доходы из заместителей Ва-
лентины Матвиенко получил но-
вобранец — Андрей Турчак. В 2017 
году он заработал всего 2,1 мил-
лиона рублей. Годом ранее, буду-
чи губернатором Псковской обла-
сти, он задекларировал доход в 
размере 719 тысяч рублей.

Сенатор от Дагестана Сулей-
ман Керимов возглавил список са-
мых состоятельных членов Сов-

феда. Его доходы, несмотря на 
сложности с французским право-
судием, выросли и составили 2,8 
миллиарда рублей против 12 мил-
лионов рублей в 2016 году. 

Из 170 членов верхней палаты 
недвижимость за рубежом заде-
кларировали девять (Керимова в 
этом списке, кстати, нет).

Госдума: доходы 
идут на благотворительность

99 депутатов от всех фракций 
и один независимый депутат 
(или члены их семей) продемон-
стрировали в декларациях доход 
10 миллионов рублей и более. 
При этом отличительной особен-
ностью Госдумы седьмого созыва 
стал рост числа депутатов, кото-
рые тратят свои доходы на бла-
готворительность, неофициаль-
но сообщили «РГ» в думском ап-
парате.

Спикер Госдумы Вячеслав Во-
лодин в своей декларации за 2017 
год указал доход в 51,4 миллиона 
рублей. Это меньше, чем по ито-
гам 2016 года (62,1 млн рублей). 
Согласно декларации, в собствен-
ности у него жилой дом площадью 
почти в 1 тыс. кв. м, квартира 
(174,3 кв. м), машиноместо, хо-
зяйственные постройки, а также 
земельный участок под дачное 
строительство размером более 8 

тыс. кв. м и 2 гостевых дома. Еще 
один земельный участок площа-
дью более 1 га взят в аренду. Вся 
недвижимость находится на тер-
ритории России. Личного авто-
транспорта у Володина, согласно 
декларации, нет.

Председатель Госдумы, как и в 
предыдущие годы, половину сво-
их доходов отдал на благотвори-
тельность, то есть порядка 25,5 
млн рублей, сообщил источник в 

аппарате. Кроме того, крупные 
суммы на благотворительность и 
социально значимые проекты на-
правили депутаты от КПРФ Ваха 
Агаев, Анатолий Бифов и Влади-
мир Блоцкий, а также Валерий 
Гартунг («Справедливая Рос-
сия»). В неофициальном списке 
благотворителей также ряд депу-
татов от «Единой России» (Аль-
фия Когогина, Алексей Краснош-
танов, Андрей Скоч, Глеб Хор и 
другие парламентарии).

Что касается доходов лидеров 
думских фракций, то они в 2017 
году заработали примерно на од-
ном уровне — от 4,5 до 6,3 млн ру-
блей. Лидер КПРФ Геннадий Зюга-
нов заработал 6,33 млн рублей (в 
2016 — 5,49 млн рублей), лидер 
ЛДПР Владимир Жириновский — 
5,43 млн рублей (в 2016 — 79 млн 
рублей), руководитель фракции 
«Единая Россия» Сергей Неве-
ров — 4,67 млн рублей (до 2017 
года фракцию «Единая Россия» 
возглавлял Владимир Васильев), 
лидер «Справедливой России» 
Сергей Миронов — 4,49 млн ру-
блей (в 2016 — 4,5 млн рублей).

Число депутатов и членов их 
семей, владеющих недвижимо-
стью за границей, сократилось по 
сравнению с прошлым отчетным 
периодом: жилье в других стра-
нах есть у 21 парламентария про-

тив 22 годом ранее. Больше всего, 
по данным из декларации, недви-
жимости у депутатских семей в 
Испании. Более 180 депутатов 
Госдумы (всего их, напомним, 
446) не имеют личного транспор-
тного средства, следует из дан-
ных. Помимо участков, квартир и 
домов депутаты задекларировали 
и такие необычные объекты, как 
мебельный цех, храм, участок под 
оздоровительный комплекс.

Президент Владимир Путин одобрил идею Сергея Собянина создать в Москве 
научно-производственный кластер

Умный город
Кира Латухина 

В 
су б б от у  п р е з ид е н т 
встретился с мэром Мо-
сквы, похвалил разви-
тие столицы и команду 
мэрии, а также поддер-

жал идею создать научно-произ-
водственный кластер.

Значение Москвы для России 
понятно, сказал Владимир Путин, 
начиная встречу. «В качестве по-
ложительных моментов могу от-
метить и финансовое состояние», 
— заметил он, добавив, что «не так 
важно количество денег, как важ-
но, как ими распоряжаются». «В 
целом ваша команда работает 
профессионально, обеспечен-
ность очень высокая, — оценил он. 
— Самая низкая в стране безрабо-
тица, это тоже надо отметить. Рост 
ВРП выше, чем в среднем по стра-
не. Инвестиции в основной капи-
тал — выше, чем по стране. И это 
все положительные моменты».

«Но есть и хронические про-
блемы, о которых вы тоже хоро-
шо знаете, — продолжил прези-
дент. — Это загруженность авто-
мобильной сети, это необходи-
мость более четкого регулирова-
ния миграционных потоков. Есть 
и другие вопросы, которые мы с 
вами неоднократно обсуждали». 
Глава государства также оценил 
масштабные проекты, в том чи-
сле по развитию транспортной 
сети: и развитие метро, и кольце-
вая дорога. «Много других проек-
тов, которые «на марше», что на-
зывается», — добавил он.

«Москва постепенно выходит 
из кризиса, приобретает устой-
чивую динамику развития, — 
констатировал Сергей Собянин. 
— Прошедший год показал, что у 
нас положительная динамика по 
всем показателям без исключе-
ния. Это и инвестиции, это и то-
варооборот, и рост заработной 
платы, и рост промпроизводст-
ва». «Правильно вы отметили то, 
что мы вкладываем серьезные 
деньги в развитие инфраструк-
туры, решая одну из самых глав-
ных проблем, — это связанность 
города, транспортные коммуни-
кации», — заметил мэр. «Сейчас 
мы приступили к строительству 
большого подземного кольца, и 
первый сегмент этого кольца — 
от Сити до Динамо — мы запусти-

ли уже в этом году, и дальше бу-
дем ежегодно запускать сегмен-
ты», — рассказал он. В течение 4, 
максимум 5 лет «кольцо за-
мкнется, и у нас будет два новых 
больших кольца, которые созда-
дут основу «тяжелой», главной 
магистрали транспортной ин-
фраструктуры города», уверен 
столичный градоначальник. 

Четыре процента составляла 
доля малого и среднего бизнеса в 
госзаказе в 2010 году. Сейчас они 
получают практически треть гос-
заказа, это серьезная прибавка к 
бюджету, оценил Собянин. Число 
таких фирм за три года выросло 
на 22 процента. Несмотря на все 
санкции, даже иностранный ту-

ризм за последние годы поднялся 
на 40 процентов, а внутренний ту-
ризм — на 80. 

«Малый и средний бизнес дал 
серьезный толчок и для развития 
инновационной экономики», — 
продолжил докладчик. В городе 
созданы 33 технопарка. Вся карта 

Москвы полностью накрыта объ-
ектами инновационной инфра-
структуры. «Какая идея родилась: 
создать научно-производствен-
ный кластер Москвы, — сообщил 
Собянин. — Таким образом, чтобы 
он выступил единым интеграто-
ром всей этой инфраструктуры, 

чтобы помогал находить друг дру-
га, чтобы создали единую инфор-
мационную систему, чтобы мы 
сами могли осознать, какая по-
мощь им требуется, какие формы 
этой помощи, чтобы создавать об-
щую синергию этого колоссаль-
ного потенциала. Это один из 
крупнейших кластеров мира по 
своей мощи, потенциалу, количе-
ству разработок, количеству уче-
ных, которые там работают». Мэр 
попросил подготовить указ о со-
здании научно-производственно-
го кластера, чтобы объединить 
разрозненные структуры и «со-
здать синергию развития научно-
производственного потенциала 
города Москвы». 

«Нужно только как следует 
это продумать, чтобы реализа-
ция предложенной идеи — она ин-
тересная, безусловно, — ни в 
коем случае никому не мешала, 
руки не связывала, а только по-
могала всем участникам этого 
замечательного процесса», — за-
метил Путин. «В этом главная за-
думка — помочь им развиваться и 
заявить о себе, создать площад-
ку, на которой они могли бы зая-
вить о себе, чтобы привлекать и 
инвестиции, и взаимодейство-
вать друг с другом», — подтвер-
дил собеседник.

«Ваша команда работает професси-
онально», — дал оценку президент 
в разговоре с мэром Москвы.

Акцент

 Недвижимости за рубежом 
у сотрудников администра-
ции Кремля нет

Акцент

 Спикер Госдумы, как и в пре-
дыдущие годы, половину 
своих доходов отдал на бла-
готворительность

Акцент

 У Москвы положительная 
динамика по всем 
показателям

Дмитрий Медведев 
призвал хорошо 
просчитать 
ответные меры
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Евгений Шестаков

У
дары, нанесенные США, 
Францией и Британией по 
объектам сирийской ин-

фраструктуры, были не в состоя-
нии подорвать боеспособность 
официального Дамаска. Это от-
лично понимали руководители 
стран, которые ввязались в воен-
ную авантюру. Недаром букваль-
но через несколько часов после 
бомбежек они едва ли не хором 
объясняли, что не стремились 
ослабить власть президента Си-
рии Башара Асада, помешать ему 
вести борьбу с терроризмом, а со-
вершенный акт агрессии следует 
рассматривать в благородном све-
те — борьбы с якобы оставшимся в 
Сирии химоружием. 

О целях предстоящих ударов 
была заранее проинформирована 
Россия. Кто, где и как это сделал, 
не столь важно — на этот счет по 
мировым СМИ гуляет множество 
версий, где в качестве «осведоми-
телей» называют и президента 
США, и главу Франции, и амери-
канского посла в России.  Но с точ-
ки зрения геополитики не имеет 
значения, как лидеры государств, 
участвовавших в ударе по Сирии, 
распределили роли в этом непри-
стойном, насквозь лживом спек-
такле — как договорились между 
собой, о чем врать, кто кого будет 
покрывать и что следует говорить 
народу. Ведь и так понятно: Рос-
сию заранее проинформировали о 
нападении на Сирию только пото-
му, что агрессоры понимали — они 
подошли к опасной для своих 

стран черте, и любая ошибка 
обойдется слишком дорого.  New 
York Times приводит слова главы 
Пентагона Джеймса Мэттиса, ска-
занные им в комитете Палаты 
представителей по вооруженным 
делам за несколько дней до атаки 
на Сирию: «на стратегическом 
уровне речь идет о том, как нам 

предотвратить выход ситуации 
из-под контроля, если вы понима-
ете, о чем я». Один из возможных 
ответов Москвы уже озвучен — 
Россия рассматривает поставку 
сирийским военным более совре-
менных систем ПВО, которые не-
сколько лет назад Запад просил не 
продавать Дамаску.

Те, кто готовил нынешний удар 
по Сирии, стремились угодить ам-
бициям лидеров США, Британии и 
Франции, дав им возможность 
«насладиться» публичным от-

мщением президенту Асаду. Но 
«символичность» отмщения не 
изменила главного — поводом для 
удара стали не установленные 
факты химатаки в городе Дума ( 
миссия Организации по запреще-
нию химоружия только прибыла в 
Дамаск для проверки этой инфор-
мации), а геополитические зада-

чи. Когда перед нападением аме-
риканской армии на Ирак в 2003 
году руководители спецслужб 
США доложили президенту Бушу-
младшему, что у режима Саддама 
Хусейна нет оружия массового по-
ражения, тот, выслушав доклад, 
равнодушно заметил: «А какая те-
перь разница». И отдал приказ о 
вторжении.

Судя по реакции западных 
СМИ, своих личных целей руково-
дители «триады» — США, Брита-
нии и Франции достигли. Объя-

вив, вопреки фактам, о безуслов-
ном военном успехе операции они 
добились желаемого пропаган-
дистского эффекта, подняли свои 
рейтинги. А сведения русских о 
высоком проценте сбитых уста-
ревшим советским оружием «ум-
ных и новых ракет» были объявле-
ны недостоверными, распростра-
няемыми Москвой, чтобы поме-
шать американскому триумфу.

Удар по Сирии — это «извраще-
ние международного права и не-
прикрытое лицемерие», — охарак-
теризовал агрессию против Да-
маска постпред РФ в ООН Васи-
лий Небензя. Впрочем, рассчиты-
вать на  пробуждение у Вашингто-
на совести не приходится. Потому 
что поставленная США перед со-
юзниками на Западе задача за-
ключается не в мирном урегули-
ровании в Сирии, а в делегитими-
зации России на международном 
уровне, превращении президента 
России Владимира Путина в «из-
гоя», о чем прямо написала в ре-
дакционной статье британская 
Times. Однако издание объяснило 
читателям, что Запад  в принципе 
может изменить отношение к Рос-
сии, если российский лидер пока-
ется. Формирование негативного 
образа России с помощью прово-
каций и мифотворчества, подме-
нивших дипломатию, — такова ре-
альность, с которой во внешней 
политике имеет дело Москва. В по-
недельник Франция, США и Бри-
тания внесут в Совбез ООН еще 
один вариант состоящей из дема-
гогических призывов резолюции 
по Сирии, где намеренно смеша-

ны вопросы, связанные с химата-
ками, гуманитарной помощью и 
политическим урегулированием. 
Но наш отказ голосовать за эту ре-
золюцию может, судя по заявлени-
ям из Вашингтона, стать поводом 
для нового ужесточения антирос-
сийских санкций.

В 2001 году США вышли из До-
говора по противоракетной обо-
роне, когда посчитали этот доку-
мент не отвечающим интересам 
Америки. Возможно, Москве, со 
своей стороны, следует провести 
ревизию невыгодных для себя со-
глашений в сфере международной 
безопасности и вооружений хотя 
бы для того, чтобы показать Ва-
шингтону — с великими держава-
ми на языке санкций не разгова-
ривают. Иначе может обойтись 
себе дороже. И объяснить, что ги-
потетические страхи Запада перед 
нашей страной станут реально-
стью, если тот продолжит курс на 
изоляцию России. Только в случае 
жесткого, с причитающимися 
«пенни», ответа со стороны Мо-
сквы система международной без-
опасности, безнаказанно разру-
шаемая усилиями США и их сател-
литов, вернется в состояние рав-
новесия. Естественным союзни-
ком на этом треке для России ста-
новится Китай. Пекин не менее, 
чем мы возмущен агрессивными 
действиями США  в Сирии и видит 
в нарушении принципов ООН уг-
розу для своего развития. 

«Утро стойкости» — таким комментарием в пресс-службе президента Башара Асада сопроводили фотографию, 
на которой тот ранним утром идет на работу после авиаударов США, Британии и Франции.

Недержание мощи
Стратегические бом-
бардировщики В-1В за-
ходили на объекты уда-

ров над сирийской территорией 
в районе Эт-Танф, незаконно 
удерживаемом США. «Ракетно-
бомбовому удару подвергся ряд 
сирийских военных аэродромов, 
промышленных и научно- иссле-
довательских объектов», — сооб-
щил представитель российского 
Генштаба. Эти объекты амери-
канцы и их союзники пытались 
уничтожить в том числе ракета-
ми морского базирования «Тома-
гавк», а также управляемыми 
авиабомбами GBU-38 с самоле-
тов В-1В. «Фантомы» применили 
ракеты «воздух — земля». Само-
леты «Торнадо» британских ВВС 
выпустили восемь ракет Scalp 
EG.

Для их перехвата сирийские 
военные  применили средства 
противовоздушной обороны, 
основу которых составляют ком-
плексы ПВО советского произ-
водства С-125, С-200, «Бук», 
«Квадрат» и «Оса». Это, по мне-
нию Рудского, свидетельствует о 
высокой эффективности находя-
щегося у Сирии вооружения и от-
личной выучке сирийских воен-
нослужащих, подготовленных 
нашими специалистами. 

Начальник Главного опера-
тивного управления Генштаба 
РФ рассказал, что за последние 
полтора года Россия полностью 
восстановила систему ПВО Си-
рии и продолжает ее совершенст-
вовать. Несколько лет назад, учи-
тывая настоятельную просьбу 
некоторых западных партнеров, 
наша страна отказалась от поста-
вок в Сирию зенитных ракетных 
систем С-300. «С учетом произо-
шедшего считаем возможным 
вернуться к рассмотрению этого 
вопроса, и не только в отношении 
Сирии, но и других государств», 
— сообщил генерал.

— Считаем, что данный удар — 
не ответ на мнимую химическую 
атаку, а реакция на успехи сирий-
ских вооруженных сил в борьбе 
по освобождению своей террито-
рии от международного терро-
ризма, — заявил Рудской. — При 
этом удар нанесен именно в тот 
день, когда в Дамаске должна 
приступить к работе специаль-
ная миссия ОЗХО по расследова-
нию инцидента в городе Дума, 
где якобы было применено хими-
ческое оружие.

Генерал обратил особое вни-
мание, что никаких объектов по 
производству химического ору-
жия в Сирии нет — это было за-
фиксировано Организацией по 
запрещению химического ору-
жия. А сам факт американской 
агрессии, по мнению Рудского, 
свидетельствует о незаинтересо-
ванности США в объективности 
проводимого расследования, 
стремлении сорвать процесс 
мирного урегулирования в Си-
рии и дестабилизировать обста-
новку в Ближневосточном регио-
не и не имеет ничего общего с де-
кларируемыми целями по борьбе 
с международным терроризмом.

Как раз накануне ракетных 
ударов по Сирии официальный 
представитель Минобороны Рос-

сии Игорь Конашенков сообщил, 
что нашим военным удалось най-
ти непосредственных участни-
ков съемки видеоролика, снятого 
в больнице города Дума, куда, 
как утверждается, доставлялись 
пострадавшие от химической 
атаки правительственных войск 
мирные жители. Эти кадры на За-
паде считают ключевым «доказа-
тельством» использования Аса-
дом запрещенных веществ. 

Жители Думы в деталях рас-
сказали, как проводилась поста-
новочная съемка, в каких эпизо-
дах они сами участвовали и что 
делали. Более того, были даже по-
казаны кадры с их участием в 
снятом ролике.

Конашенков рассказал, что 

оба участника съемки имеют ме-
дицинское образование и рабо-
тают в отделении скорой помощи 
больницы в городе Дума. «По 
словам этих сирийцев, все до-
ставленные туда пострадавшие 
не имели никаких признаков по-
ражения отравляющими вещест-
вами, — сообщил генерал. — Во 
время оказания им первой меди-
цинской помощи в помещение 
госпиталя вбежали неизвестные 
люди. Некоторые из них были с 
видеокамерами. Эти люди нача-
ли кричать, нагнетать панику и 
обливать всех водой из шлангов, 
выкрикивая, что все находящие-
ся в помещении поражены отрав-
ляющими веществами. Пациен-
ты, находившиеся в отделении 

скорой помощи, и их родствен-
ники в панике начали обливать 
друг друга водой. После того как 
все это было заснято на видеока-
меры, неизвестные лица быстро 
скрылись».

— Как вы видите, данные си-
рийцы сами показывают себя на 
видеоролике, — сделал вывод Ко-
нашенков. — Это не какие-то 
обезличенные сообщения в соци-
альных сетях или заявления ано-
нимных активистов. Вот такие 
факты в цивилизованном мире  
действительно являются доказа-
тельством. Они, а не голословные 
и безответственные обвинения с 
целью навешивания ярлыков и 
очернения руководства других 
стран.

МНЕНИЕ

Константин Косачев, 
Глава Комитета Совфеда по международным делам 

Проамериканская коалиция сейчас должна остаться в абсолютном меньшинст-

ве. Если этого не произойдет, если мир проглотит эту авантюру, в следующий раз 

удар может быть нанесен по любой стране мира, включая, к сожалению, и нашу 

страну, будь то за пределами или в пределах наших национальных границ.

Ответ на эту ситуацию, я абсолютно в этом убежден, во всяком случае, до тех 

пор, пока это не затрагивает наши военные объекты в Сирии, должен быть не во-

енным, а правовым.

ПОЛИТИЧЕСКИЙ КОММЕНТАРИЙ Обстреляв Сирию, США с союзниками подготовили еще одну непроходную резолюцию в Совбезе ООН

Американцы готовы дать Совет безопасности

Акцент

 Перед нападением на Ирак 
Бушу доложили, что 
у Саддама Хусейна нет ору-
жия массового поражения. 
Тот равнодушно заметил: 
«А какая теперь разница», 
и отдал приказ о вторжении

ДОСЬЕ «РГ»

КАК НАЧИНАЮТСЯ 
ВОЙНЫ
История знает немало случаев, когда провокации становились поводом 
для изменивших судьбу целых государств событий, развязывания воору-
женных конфликтов и войн. К примеру, формальным поводом для раз-
вязывания Первой мировой стало убийство в июне 1914 года сербским 
националистом Гаврило Принципом  австро-венгерского престолона-
следника эрцгерцога Франца Фердинанда.
В феврале 1933-го нацисты подожгли в Берлине Рейхстаг, обвинив в 
этом коммунистов. Инцидент дал повод ограничить гражданские сво-
боды в Германии и, по сути, открыл путь к власти Гитлеру. 
В марте 1999 года страны НАТО во главе с США без санкции ООН нача-
ли бомбить Югославию. Причиной этой операции на Западе называют 
этнические чистки, которые якобы проводило в стране тогдашнее ру-
ководство Югославии. 
В 2003 году военные США и их союзники вторглись в Ирак после того, 
как его лидера Саддама Хусейна обвинили в использовании против мир-
ного населения оружия массового поражения. Тогдашний госсекретарь 
США Колин Пауэлл предъявил в ООН пробирку с якобы обнаруженным 
в Ираке отравляющим веществом. Позже выяснилось, что эта демон-
страция была фейком. 
В апреле прошлого года военные США нанесли ракетный удар по сирий-
ской авиабазе «Шайрат» в провинции Хомс. В Вашингтоне объявили, 
что это была «акция возмездия» в ответ на якобы имевшее место при-
менение войсками Асада химического оружия в городе Хан-Шейхун. Ни-
каких доказательств такой химатаки американцы не предъявили.

Подготовил Юрий Гаврилов

1

Макрон доволен: его страна хоть как-то поучаствовала в ударе по Сирии.

Теперь Мэй заверяет, что Запад не намерен свергать Башара Асада.

Трамп заявил о «выполненной миссии», но не пояснил, в чем она состояла.

По словам генерала Сергея Рудского, наши системы ПВО на базах Хмеймим и Тартус своевременно выявляли и контролировали все пуски американских и британских ракет.  

В разбомбленном исследовательском центре, по данным сирийских СМИ, занимались онкозаболеваниями. 

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР

АСАД ПРИНЯЛ 
РОССИЙСКИХ ДЕПУТАТОВ
Сирийский президент Башар Асад принял в Дамаске делегацию российских 

парламентариев и региональных чиновников. В частности, лидер республики 

на встрече высоко оценил советское оружие, которое было задействовано в 

отражении ракетного удара США, Великобритании и Франции по Сирии. Коор-

динатор группы Госдумы по связям с парламентом Сирии Дмитрий Саблин про-

цитировал сирийского лидера: «С 90-х годов в американских фильмах показы-

вают, что российское оружие отсталое. А сегодня мы видим, кто действительно 

отстает».

Асад также заявил, что Сирия и РФ должны сообща противостоять агрессивной 

политике Запада. Собеседник депутатов, заверил, что страна продолжит свое 

развитие, не обращая внимания на действия Вашингтона и союзников. На вос-

становление экономики понадобится не меньше 400 млрд долларов и 10—15 

лет, привел Саблин слова Асада. Сирийский лидер также сказал, что в его стране 

не ждут западные компании, особенно в нефтегазовой сфере.

Обсуждали еще много тем. Президент Сирии среди прочего заявил о том, что 

был бы рад использовать российский опыт в организации многопартийных вы-

боров в своей стране, сообщил еще один участник разговора, замсекретаря 

генсовета «Единой России» Сергей Железняк. А вот обвинения Запада в том, что 

сирийское правительство до сих пор располагает химическим оружием, Асад 

комментировать отказался. Нет даже предмета для подобных разговоров, ска-

зал он депутатам.  В ходе разговора президент республики, кроме того, принял 

приглашение посетить Ханты-Мансийский автономный округ.

В делегации по итогам общения убедились, что никакие провокации и даже бом-

бардировки со стороны стран Запада не повлияли на твердость позиций сирий-

ского руководства и настроения жителей Сирии, резюмировал Железняк. По 

его мнению, агрессия западных стран только сплотила сирийский народ.

Подготовила Татьяна Замахина
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Фото, видео, комментарии 
на сайте:
rg.ru/sujet/6002
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Контроль Сегодня операторы связи могут начать 
блокировку Telegram

Чат меняет адрес 

Татьяна Шадрина 

В 
конце прошлой недели 
состоялся суд, который 
признал незаконными 
действия владельцев 
мессенджера Telegram. 

Уже сегодня операторы связи на-
чнут блокировать этот сервис в 
России. Многие, кто привык к 
нему, установили на телефонах 
программы, которые позволяют 
обходить блокировки, и готовят-
ся протестировать их. Однако 
программы обхода блокировок 
не так уж безобидны, предупре-
ждает замглавы минкомсвязи 
Алексей Волин.

После череды предупрежде-
ний и обращений, которые Ро-
скомнадзор направлял владель-
цам сервиса, служба 6 апреля за-
явила, что подала исковое заяв-
ление в Таганский районный суд  
Москвы с требованием об огра-
ничении доступа на территории 
России к информационным ре-
сурсам Telegram Messenger 
Limited Liability Partnership. При-
чиной стало несоблюдение со 
стороны владельцев сервиса За-
кона «Об информации, информа-
ционных технологиях и о защите 
информации». Telegram отказал-
ся предоставить ФСБ ключи от 
дешифровки сообщений пользо-
вателей. Юристы мессенджера 
просили отложить рассмотрение 
иска, но суд не стал этого делать, 
заседание началось в десять утра 
в пятницу, 13 апреля. Оно состоя-
лось без представителей мессен-
джера. По мнению судьи, хода-
тайство Telegram об отложении 
заседания «является злоупотре-
блением правом». 

 Таганский суд Москвы удов-
летворил иск Роскомнадзора, ко-
торый требовал заблокировать 
доступ к мессенджеру Telegram в 
России. Для вынесения решения 
судье понадобилось 40 минут. 

Решение суда — это ответная 
мера на демонстративное невы-
полнение администрацией сер-
виса требований российского за-

конодательства. В случае выпол-
нения требований блокировка 
будет снята в установленном по-
рядке, заверил глава Комитета 
Госдумы по информационной по-
литике, информационным техно-
логиям и связи Леонид Левин.

Узнав о решении суда, россия-
не начали активно скачивать на-
стройки для обхода блокировок, 
чтобы продолжать использовать 
Telegram, обходя «преграды». 
«Решение суда нельзя назвать не-
ожиданным, было очевидно, что 
все шло к нему. И в последние дни 
всех, кто наблюдал за процессом, 
поражал беспрецедентный ажио-
таж вокруг сервисов и настроек 
для обхода возможной блокиров-
ки», — отметил директор Ассоци-
ации электронных коммуника-
ций (РАЭК) Сергей Плуготарен-
ко. Ведь программы обхода бло-
кировок не так уж безобидны.

Замглавы минкомсвязи Алек-
сей Волин сообщил «РГ», что про-
граммы по обходу блокировок 
могут «шпионить» за пользова-
телями, собирать о них личную 
информацию. «Этот риск есть, и 
его надо принимать во внима-
ние», — сказал он. Если обычные 
пользователи могут рискнуть и 
продолжить пользоваться серви-
сом, то ведомствам придется за-
крыть свои каналы в Telegram, 
так как продолжать их вести бу-
дет неэтично, считает Волин. Им 
придется делать акцент на другие 
ресурсы распространения ин-
формации. Но в целом блокиров-
ка Telegram в России не приведет 

к негативным последствиям для 
пользователей, считает Волин. 
Часть аудитории перекочует в 
другие сервисы, тем более что 
многие пользователи Telegram и 
так применяли другие мессенд-
жеры. 

По мнению советника прези-
дента Германа Клименко, для чи-
новников сейчас единственно 
верное решение — это прекратить 
использование Telegram и перей-
ти на другие средства коммуни-
кации: WhatsApp, Viber, Skype и 
ICQ. При этом он искренне над-
еется, что «Павел Дуров не будет 
убивать Telegram и сделает пра-
вильный выбор». 

Комментируя рекомендации 
обхода блокировок, Клименко 
написал у себя на странице в 

Facebook, что хороший и в меру 
известный юрист пишет текст с 
названием «Как обходить блоки-
ровки». А чем такой текст отли-
чается от тех, кто публикует «10 
способов не платить налоги» или 
«5 способов не платить штраф за 
неправильную парковку», ну или 
на крайняк «пять сравнительно 
честных способов избавиться от 
опостылевшей жены». «Как у 
юриста в голове укладывается 
одновременно римское право и 
Dura lex, sed lex и самоидентифи-
кация как юриста и при этом при-
зыв закон нарушать?» — задается 
вопросом Клименко. 

При этом наказания для поль-
зователей по обходу блокировок 
нет. И каждый должен сам ре-
шить для себя — в Telegram он или 
нет.

Операторы получат выгрузку 
из Единого реестра запрещенной 
информации о мессенджере 
Telegram в начале этой недели. 
Скорее всего, это произойдет се-
годня, в понедельник, рассказал 
«РГ» источник, знакомый с ситу-
ацией. Тогда операторы будут 
обязаны начать блокировку сер-
виса. 

Часть пользователей Telegram 
может перейти в другие 
мессенджеры.

Акцент

 Программы для обхода 
блокировок могут «шпионить» 
за пользователями, 
считают в минкомсвязи

Все материалы автора
rg.ru/sujet/3943

ИЗБАВЛЕНИЕ 
ОТ ИЛЛЮЗИЙ
СКОРОСТЬ изменений политической повестки такова, 
что не всегда успеваешь выделить главное. Тем более что 
значимость событий порой совсем уже не зависит от ши-
роты информационного резонанса и концентрации об-
щественного внимания в рамках текущей недели.

На фоне бомбардировок Сирии западной коалицией, 
углубления конфликта между США и Россией и блокиров-
ки Telegram все, что напрямую можно отнести к сфере 
внутренней политики, как-то уходит на второй план. А 
зря. Именно внутриполитическая тематика и обсуждение 
приоритетных задач власти на новую президентскую ка-
денцию сегодня кажутся как никогда важными.

В этом плане, естественно, центральным событием во 
внутренней политике следует считать выступление в сре-
ду главы правительства Дмитрия Медведева в Государст-
венной Думе с отчетом за прошедший период.

Решение Медведева сделать этот отчет за все шесть лет 
работы кабинета, а 
не за последний год, 
выглядит вполне ло-
гичным. И не только 
потому, что прави-
тельство совсем ско-
ро, после инаугура-
ции президента 7 
мая, сложит полно-
мочия и другого та-
кого подходящего 

большого повода может и не представиться.
Дело в том, что ситуация сегодня требует более гло-

бального взгляда на вещи. Более четкого анализа страте-
гии и долгосрочных трендов. Поэтому самое время за-
няться подведением итогов за более долгий срок. Прой-
денный путь позволяет более точно описать будущую тра-
екторию.

Разумеется, не имеет смысла повторять за премьером 
все выводы и ответы. Но отметить еще раз некоторые важ-
ные позиции все же стоит. Понадобится на будущее.

Очевидно, что одним из самых важных достижений яв-
ляется «избавление от иллюзий». Правительству было 
сложно решать многие важнейшие задачи в условиях 
внешнего давления. Но оно с этим справилось. Справи-
лось благодаря трезвой оценке интересов и мотивов за-
падных «партнеров». И то, что правительство видит в сан-
кциях инструмент недобросовестной конкуренции, тоже 
следует приветствовать. На будущее лучше быть реали-
стами. Медведев готовность сохранить этот прагматич-
ный настрой вполне продемонстрировал.

Другая важная тема — это фокусировка исполнитель-
ной власти на проблемах демографической политики. 
Или, если вслед за Солженицыным использовать более че-
ловечный термин — на программе сбережения народа. На 
самом деле именно на решение этой задачи должны быть 
направлены все действия, все программы и все решения 
правительства — и в медицине, и в образовании, и в строи-
тельстве, и в экологии.

Наконец, остается приоритетной борьба с бедностью. 
Медведев самокритично отметил, что «бедность остается 
острейшей проблемой. То, что удалось сделать за эти три 
года, к сожалению, недостаточно, чтобы ее победить». В то 
же время очевидно — правительство немало старалось, 
чтобы добиться результата, и не его вина, что «избавление 
от иллюзий» потребовало больше времени и сил. Многие 
недооценили уровень претензий к нашей стране. Многим 
еще предстоит разочарование.

Нужно быть готовым к еще более острым конфликтам, 
но тут хотелось бы поддержать позицию Медведева, что 
ответные меры «не должны наносить ущерба нам самим».

Именно исходя из этого мне, например, кажется не 
особенно проработанной инициатива ряда авторитетных 
депутатов о возможности введения новых ответных сан-
кций против США и других стран. Там где речь идет о за-
прете на участие в приватизации государственного и му-
ниципального имущества, депутатов вполне можно по-
нять и поддержать. А вот запрет на въезд в Россию высо-
коквалифицированных специалистов и отказ от ввоза ле-
карств, аналоги которых производятся на территории 
России, — все это требует терпеливого и долгого объясне-
ния, ибо найдется немало «доброжелателей», желающих 
извратить позицию депутатов и представить ее в совер-
шенно ином свете.

Да, с одной стороны нельзя не признать меры, которые 
предлагают депутаты органично вписывающимися в ту 
логику противостояния с западными странами, которая 
сложилась на сегодняшний момент. И не Россия несет за 
это противостояние ответственность.

Да, за столь любимым дипломатами принципом пари-
тета скрыто важное 
правило любой ум-
ной политики — урав-
новешивать дейст-
вия, которые могут 
привести к улучше-
нию позиций одной 
из сторон за счет дру-
гой. И это не какое-то 
древнее правило 
«око за око», а впол-
не рациональный современный ход, который необходим.

Но в случае с образованием и здравоохранением этот 
подход не всегда действует.

Допускаю, что, как иногда бывает в последнее время, 
нашим политикам и СМИ просто не удалось объяснить 
глубинные мотивы и истинные цели. Не нашлось подходя-
щих слов. Иногда это случается. Там, где нужно внятно и 
терпеливо рассказывать гражданам, для чего появилась 
иная инициатива, вдруг начинает работать тактика «нае-
зда». Эту тактику очень любит использовать внесистем-
ная оппозиция и переводит серьезную тематику дискус-
сии в кухонный стеб. Это подчас запутывает аудиторию. 

Приближающаяся инаугурация президента многое 
расставит по местам. Нам придется по-другому взглянуть 
на цели и задачи. То, что сейчас кажется важным, может 
очень быстро обессмыслиться. И наоборот. Последние со-
бытия показывают, что вопрос не только в программе 
рывка, которую готовит Путин, не только в курсе власти, а 
в настрое общества на глобальные изменения, настрое 
каждого конкретного человека. А для такого правильного 
настроя представителям власти нужно учиться разгова-
ривать с гражданами. 

Жаль, что мы точно не знаем, какие еще навыки и ком-
петенции в будущем понадобятся, — умение программи-
ровать, как считают оптимисты, или умение стрелять, как 
думают пессимисты. Судя по всему, если мы хотим вы-
жить, нужно готовиться ко всему. Это поможет быстрее 
избавляться от иллюзий.

Ситуация сегодня 
требует более гло-
бального взгляда 
на вещи

Приближающаяся 
инаугурация прези-
дента многое рас-
ставит по местам

МЕЖДУ ТЕМ

В Госдуме вплотную занялись регулированием соцсетей и мессенджеров. В 

профильном комитете по информполитике заявили о готовности внести воз-

можные оперативные изменения в случае, если Роскомнадзор не сможет пол-

ностью заблокировать Telegram. Однако у нижней палаты парламента есть и бо-

лее важный повод править законодательство, касающееся соцсетей, — это фей-

ки и спекуляции, которыми провокаторы заполнили их после пожара в торговом 

центре в Кемерово. Под занавес прошлой недели ГД приняла в первом чтении 

поправки об обязательстве соцсетей блокировать недостоверную обществен-

но значимую информацию. Как пояснял «РГ» один из авторов, «единоросс» Сер-

гей Боярский, это должно будет происходить после обращения уполномочен-

ного госоргана в Роскомнадзор. В кемеровской истории это было бы МЧС, кото-

рое сообщило бы официальное число погибших. «Все остальное, в разы превы-

шающее, — это спланированная информационная атака», — пояснил депутат.

Затем, минуя судебную стадию, Роскомнадзор даст сутки соцсети на удаление 

информации, а штраф для нарушителей составит до 50 млн рублей. В профиль-

ном комитете концепцию поправок поддержали, но настаивают на доработке.

Подготовила Татьяна Замахина

Наблюдатель

Алексей Чеснаков
директор Центра политической конъюнктуры
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БЕЗОПАСНОСТЬ В МЧС рассказали, 
как работали 
в горящей «Зимней вишне»

Минуты пожара

Тимофей Борисов

В МЧС раскрыли детали опера-
ции по тушению торгового цен-
тра в Кемерово 25 марта. Расска-
зать об этом подробно понадо-
билось после того, как суд аре-
стовал на два месяца начальника 
пожарного караула Сергея Гени-
на. По версии следствия, он яко-
бы не прислушался к мнению по-
сетителя центра, указавшего ему 
кратчайший путь наверх. В ре-
зультате пожарные пошли по 
лестнице, которая оказалась за-
блокированной, и потеряли дра-
гоценное время на спасение.

В МЧС России сообщили, что 
Сергей Генин прибыл в торговый 
центр «Зимняя вишня» в 16.11. 
«Он получил задачу от руково-
дителя тушения пожара прове-
сти разведку на четвертом этаже 
здания. Там боевой расчет Гени-
на обнаружил и спас пострадав-
шего. В том направлении, куда 
ему советовали пойти очевидцы, 
уже работал другой расчет. С 
учетом сложностей тушения по-
жара силы и средства пожарно-
спасательных подразделений ис-
пользовались на всех участках, 
где могли оказаться люди», — со-
общили в пресс-службе МЧС. 

Пожарные всегда работают 
звеньями из трех человек. Если 
пострадавшие находятся без со-
знания, то одно звено может вы-
нести за один заход в горящее 
здание только одного человека. 

В тот день пожарным потребова-
лось 7 минут, чтобы прибыть к 
центру, но, к сожалению, запо-
здал сам тревожный вызов. 

Первыми о пожаре спасате-
лям сообщили по телефону слу-
чайные свидетели. Поэтому к мо-
менту прибытия пожарных зда-
ние уже горело вовсю. Пожарный 
автомобиль пришлось оставить 
на проспекте Ленина — на парков-
ку у торгового центра поставить 
его было невозможно — там нахо-
дилось большое количество дру-
гих машин.

Звено Генина включалось в 
работу пять раз. Они трудились 
непрерывно более 8 часов. Эти 
данные подтвердил экс-главный 
пожарный инспектор МЧС Рос-
сии Виктор Климкин. Он уточ-
нил, что в здании «Зимней виш-
ни» пожарные звенья шли с раз-
ных направлений, работали на 
ощупь, не зная планировки. Ра-
бота пожарных осложнялась и 
огромными размерами здания.

«Пострадавшие были в раз-
ных местах — кто, где и в каком 
количестве может находиться, 
пожарные не знали.  Кинотеатр 
был уже отрезан огнем, была вы-
сокая температура, отсутствие 
видимости из-за сильного за-
дымления. Звено Генина на чет-
вертом этаже работало вслепую, 
ползло вдоль капитальных стен, 
прощупывая их, чтобы выя-
снить, есть ли там проходы и две-
ри», — рассказал Климкин.

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Награждение победителей IX онлайн-кинофестиваля 
«ДУБЛЬ ДВ@»
17 апреля (вторник) в 17.00 состоится церемония закры-
тия IХ онлайн-кинофестиваля «Дубль Дв@», во время кото-
рой жюри назовет имена победителей в пяти номинациях: 
«Гран-при лучшему фильму конкурса», «Приз за лучший ко-
роткометражный фильм», «Приз и диплом за лучшую актерс-
кую работу», «Приз зрительских симпатий лучшему фильму 
конкурса», «Приз за лучшую зрительскую рецензию». 

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.

Сведут счеты

Он отметил, что гражда-
не получили максималь-
ный уровень комфорта 

и скорости обслуживания с при-
менением современных информа-
ционных технологий, в режиме 
«одного окна», без очередей. «Но-
тариатом создана мощная элек-
тронная инфраструктура, обеспе-
чивающая безопасность и сохран-
ность юридически значимых дей-
ствий, а также скорость и качест-
во нотариальных услуг», — сказал 
Павел Крашенинников.

Потому сейчас активно обсу-
ждаются новые проекты расшире-
ния роли нотариусов, например 
введение обязательного нотари-
ального оформления сделок с не-
движимостью. Практически все 
эксперты «на круглом столе» под-
держали эту идею.

Павел Крашенинников особо 
отметил, что новые технологии 
не отменяют необходимости уси-
ленного контроля качества юри-
дических действий, например 
оформления недвижимости. 
Сами по себе информационные 
системы такого контроля не 
обеспечат, это может сделать 
только человек.

«Сделали МФЦ, работающие в 
режиме одного окна, это замеча-
тельно, — сказал Павел Крашенин-
ников. — Человек пришел, сдал до-
кументы, зарегистрировал свое 
имущество. Но крепость сделки 
при этом ослабла? Да. Потому что 
углубленной правовой эксперти-
зы документов в МФЦ не прово-
дят. Это могут сделать только спе-
циалисты».

Еще одним аргументом в поль-
зу нотариального оформления 
сделок стал новый закон, вводя-
щий понятие эскроу-агента. Эк-
сперты обращают внимание, что 
обычно расчеты производятся че-
рез банковскую ячейку, но этот 
способ не так надежен, как хоте-
лось бы. В последнее время уча-
стились сообщения о кражах де-
нег из банковских ячеек. Напри-
мер, в начале года в одном из мо-
сковских банков из ячейки было 
похищено свыше 22 миллионов 
рублей.

Проблема в том, что положить 
деньги в банк и положить деньги в 
сейф банка вовсе не одно и то же. 
Залезая в ячейки, преступники 
грабят не банк, а гражданина. Как 
ни парадоксально, нередко оказы-
вается, что банк за потери не отве-
чает. Как поясняют эксперты, со-
гласно условиям договора аренды 
банковской ячейки банк несет от-
ветственность только за обеспече-
ние доступа к ячейке.  Безопасней 
использовать расчеты через депо-
зитный счет нотариуса, а новый 

закон вводит дополнительную за-
щиту.

«Такой вариант перечисления 
денег от покупателя к продавцу 
решает сразу несколько проблем, 
обеспечивая при этом максималь-
ную безопасность расчета для 
обеих сторон сделки, — рассказы-
вают в Федеральной нотариаль-
ной палате. — Во-первых, платель-
щику не нужно обналичивать 
крупные суммы и думать об их 
транспортировке в отделение бан-
ка. Необходимо только перевести 
деньги на специальный депозит-
ный счет выбранного нотариуса».

Безусловно, нотариус также не 
будет обналичивать деньги. До ре-
гистрации права собственности 
они будут храниться на специаль-
ном депозитном счете нотариуса 
в одном из российских банков. 
Для таких счетов предусмотрены 
особые гарантии: даже в случае 
банкротства банка средства воз-
вращаются нотариусу. 

В свою очередь заместитель 
министра юстиции Денис Новак 
сообщил о другом предложении, 
которое сейчас обсуждается: уси-
лить защиту нотариально офор-
мленных сделок, предусмотрев 
правило, что они могут быть оспо-
рены только в течение трех лет с 
момента регистрации. Добросо-
вестный покупатель будет иметь 
гарантии, что без жилья он не 
останется. Собственно, как поя-
сняют эксперты, покупатель и се-
годня защищен: если ошибку до-
пустил нотариус, он все компен-
сирует. По предлагаемым прави-
лам, через три года честный поку-
патель точно останется в своей 
квартире, а тот бывший хозяин, 
чьи права нарушены, сможет рас-
считывать на компенсацию от до-
пустивших ошибку.

Президент Федеральной нота-
риальной палаты Константин 
Корсик обратил внимание: пра-
ктика доказывает действенность 
механизма имущественных га-
рантий нотариуса, которые те-
перь, помимо обязательного стра-
хования профессиональной от-
ветственность,  еще и подкрепле-
ны сформированным компенса-
ционным фондом ФНП.

1

Даже в случае банк-
ротства банка день-
ги со специального 
депозитного счета 
вернутся нотариусу
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«ДУБЛЬ ДВ@»: ДЕНЬ ЗА ДНЕМ 
На фестивале – 
театральные спектакли

Музыкальная 
пауза

Валерий Кичин

IX ФЕСТИВАЛЬ приближается к финалу. Все конкур-
сные фильмы показаны, оба жюри — и профессиональ-
ное, и молодежное — определяют своих фаворитов. Зри-
тели их уже определили, что видно по их голосованию за 
лучший фильм конкурса, которому будет вручен Приз 
зрительских симпатий.

Пока жюри думают, на экранах фестиваля праздну-
ет бенефис искусство музыкального театра. «Театраль-
ный антракт» этого года мог бы взять девизом: «Лите-
ратура и музыка». Вчера, сегодня и до вечера вторника 
идут два отечественных мюзикла: «Гадюка» Александ-
ра Колкера по повести Алексея Толстого и «Яма» Сер-
гея Дрезнина по повести Александра Куприна.

Первый поставил в 2009 году Новосибирский музы-
кальный театр и получил за него две «Золотые маски» — 
за работу режиссера (Гали Абайдулов) и дирижера (Эх-
тибар Ахмедов). Спектакль перенесет вас в годы нэпа с 
его декадентскими вкусами и мещанской роскошью, в 
захламленную коммунальную квартиру, где в одной из 
комнат обитает Ольга Зотова — «белая ворона» в кругу 
расфуфыренных дамочек. Ей более привычны гимна-
стерка и шинель — она прошла все ужасы Гражданской 
войны, и теперь ее ненавидят: она не как все, она на 
особицу. И она трагически одинока…

Второй мюзикл, «Яма», стал одним из хитов в репер-
туаре Свердловского академического театра музы-
кальной комедии. Автор либретто Михаил Бартенев на-
шел единственно возможный ход: действие перенесено 
из публичного дома в кабаре «с девочками», докумен-
тально изображенная Куприным среда переведена в 
условно-театральный регистр. В результате возникло 
несколько музыкальных пластов: «кабаретные» выхо-
ды в доме на Ямской оттенены впечатляющими массо-
выми сценами и полными драматизма сольными номе-
рами. Музыка Сергея Дрезнина многокрасочна и мно-
гожанрова, легко перебрасывается от городского ро-
манса, джаза, кабаре и куплетов в одесском стиле к 
ариям оперного масштаба. Огромная роль - у оркестра 
(дирижер Борис Нодельман). В спектакле, поставлен-
ном Ниной Чусовой с хореографией Татьяны Багано-
вой и костюмами Павла Каплевича, использованы ви-
деоэффекты и есть несколько великолепных актерских 
работ.

ЗРИТЕЛИ О ФИЛЬМАХ

ЧАСТНОЕ ПИОНЕРСКОЕ-3
Anna Николаевна | Первый фильм трилогии был совершенно за-

мечательным и заслуженно стал событием. Понятно, что создате-

лям фильма хотелось продлить успех, но, к сожалению, случилось 

так, как чаще всего и бывает в кинематографе, когда каждое про-

должение — хуже предыдущего.

Руслан Панкратов | Просто отличное кино, которого так долго не 

хватало, чуть ли не все 25 лет в новейшей истории российского ки-

нематографа. Настоящий восторг по всем статьям! Уникальность 

еще и в том, что каждая картина лучше предыдущей. Авторы ма-

стерски показывают трудности становления личности, при этом 

возвышая благородст-

во, инициативность, вы-

сокую нравственность 

и мораль.

Ирина Леонова | Спа-

сибо огромное за этот 

фильм. Множество 

моих знакомых, полю-

бивших две первые се-

рии, наконец-то смогли 

увидеть окончание всей 

истории. Очень трудно жить, так и не узнав, что же стало с Миш-

кой, Димкой и Леной — история «цепляет»…

Алевтина Добрынина | Пусть наше зрительское голосование по-

может и другим первопроходцам, которые, возможно, сейчас про-

кладывают свой путь в детское, семейное кино, укрепиться и 

яростно сражаться за чистоту, достоинство, традиционные цен-

ности, точно разделяя добро и зло, где непременно добро побе-

ждает! Побеждает любовь! Побеждает дружба!

БЕЗ РЕПЕТИЦИЙ
Николай Челноков | Сильное кино. С одной стороны, хочется пе-

ресмотреть, чтобы, зная концовку, переоценить игру актеров, их 

слова, действия. С другой стороны, второй раз за короткий проме-

жуток пересматривать картину не тянет, уж больно много она 

эмоций забирает. Меня сильно пробрало. В течение просмотра 

сверлила мысль: что же такое-то с главным героем? Ждешь чего-то 

нехорошего, в результате это нехорошее узнаешь, и на душе пу-

сто и невыносимо тяжко. Ну, собственно, на то оно и Кино, чтобы 

эти самые эмоции будить/забирать/пополнять.

БЛИЗКИЕ
Анна | До обидного мало зрителей на такой умный, мощный 

фильм! Жалко и несправедливо. Как и то, что такой фильм сопро-

вождался техническим сбоем: картинка часто замирала. И все 

равно, приклеившись к экрану, ждала, сидела и смотрела. По-

здравляю режиссера Ксению Зуеву с замечательной работой: 

она, судя по титрам, внесла максимальный вклад в успех картины. 

И актеров собрала особенных, не играющих, а проживающих с 

максимальной достоверностью, без грамма фальши.

Надежда Иванова в роли дочери — большая и убедительная побе-

да актрисы и режиссера. Отличный фильм! Спасибо фестивалю за 

возможность его увидеть.

ТЕНЬ
Katarzyna Tyszka|Само название фильма уже многое рассказало о 

его герое. Борис ищет смысл своего существования, его не пугает 

смерть, и каждый раз, когда прыгает с парашютом, спрашивает 

себя: дернуть кольцо парашюта или нет?.. 

Сделки заключаются на протяжении всего фильма. Услуга за услу-

гу. Рынок по продаже исполнения желаний. У каждого героя есть 

что-то за душой, ради чего стоит биться или даже пойти на сделку с 

дьяволом , причем  кажется, что с самыми чистыми помыслами и 

желаниями. Довольно интересный фильм о том, что за фасадом 

благополучия — чернота, а за бедностью не всегда стоит что-то 

темное.

МЕДИЦИНА Вероника Скворцова: Число жалоб пациентов уменьшилось на треть

Здоровые на врачей не жалуются

Акция  Тотальный диктант писали более, чем в 1000 городах 
и в 76 странах мира

Резидент без ошибки

Ирина Невинная 

М
инистр здравоохранения 
России Вероника Сквор-
цова провела личный 

прием граждан, а после него от-
ветила на вопросы «Российской 
газеты».

Как министерство работает с об-
ращениями граждан?
ВЕРОНИКА СКВОРЦОВА: Это одно из 
важнейших направлений работы. 
Прямое общение с гражданами — 
это не только возможность по-
мочь конкретному человеку в его 
беде, но и возможность выявить 
недочеты в системе, оперативно 
устранить их.

Только за прошлый год со-
трудники министерства рассмо-
трели более 145,5 тысячи пись-
менных обращений, что на 18 
процентов больше, чем годом ра-
нее. Можно было бы расстроить-
ся, что число обращений растет, 
но в данном случае это связано с 
повышением доступности самой 
возможности обратиться в ве-
домство: сегодня это можно сде-
лать самыми разными способа-
ми, включая дистанционные. 
Кроме того, сотрудники мини-
стерства и я регулярно проводим 
личный прием граждан.

Сегодня люди, решив обратить-
ся в министерство, редко пишут 
письма на бумаге. Куда чаще — в 
электронном виде. Вы реагируе-
те на обращения в минздрав, от-
правленные по электронной по-
чте?
ВЕРОНИКА СКВОРЦОВА: Да, конечно. В 
министерстве создана интернет-
приемная, куда каждый может 
направить свое обращение. В 
прошлом году такой возможно-

стью воспользовались почти 93 
тысячи граждан (64 процента от 
всех обращений), на 27 процен-
тов больше, чем в 2016 году. Ины-
ми словами, большая часть обра-
щений сегодня поступает в мини-
стерство через Интернет.

Отдельно отмечу, что для об-
ращений с просьбой о помощи 
мы устанавливаем максимально 
короткий срок рассмотрения.

Еще одно важное направление 
нашей работы — проект по неза-
висимой оценке качества медпо-
мощи. Сами граждане имеют воз-
можность заполнить анкеты на 
сайте министерства, где оценива-
ют медицинские организации, 
куда они обращались. Мы не-
редко принимаем обращения че-
рез социальные сети. На офици-

альные страницы Минздрава в 
соцсетях и микроблогах подписа-
но уже более 155 тысяч человек. 
Это важный канал получения не 
только обращений, но и мнений 
по тем или иным инициативам.

Так, например, в группу «По-
слушайте, доктор» через соци-
альные сети «ВКонтакте» и 
Facebook в течение прошлого 
года поступило 1772 обращения.

К вопросу о мнениях. Часто мож-
но прочитать или услышать про 
приказы, постановления, поряд-
ки и многое другое, когда они 
уже вышли. А можно поучаство-
вать в обсуждении?
ВЕРОНИКА СКВОРЦОВА: Да, любой же-
лающий может принять участие 
в обсуждении проектов норма-

тивных актов на сайте regulation.
gov.ru, на котором мы в обяза-
тельном порядке размещаем не 
только сами проекты, но даже 
уведомления об их разработке. 
За последние несколько лет мы 
разместили для общественного 
обсуждения более 1,5 тысячи 
проектов. И должна отметить, 
что многие предложения профес-
сионального сообщества, паци-
ентского, просто неравнодуш-
ных граждан были услышаны и 
нашли свое отражение в дорабо-
танных текстах документов.

Мы стараемся использовать 
максимально современные техно-
логии, например, краудсорсинг. В 
рамках такого проекта, который 
назывался «Фабрика здоровья», 
каждый мог предложить свой ре-

цепт здорового образа жизни. За 
время реализации проекта его 
сайт посетили в общей сложности 
около 10 миллионов человек.

В помощь пациентам, для защи-
ты их интересов и прав с 2017 
года у нас в стране работает ин-
ститут страховых представите-
лей. Как с их помощью пациенты 
могут решить свои вопросы?
ВЕРОНИКА СКВОРЦОВА: Главным прио-
ритетом системы ОМС является 
обеспечение прав застрахован-
ных лиц на получение качествен-
ной и доступной медпомощи. Для 
этого внедрен принцип пациент-
ориентированности и персони-
фицированного сопровождения 
каждого застрахованного. Вве-
денный в 2016 году институт 
страховых представителей при-
зван обеспечить оптимальную 
маршрутизацию пациентов, ин-
дивидуальное информирование 
о необходимости прохождения 
диспансеризации и профилакти-
ческих осмотров.

Если говорить о результатах 
этой работы, в 2017 году по срав-
нению с 2016 годом на 30,3 про-
цента увеличилось количество 
обращений по телефону «горя-
чей линии». Более чем вдвое вы-
росло количество обращений о 
видах, качестве и условиях пре-
доставления медпомощи по про-
граммам ОМС. Количество гра-
ждан, обратившихся за разъясне-
ниями и консультациями, увели-
чилось на 9,8 процента. В то же 
время количество жалоб за по-
следний год снизилось почти на 
треть, то есть на 29,3 процента.

Елена Новоселова 

Г
руппа депутатов предло-
жила запретить писать 
«Тотальный диктант» на 
двойки, — с такой шутки 
началась акция провер-

ки грамотности на одной из заяв-
ленных в этом году площадок — в 
Российской академии народного 
хозяйства и госслужбы при пре-
зиденте РФ (РАНХиГС). По всему 
миру диктант писали более, чем в 
1000 городах и в 76 странах.

Президентской академии до-
сталась третья часть текста 
«Учитель словесности» — «Ве-
чер». Другим регионам, чтобы 
не было соблазна что-то списать 
у «отстрелявшихся» соседей — 
«Утро» или «День». Эти три «ку-
ска» специально написаны для 
«Тотального диктанта» замеча-
тельной писательницей Гузелью 
Яхиной на основе ее нового, по-
явится в магазинах лишь в мае, 
романа «Дети мои». И даже в 
стрессовой ситуации диктовки 
можно понять,  делились ее 
участники, каким роскошным и 
прозрачным языком он напи-
сан.

— Эта замечательная образо-
вательная акция проходит уже в 

15 раз, в ней приняли участие 
сотни тысяч человек, она обо-
шла все города и самые дальние 
уголки России и стала по-насто-
ящему международной, — сказал 
Сергей Нарышкин — директор 
Службы внешней разведки и 
«диктатор» Президентской ака-
демии (так с юмором идеологи 
«Тотального диктанта» назвали 
тех, кто читает текст).

И без того взволнованным, с 
шариковыми ручками наизго-
товку людям в аудитории он на-
помнил, что от того, как грамот-
но и красиво мы говорим и пи-
шем на русском языке во мно-
гом будут судить и об общем 
уровне нашей образованности и 
интеллекта.

«С годами мы, наверное, за-
бываем формулировки каких-то 
правил, но постоянное ежеднев-
ное чтение, — ободрял притих-
ших участников «Тотального 
диктанта» глава СВР, — выраба-
тывает так называемую дли-
тельную грамотность, которая 
никогда не подводит. Поэтому 
читайте больше, читайте всегда 
и этим примером увлекайте 
других. Россия всегда была чи-
тающей страной, уверен, такой 
и останется!».

Напутствовал собравшихся и 
ректор РАНХиГС Владимир Мау, 
назвав «Тотальный диктант» 
важнейшим с точки зрения рас-
пространения русского языка в 
мире. За 15 лет у «Диктанта» 

сложился свой ритуал и сцена-
рий. Среди обязательных эле-
ментов — обращение автора че-
рез видеотрансляцию. Гузель 
Яхина, которая, к слову, читала 
свой текст перед «столичной» 
аудиторией во Владивостоке — 
главной площадке этого года, 
считает «Тотальный» парадок-
сальным сочетанием объединя-
ющего начала (общая подготов-
ка, обсуждение) с сохранением 
индивидуальной ответственно-
сти.

По традиции, испытуемых 
познакомили со значением не 
очень распространенных слов 
(«кирха», «клецки») и собствен-
ных имен (Якоб Иванович Бах — 
главный герой романа «Дети 
мои» и поэма Гете «Фауст»). 
Кстати, несколько сложных для 
написания и понимания слов из 
диктанта стали известны нака-
нуне. «Утечку» организовали 
сами организаторы, которые в 
ходе своего преддиктантного 
просветительского автотура из 
Новосибирска во Владивосток 
устраивали лекции, где и объя-
снили желающим писать гра-
мотно, как можно споткнуться 
на словах «наличник», «декла-
мировать», «сомнамбула», «ци-

ферблат», «палисадник», «ша-
лопай», «лоханка», «вперемеж-
ку» и «вперемешку».

«Тотальный диктант» бьет 
все рекорды необычных аудито-
рий. В этом году российский 
космонавт Олег Артемьев вто-
рой раз написал его на орбите. 
Возможность проверить свою 
грамотность использовали и 
пассажиры трех самолетов од-
ной из авиакомпании. Писали 
диктант в поездах и на железно-
дорожных вокзалах Москвы, 
Санкт-Петербурга и Ростова-на-
Дону.

Жители Челябинска расстав-
ляли запятые в тексте Яхиной на 
колесе обозрения. Тоже самое 
происходило в троллейбусе, 
следующем по маршруту Алуш-
та — Симферополь на высоте 752 
метра. В Альметьевске, Уфе, 
Веве (Швейцария), Франкфур-
те-на-Майне (Германия) детьми 
занимались аниматоры и воспи-
татели, пока родители писали.

Министр здравоохранения Вероника Скворцова — опытный врач и знает, как важно для успешного лечения 
учесть все жалобы пациентов. 

Акцент

 «Утечку» организовали сами 
организаторы, которые объяс-
нили желающим писать гра-
мотно, как можно споткнуться

Полностью интервью 
читайте на сайте:
rg.ru/art/1532389

Как это было — фото 
смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/4955

Повесть «Яма» Александра Куприна стала мюзиклом!

ЖКХ

Цены 
на жилищные 
услуги 
в регионах 
различаются 
в 13 раз 

ТАРИФ 
БЕЗ ПРАВИЛ

Ирина Жандарова

ЖИЛИЩНЫЕ услуги с перехо-
дом на «прямые» договоры ста-
нут основной статьей доходов 
управляющих компаний. Но в 
отличие от коммунальных ре-
сурсов они не ограничены в ро-
сте. В каких регионах собствен-
ники квартир за эти услуги пла-
тят больше других, выяснила 
аналитическая служба компа-
нии «ФинЭкспертиза».

Самыми дорогими с точки 
зрения содержания оказались ре-
гионы севера Сибири и Дальнего 
Востока. Жителям Камчатки за 
содержание и ремонт домов при-
ходится платить больше всех в 
России — 44,83 рубля за квадрат-
ный метр. Также в числе самых 
дорогих регионов с точки зрения 
ЖКХ Чукотский автономный 
округ — 43,35 рубля и Ямало-Не-
нецкий автономный округ  — 
35,67 рубля за квадратный метр. 

Самый высокий тариф за жи-
лищные услуги по стране боль-
ше самого низкого в 13,5 раза. 
Меньше всего платят жители Ин-
гушетии — 3,3 рубля за кв. метр. В 
числе самых дешевых с точки 
зрения содержания жилья регио-
нов в основном южные респу-
блики. Так, собственники квар-
тир в Калмыкии отчисляют 9,31 
рубля за кв. метр, Кабардино-
Балкарии — 11,71 рубля.  

Зависимость от климата здесь 
не так очевидна, как с комму-
нальными платежами. Однако 
многие материалы стоят дороже 
на Cевере, да и к зарплате приме-
няются северные надбавки, поя-

сняет Светлана Разворотнева, 
исполнительный директор НП 
«ЖКХ Контроль». В некоторых 
регионах жителям платить за 
услуги ЖКХ тяжелее из-за низ-
ких зарплат. Больше всего от зар-
платы за жилищные услуги отда-
ют в Нижегородской области — 
4,71 процента, чуть меньше в 
Новгородской и Саратовской об-
ластях. Меньше всего в Ингуше-
тии — 0,75 процента.   

Нельзя однозначно сказать, 
что чем меньше тариф, тем «чест-
нее» управляющие компании. В 
ряде случаев заниженный тариф 
по  жилищным услугам говорит о 
том, что управляющая компания 
мошенничает. «Есть случаи, ког-
да стоимость жилищных услуг 
установлена в размере 8 рублей 
за метр, самая низкая — 5 рублей 
за метр, за эту стоимость ничего 
невозможно сделать», — говорит 
Разворотнева. В среднем по Рос-
сии собственники платят за со-
держание и ремонт своего жилья 
22,15 рубля за кв. метр. Пробле-
ма в том, что нет понятного ме-
ханизма формирования цен на 
жилищные услуги. «В Подмоско-
вье можно встретить дома, в ко-
торых стоимость жилищных 
услуг составляет 100 рублей за 
метр», — говорит Разворотнева. 

Недавно минстрой разрабо-
тал методику расчета платы за 
жилищные услуги. Хотя жилищ-
ные услуги не ограничены чет-
ким «потолком». Методология, 
скорее, основана на расчете 
среднерыночных цен. Она будет 
применяться в отношении до-
мов, где собственники квартир 
не заключили договор управле-
ния и не прописали в нем стои-
мость обслуживания. «Если соб-
ственники не приняли решение, 
то стоимость жилищных услуг 
устанавливает муниципалитет», 
— говорит Разворотнева.    

Заключение «прямых» дого-
воров между владельцами жилья 
и ресурсоснабжающими органи-
зациями для недобросовестных 
компаний может стать поводом 
поднять стоимость услуг. Но для 
добросовестных компаний ком-
мунальные ресурсы были ста-
тьей расходов, считает Разворот-
нева. «То есть с собственников 
сумма собиралась не в полном 
объеме, а ресурсоснабжающим 
организациям отдавалась в пол-
ном», — говорит она. Чтобы за-
крыть «дыры», деньги переводи-
лись с графы «содержание». Поэ-
тому она не считает, что переход 
на «прямые» договоры скажется 
на стоимости жилищных услуг.  

Иногда заниженный 
тариф по жилищ-
ным услугам 
говорит о мошенни-
честве управляю-
щей компании
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Сергей Нарышкин: Читайте больше, 
читайте всегда и этим примером 
увлекайте других. 
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Игорь Дунаевский 

Б
ывший директор ФБР Джей-
мс Коми назвал президента 
США Дональда Трампа «не 

приверженным правде», а его 
стиль работы сравнил с замашка-
ми мафиозного босса. Такие 
оценки изложены в мемуарах 
Коми под названием «Высшая ло-
яльность: Правда, ложь и лидер-
ство», которые в эти дни появят-
ся на прилавках американских 
магазинов. На 304 страницах экс-
глава спецслужбы рассказывает о 
своей профессиональной карье-
ре, но наибольший резонанс в об-
зорах прессы получила часть, ка-
сающаяся четырех месяцев рабо-
ты в администрации Дональда 
Трампа. Коми приводит подроб-
ности бесед с хозяином Белого 
дома, делится личными впечатле-
ниями и в целом дает главе госу-
дарства нелестную оценку.

Это уже не первая книга, в ко-
торой Трамп предстает в невы-
годном свете. Так, в январе боль-
шой резонанс вызвала работа 
журналиста Майкла Вульфа, ко-
торую тот якобы подготовил на 
основе бесед с самим президен-
том и его окружением. Но в Бе-
лом доме это отрицали, а досто-
верность многих эпизодов книги 
вызывала сомнения. Мемуары 
Коми стоят особняком. Пока это 
единственный взгляд от первого 
лица и изнутри от человека, кото-
рый сам работал в администра-
ции Трампа. Директор ФБР имел 
прямой доступ к президенту, 
многократно контактировал с 
ним лично и даже вел запись этих 
бесед, которые потом сохранял у 
друга, поскольку опасался, что в 
будущем Трамп может солгать об 
их содержании. 

Показательна реакция на 
книгу самого президента США, 

крайне резкая даже по его мер-
кам. В своем «Твиттере» он гнев-
но заклеймил Коми «лжецом и 
источником утечек», утверждая, 
что тот лгал конгрессу под при-
сягой и сливал секретную ин-
формацию в СМИ. «Практиче-
ски весь Вашингтон считал, что 
его необходимо уволить, по-
скольку он ужасно выполнял 
свою работу, — написал Трамп. — 
Он слабый и лживый скользкий 
тип, который был, как показало 
время, ужасным директором 
ФБР». Хозяин Белого дома на-
звал «большой честью» свое ре-
шение об отставке Коми из ФБР 
в мае 2017 года, которое вызва-
ло тогда большой резонанс в 
США. Коми был назначен руко-
водителем спецслужбы летом 
2013 года и, согласно устояв-
шейся в США политической тра-
диции, должен был оставаться 
на этом посту 10 лет.

Как следует из фрагментов 
книги, опубликованных The New 
York Times, в своих мемуарах экс-
директор ФБР называет Трампа 
«неэтичным, не приверженным 
правде и институционным цен-
ностям». Коми обращает внима-
ние на то, что Трамп для утвер-
ждения своих взглядов использу-
ет фразы наподобие «все так ду-
мают» или «очевидная правда». 
«Было легко увидеть, как люди 

вокруг него легко становились 
участниками заговора вокруг 
предпочитаемого им набора фак-
тов или заблуждений, — расска-
зывается в тексте. — Он строил 
вокруг своего окружения альтер-
нативную реальность».

По оценке Коми, стиль работы 
президента «продиктован эгоиз-
мом» и основан на «ожидании 
личной преданности». В книге 
манера Трампа сравнивается с 
повадками мафиози: «Молчали-
вый круг согласных. Полный 
контроль босса. Клятвы верно-
сти. Мировоззрение в духе «мы 
против них». Ложь обо всем, 
большая и маленькая, в угоду не-
коему кодексу лояльности». По 
словам Коми, Трамп выстраивал 
вокруг себя подобие личной Коза 
Ностра, в которую пытался втя-
нуть и разведсообщество США, в 
частности, требуя личной лояль-
ности от директора ФБР.

Как утверждается в мемуарах, 
Трамп иногда пытался давить на 
ФБР в своих интересах, в том чи-
сле для решения личных вопро-
сов. По данным газеты New York 
Post, Трамп просил Коми занять-
ся расследованием скандального 

эпизода из досье, составленного 
на него во время предвыборной 
кампании в 2016 году по заказу 
политических оппонентов. В до-
сье без каких-либо доказательств 
приводились подробности якобы 
имевшего места эпизода в одной 
из гостиниц в Москве с участием 
Трампа и женщин с пониженной 
социальной ответственностью. 
Досье было опубликовано после 
победы Трампа в конце января 
2017 года и вызвало большой ре-
зонанс, хотя значительная его 
часть была признана сомнитель-
ной.  Как утверждает Коми, 
Трамп сам неоднократно подни-
мал эту тему, называл эти утвер-
ждения ложью и стрессом для 
своей супруги Меланьи, опаса-
ясь, что та может им поверить: 
«Он объяснял, почему это не мо-
жет быть правдой, а затем ска-
зал, что думает попросить меня 
расследовать эти утверждения и 
доказать их недостоверность». 
Сам директор спецслужбы счел 
опровергающие пояснения пре-
зидента недостаточно убеди-
тельными. Кроме того, он зада-
ется вопросом о том, почему Ме-
ланья должна верить скандаль-
ным обвинениям, намекая на 
возможную неоднозначную ре-
путацию Трампа среди членов 
семьи. В целом Коми назвал пре-
зидентство Трампа «опасным 
временем для страны, где поли-
тическая атмосфера такова, что 
базовые факты легко оспарива-
ются, правда ставится под во-
прос, ложь становится нормой, а 
неэтичное поведение игнориру-
ется, прощается или даже поощ-
ряется».

РЕЗОНАНС Безопасность 
Цукерберга обошлась 
Facebook в 9 миллионов 
долларов

Средства 
на защиту

Диана Ковалева

НЕСМОТРЯ на то что официальный годовой оклад Марка 
Цукерберга составляет один доллар США, он все же доро-
го обходится собственной компании. Как стало известно 
CNN, в прошлом году Facebook пришлось израсходовать 
около девяти миллионов долларов на поездки и обеспече-
ние личной безопасности своего руководителя. Это более 
чем вдвое превысило аналогичные затраты за 2016 год. 

Сама компания Facebook пояснила, что так трепетно 
заботится о своем создателе из-за возникших «угроз его 
личной безопасности, проистекающих из его должност-
ных полномочий в качестве основателя, председателя со-
вета директоров и главного исполнительного директо-
ра». Руководство крупнейшей соцсети также отметило, 
что из-за «важности Цукерберга для Facebook» затраты 
на его безопасность точно не будут сокращаться. Напом-
ним, что ранее Facebook оказалась в центре громкого 
скандала после того, как газета The New York Times опу-
бликовала статью о сборе данных более чем 50 миллио-
нов пользователей Facebook британской фирмой 
Cambridge Analytica. Известно, что компания использо-
вала собранную информацию для разработки алгоритма 
анализа политических предпочтений избирателей. 

СКАНДАЛ Экс-директор ФБР сравнил команду президента США с итальянской мафией

Трамп — «крестный президент» 

ДИПЛОМАТИЯ Саудовский 
король «отверг» 
перемещение посольства 
США в Иерусалим

Правило 
переноса

Константин Волков

В ГОРОДЕ Дахран в Саудовской Аравии вчера прошла 
встреча лидеров 17 стран из 22, входящих в Лигу арабских 
государств (ЛАГ). Мероприятие началось через сутки после 
удара по Сирии силами США, Британии и Франции.

Первым на саммите выступил король Саудовской Ара-
вии Сальман Аль Сауд, который заявил, что Эр-Рияд «отвер-
гает» перенос американского посольства в Израиле из Тель-
Авива в Иерусалим и признание таким образом города трех 
религий столицей еврейского государства, о чем в конце 
2017 года заявил президент США Дональд Трамп.

Между тем в начале апреля наследный принц Саудов-
ской Аравии Мухаммед бен Сальман в интервью американ-
скому журналу The Atlantic утверждал, что «палестинцы и 
израильтяне имеют право на собственную землю», а также 
сделал акцент на необходимости мирного договора между 
двумя сторонами тянущегося 70 лет конфликта. Такие заяв-
ления наследника саудовского престола позволили многим 
предположить, что в 
отношениях Израиля 
и арабского мира на-
ступает новая эпоха, 
и, может быть, даже 
получится наконец-
то как-то урегулиро-
вать ближневосточ-
ный процесс. Однако 
нынешнее выступле-
ние короля показало, 
что в ближайшее вре-
мя все останется по-
прежнему. То есть основой для примирения палестинцев и 
израильтян опять остается Арабская мирная инициатива, 
принятая ЛАГ в 2002 году, основанная на возврате к линиям 
прекращения огня до 1967 года и создание столицы Пале-
стины в Восточном Иерусалиме. Кстати, этот же вариант 
поддерживает и российская сторона. Как было заявлено на 
состоявшейся 14 апреля встрече замминистра иностран-
ных дел, спецпредставителя президента РФ по Ближнему 
Востоку Михаила Богданова и лидера Палестины Махмуда 
Аббаса, Москва поддерживает «создание независимого па-
лестинского государства в границах 1967 года со столицей в 
Восточном Иерусалиме». Понятно, что подобный план не 
вызывает энтузиазма у израильской стороны.

Но при этом очевидно, что Израиль и Эр-Рияд сближают-
ся в последнее время в плане противостояния Ирану, кото-
рый оба государства считают своим врагом. Недаром вы-
ступая на нынешнем саммите, король Сальман осудил «яв-
ное вмешательство Ирана в арабские дела», а также возло-
жил всю ответственность за продолжающийся в Йемене 
«кризис и страдания йеменского народа» на тамошнее про-
иранское движение «Ансар Алла».

Громкое дело Независимая экспертиза нашла в «деле Скрипаля» следы 
химоружия стран НАТО

Шпиц: Яд не тот
Андрей Васильев

С
леды отравляющего 
вещества, разрабо-
танного в странах 
НАТО, обнаружили 
швейцарские экспер-

ты, изучившие предоставленные 
Организацией по запрещению 
химического оружия (ОЗХО) 
пробы субстанции, которой яко-
бы были отравлены Сергей Скри-
паль и его дочь Юлия. Как расска-
зал министр иностранных дел РФ 
Сергей Лавров, Москва на усло-
виях конфиденциальности полу-
чила доклад швейцарского цен-
тра радиологического и химико-
радиологического анализа в го-
роде Шпиц.

«По итогам проведенной эк-
спертизы в пробах обнаружены 
следы токсичного химиката BZ и 
его прекурсоры, относящиеся к 
химическому оружию второй ка-
тегории в соответствии с Конвен-
цией по запрещению химическо-
го оружия. BZ является нервно-
паралитическим отравляющим 
веществом, временно выводя-
щим человека из строя. Психо-
токсичный эффект достигается 
через тридцать — шестьдесят ми-
нут после применения и длится 
до четырех суток. Данная рецеп-
тура находилась на вооружении 
армии США, Великобритании и 
других стран НАТО. В СССР и 
России разработок подобных хи-
мических соединений не осу-
ществлялось», — процитировал 
Лавров выдержку из документа. 
По словам министра, швейцар-
ские эксперты обнаружили в 
предоставленных образцах и сле-
ды отравляющего вещества не-
рвно-паралитического действия 
типа А-234. Однако оно было «в 
исходном состоянии и значи-
тельной концентрации». «По 
оценке специалистов, установ-
ленная высокая, значительная 
концентрация A-234 неминуемо 
привела бы к летальному исходу, 
а с учетом его летучести вопрос 
об обнаружении специалистами 
центра в городе Шпиц этого от-
равляющего вещества в исход-
ном состоянии, к тому же в чи-
стом виде и исходной концентра-
ции, представляется крайне по-
дозрительным, потому что пери-
од между отравлением и взятием 
проб был достаточно продолжи-
тельным, по-моему, две с лиш-
ним недели», — отметил Лавров. 
«Принимая во внимание, что по-

страдавшие, и Юлия Скрипаль, и 
полицейский, уже выписаны из 
больницы, а Сергей Скрипаль, 
как сообщают нам британцы, не 
давая доступа ни к Юлии, ни к 
Сергею, пошел на поправку, кли-
ническая картина больше соот-
ветствует применению именно 
отравляющего вещества BZ», — 
заявил глава МИД России.

В связи с этой информацией 
российская сторона интересуется, 
почему выводы швейцарской ла-
боратории не были учтены в ито-
говом докладе ОЗХО по инциденту 
в Солсбери. Было бы интересно по-
слушать объяснения ОЗХО, если в 
организации начнут опровергать 
сам факт использования лаборато-
рии города Шпиц, отметил Лавров. 

По словам министра, Россия в от-
личие от западных стран не будет 
держать в секрете жизненно важ-
ную информацию по различным 
инцидентам.

Власти Швейцарии пока не 
комментируют информацию о 
полученных в лаборатории Шпи-
ца результатах, переправляя все 
вопросы журналистов в ОЗХО. В 
самой лаборатории хранят мол-
чание.

Кстати, в полном тексте до-
клада ОЗХО по делу отравления 
бывшего полковника ГРУ Сергея 
Скрипаля и его дочери термин 
«Новичок» отсутствует. «В этом 
докладе подтвержден был хими-
ческий состав вещества, которое 
представили британцы и пробы 
которого, как говорится в докла-
де, эксперты ОЗХО также взяли 
самостоятельно, — информиро-

вал глава МИД России. — Там не 
содержится каких-либо назва-
ний, «Новичок» или что-то еще. 
Там приведена длинная химиче-
ская формула, которая, по оцен-
ке наших специалистов, указыва-
ет на вещество, которое разраба-

тывалось во многих странах и ни-
какого особого секрета не пред-
ставляет».

Сергей Лавров указал на расхождения между данными независимой экспертизы по «делу Скрипаля» и версией Лондона.

Мемуары Джеймса Коми стали первым взглядом на Дональда Трампа «изнутри» — от чиновника, имевшего прямой доступ, к президенту.

Акцент

 По оценке Коми, стиль Трампа 
«продиктован эгоизмом» 
и основан на «ожидании 
личной преданности»

Акцент

 Власти Швейцарии не ком-
ментируют информацию 
о полученных в лаборатории 
Шпица результатах

Все новости по теме 
на сайте 
rg.ru/sujet/5990

Израиль и Эр-Рияд 
сближаются 
в последнее время 
в плане противосто-
яния Ирану

Facebook трепетно заботится о своем основателе. Расходы 
на его охрану выросли вдвое по сравнению с 2016 годом.
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МЕЖДУ ТЕМ

Один из разработчиков вещества А-234, известного как «Новичок», Леонид 

Ринк заявил, что на месте отравления по прошествии нескольких дней невоз-

можно было уже обнаружить столь сложное нервно-паралитическое вещест-

во в чистом виде. По его словам, оно состоит из большого числа компонентов 

и добавок, и разлагаются они все по-разному, превращаясь в совершенно не-

токсичные составляющие. К тому же если бы в той гелеобразной субстанции, 

которая была обнаружена на ручке двери дома Скрипалей, было чистое веще-

ство A-234, у пострадавших не было шансов отойти от этой самой двери и на 

50 метров, и они погибли бы на месте. «Британцы говорят, что Скрипали очень 

быстро идут на поправку, но никому не дают посмотреть на них, никто не берет 

у них интервью, никто не предоставляет для оценки специалистов пробы их 

крови. Это говорит о том, что вся ситуация со Скрипалями обман, и обман хал-

турный», — заявил Ринк.
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ИНИЦИАТИВА

Кодекс
добросовестных 
практик
в торговле 
переработали

ДОГОВОР 
ДОРОЖЕ 
ВЫГОДЫ

Наталия Швабауэр, Екатеринбург

ГОТОВА новая версия Кодекса 
добросовестных практик. Об 
этом рассказал директор по раз-
витию бизнеса Ассоциации ком-
паний розничной торговли 
(АКОРТ) Юрий Борисов.

Над обновлением документа 
работали почти год, сейчас его 
вынесли на утверждение межо-
траслевого экспертного совета. 
После этого он отправится на со-
гласование в Федеральную анти-
монопольную службу (ФАС). Во 
многом пересмотр связан с при-
нятыми в 2016 году поправками 
в федеральный закон о торговле, 
которые, по мнению представи-
телей АКОРТ, негативно отрази-
лись на рынке. К тому же закон о 
торговле не обеспечил поддер-
жку отечественного производи-
теля и справедливую конкурен-
цию «при доступе к полке».

Наоборот, рынок претерпел 
серьезную встряску, что сказа-
лось прежде всего на мелких по-
ставщиках и торговцах. Произ-
водители и ретейл фактически 
лишились возможности прово-
дить совместные маркетинговые 
акции, за исключением промо, 
что вызвало жесткую ценовую 
борьбу между поставщиками, 
как следствие — многие из них, 
как и региональные сети, выну-
ждены свернуть дело. 

По словам Юрия Борисова, 
новую редакцию кодекса можно 
назвать прогрессивной: она за-
кладывает направления сов-

местной работы поставщиков и 
сетей: борьба с фальсификатом, 
ответственность за контрафакт, 
уплату налогов, таможенных 
платежей, качество и безопа-
сность продукции. В документе 
описаны все элементы, вызыва-
ющие трения между игроками 
рынка. Например, правила зака-
за товара, гарантии поставщику, 
что предварительные договорен-
ности будут исполняться, воз-
можные варианты отказа от про-
дукции. Кроме того, впервые 
вводится трехступенчатая си-
стема разрешения споров.

— Удалось убедить Союз по-
ставщиков, что договор, подпи-
санный обеими сторонами, не 
является навязанным. В ходе ди-
скуссии коллеги вынуждены 
были признать, что иногда пред-
приятия злоупотребляют своим 
правом. Подписывают соглаше-
ние, а через некоторое время на-
чинают оспаривать, в том числе 
публично, — пояснил Борисов.

По мнению главы московско-
го представительства METRO AG 
Алексея Григорьева, у законода-
тельного регулирования отрасли 
есть серьезный недостаток: оно 
едино для всех, а в торговле 
очень сложная матрица взаимо-
отношений между игроками раз-
ного масштаба: 

— Механизмы саморегулиро-
вания показали свою эффектив-
ность в конце 2014 года, когда 
поставщики и сети договарива-
лись, как вместе пройти через 
кризис, брали обязательства по 
ограничению роста цен в 2015-
м. Свежий пример — сокращение 
возвратов хлебопекарной про-
дукции. АКОРТ, Гильдия пекарей 
и кондитеров и Союз хлебопеков 
договорились, что отныне про-
цесс осуществляется доброволь-
но. Большая часть производите-
лей отказалась от возвратов, 
кто-то нет, но суммарно хлебопе-
ки в 2017 году сэкономили около 
пяти миллиардов рублей и счи-
тают вопрос для себя решенным.

Давайте без рук

Также очень активно 
развивается инфра-
структура, новые стан-

дарты связи. Все крупнейшие ком-
пании мира, разработчики микро-
электроники, системного обору-
дования формируют новый рынок 
устройств, систем, услуг, связан-
ный с развитием автономного 
транспорта. 

Но у пешехода не будет автопи-
лота. Как машина будет взаимо-
действовать с ним? 
АЛЕКСАНДР ГУРКО: Предусмотрено 
внедрение специального сервиса 
коммуникации автомобилей с 
участниками дорожного движе-
ния (Vehicle to Pedestrian). Его ре-
ализация возможна в двух вариан-
тах. Первый — приложение для те-
лефона, которое поддерживает 
связь с находящимися рядом авто-
мобилями, предупреждая о при-
ближении человека. Второй вари-
ант  — размещение датчиков на пе-
шеходных переходах. В обоих слу-
чаях происходит взаимное инфор-
мирование. 

Можно считать, что метки для ав-
топилота в машине будут новой 
вариацией дорожных знаков?

АЛЕКСАНДР ГУРКО: Эти метки смогут 
поддерживаться стандартами со-
товой связи. Мобильный теле-
фон будет наделен функцией ска-
нирования дорожной ситуации 
для предупреждения своего вла-
дельца об опасностях. Аналогич-
но водитель будет проинформи-
рован о приближающемся пеше-
ходе, который пересекает дорогу 
в неположенном месте. Умный 
автомобиль должен это вычи-
слить за миллисекунды и быть 
готовым к ситуации. Пока слож-
но говорить, какие сервисы поя-
вятся, когда автомобиль станет 
частью сети, в которую входят 
пешеходы и дорожная инфра-
структура. Очевидно, что сфор-
мируются возможности для но-
вых коммерческих услуг, серви-
сов, приложений.

Дорожники заявляли, что хотят 
чуть ли не в этом году проводить 
испытания беспилотников на до-
рогах общего пользования. Вы 
участвуете в этих пилотах?
АЛЕКСАНДР ГУРКО: Один из пилотов, 
реализация которого возможна, — 
комплексное развитие V2X тех-
нологий. Планируется проведе-
ние испытаний автомобильных 
сервисов, использующих техно-
логии V2X, распространение пи-
лотных систем, проведение опыт-
ной эксплуатации технологий и 
сервисов. Возможно развертыва-
ние инфраструктуры V2X на до-
рогах. Планируется отработка 
различных сценариев: повыше-
ния безопасности дорожного дви-
жения, его эффективности, обес-
печения движения автономных 
автомобилей, функционирования 
коммерческих сервисов и техни-
ческих решений. Все пилоты на-
ходятся на стадии согласования и 
разработки.

То есть это не просто «симка» в 
автомобиле?
АЛЕКСАНДР ГУРКО: Готовится проек-
тирование пилотной системы V2X 
с созданием соответствующей ин-
фраструктуры, а также реализа-
ция технических решений в элек-
тронной картографии. Беспилот-
ный автомобиль не может ориен-
тироваться, базируясь только на 
данных датчиков в самом автомо-
биле. Ему постоянно нужна досто-
верная информация о состоянии 
дороги, разметке, элементах до-
рожной инфраструктуры. V2X — 
это технология связи, посредст-

вом которой автомобиль взаимо-
действует с другим автомобилем, 
окружающей средой и объектами 
инфраструктуры. V — транспор-
тное средство, X — everything, I — 
инфраструктура, то есть V2X, V2I. 

Технология «транспортное 
средство — транспортное средст-
во» (V2V) — обеспечивает связь 
между автомобилями на пере-
крестках с плохой видимостью и 
тем самым безопасное вождение. 
При использовании V2V возмож-
но предупреждать водителей о та-
ких опасностях, как лобовое, бо-
ковое и заднее столкновения, уве-
домлять о неисправностях, пре-
доставлять дорожную и другую 
информацию. Например, две ма-
шины, невидимые друг другу на 
перекрестке или на повороте, че-
рез V2V могут обменяться друг с 
другом координатами и значени-
ями скоростей, чтобы избежать 
столкновения. Когда автомобиль 
приближается к концу пробки, он 
может получить информацию с 
координатами и скоростями бли-
жайших транспортных средств.

Понятно, как это будет летом в 
ясную погоду. А зимой как быть?
АЛЕКСАНДР ГУРКО: Функционирова-
ние технического зрения в усло-
виях сложных климатических ус-
ловий вызывает серьезные во-
просы. Очевидно, что Калифор-
ния и Подмосковье сильно отли-
чаются. Однако развитие отече-
ственной технологии идет с уче-
том специфики российских усло-
вий эксплуатации техники. Сей-
час готовится конкурс «Зимний 
город» для компаний, разрабаты-
вающих технологии движения 
беспилотников в снежных усло-
виях. Он посвящен созданию ав-
томатической системы управле-
ния автомобилем (автопилот) в 
условиях российской зимы на за-
снеженной дороге, без видимости 
дорожной разметки, при отрица-
тельной температуре и других по-
годных условиях, близких к экс-

тремальным. Транспортным 
средствам участников конкурса 
необходимо проехать 50 км бы-
стрее чем за три часа, чтобы пре-
тендовать на победу. 

Результатами проведения тех-
нологического конкурса «Зимний 
город» будут разработки новых 
топологий искусственных нейро-
сетей для обработки сенсорных 
данных, технологий кардинально-
го улучшения качества распозна-
вания дорожной сцены в условиях 
плохой видимости, уникальных 
баз сенсорных данных, которые 
станут общедоступными. Также 
по итогам соревнований будет 
сформировано профессиональное 
сообщество, объединяющее всех, 
кто сосредоточен на исследовани-
ях, разработках и коммерческом 
продвижении работ в области ав-
тономных транспортных средств. 
В конкурсе смогут принять учас-

тие любые инженерные команды, 
вузы, научные организации и 
частные компании, которые по-
тенциально способны совершить 
прорыв в сфере создания систем 
автопилотирования для транспор-
та. Призовой фонд составит от 150 
до 200 миллионов рублей. Сейчас 
ждем распоряжения правительст-
ва по мероприятию.

На уровне государства планиру-
ется регулирование беспилот-
ных авто в России? 
АЛЕКСАНДР ГУРКО: У нас есть две рабо-
чие группы. Одна — «Автонет 2.0», 
которая занимается развитием 
рынка передовых бизнес-моделей 
и услуг на основе интеллектуаль-
ных систем, платформ и сетей в 
логистике людей и вещей. 

Мероприятия этой дорожной 
карты выстроены с учетом фор-
мирования за 5 лет собственного 
инвестресурса для финансирова-
ния проектов «Автонет», выхода 
на самоокупаемость. Вторая — по 
совершенствованию законода-
тельства и устранению админи-
стративных барьеров. На днях 
она была утверждена кабмином. 
Документ содержит 78 меропри-
ятий по совершенствованию 
нормативного правового регули-
рования для внедрения новых 
технологий, товаров и услуг на 
рынках электрических, беспи-
лотных и подключенных автомо-
билей, транспортной логистики, 
интеллектуальной городской мо-
бильности, телематических, 
транспортных и иных информа-
ционных систем.

Предлагается создать условия 
для вывода на рынок транспор-
тных средств с высокой степенью 
автоматизации управления, уста-
новить налоговые льготы для про-
дажи электромобилей и гибрид-
ных автомобилей, определить 
правовой статус «больших дан-
ных», которые будут формиро-
вать сами автоматизированные 
транспортные средства и др.

Обсуждали мечту комбайнера?
АЛЕКСАНДР ГУРКО: На одном из по-
следних совещаний с минсельхо-
зом решался вопрос, как пилоти-
ровать беспилотный комбайн, 
беспилотный трактор, если он вы-
езжает на дорогу общего пользо-
вания или пересекает ее. Как сде-
лать этот процесс безопасным и 
кто несет ответственность за ка-
кие-то нестандартные ситуации.

Стандарты для беспилотных 
авто уже есть? 
АЛЕКСАНДР ГУРКО: Понятие «беспи-
лотный транспорт» в техстандар-

тах отсутствует, есть понятие 
«инновационный транспорт». 
Поменять техрегламент Евра-
зийского экономического союза 
— это очень длительная и сложная 
история. Процесс формирования 
стандартов, на основании кото-
рых, например, беспилотный ав-
томобиль может быть допущен к 
эксплуатации на дорогах, очень 
длительный. Наша задача сфор-
мировать нормы переходного 
этапа, чтобы можно было тести-
ровать новые виды транспорта 
на дорогах общего пользования 
или на закрытых территориях, 
накапливая статистику, опыт и 
цифровые данные. 

Как и любая информационная 
система, беспилотник будет уяз-
вим для хакерских атак. 
АЛЕКСАНДР ГУРКО: Защита от несан-
кционированного использования 
транспортного средства, перехва-
та его управления — колоссальная 
проблема. Сейчас у нас разраба-
тываются технические задания на 
исследования данных процессов. 
Параллельно проводится анализ 
законодательства по персональ-
ным данным, которое было приня-
то в прошлом году в Европе. Оно 
предполагает, что процесс защиты 
персональных данных начинается 
в момент создания автомобиля. 

Если машина «сливает» данные, 
то «личного пространства» у ее 
водителя уже нет?
АЛЕКСАНДР ГУРКО: Когда вы покупае-
те новый автомобиль, то подписы-
ваете договор купли-продажи, где 
указано, что покупатель готов пе-
редавать данные об автомобиле. 
Как правило, люди не обращают 
на это внимания. Поскольку авто-
мобили «коннектны», автопроиз-
водитель старается собирать мак-
симальное количество данных для 
последующей монетизации. 

В мире существуют технологии 
сбора данных о водителе. Есть воз-
можность отслеживать его пове-
дение на дороге, состояние здоро-
вья. Это может происходить с ис-
пользованием видеофиксации 
или сенсорных браслетов на ру-
ках. Наибольшее распростране-
ние такие технологии получат в 
страховой телематике, когда ком-
пания при расчете страховки вы-
ставляет условие наличия такого 
устройства, которое мониторит 
ваше поведение за рулем: фокуси-
ровку зрения, повороты головы, 
уровень усталости. К примеру, 
если вы отвлеклись от дороги на 
телефон, это потенциальный стра-
ховой случай. Соответственно 
цена на полис вырастет.

Пройдет еще 3 — 5 лет прежде чем 
беспилотники будут эксплуатировать 
на дорогах общего пользования. 

Акцент

 Даже в автомобиле 
с водителем система может 
«считывать» вообще все вокруг

Производители 
и ретейл фактически 
лишились возмож-
ности проводить 
совместные марке-
тинговые акции

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

ПО ЦЕНТРУ ГОРОДА СМОГУТ ЕЗДИТЬ 
ТОЛЬКО БЕСПИЛОТНЫЕ АВТО
Как будут на дороге взаимодействовать пилотируемые 
и беспилотные авто? 

Гурко | Это вопрос отдельного анализа. Некоторые стра-

ны, например, Китай, рассматривают возможность закры-

тия городов для пилотируемого транспорта и создание тер-

ритории автономного вождения. Мы с этим впервые стол-

кнулись на локальном примере: когда идет автоматизация 

склада, невозможно обеспечить эффективное сосущест-

вование беспилотного погрузчика и пилотируемого. Поэ-

тому склад может стать территорией автономного вожде-

ния. Преимущества такого решения очевидны: отсутству-

ют затраты на рабочую силу, все операции происходят в 

условиях безопасности, в соответствии с планом, исклю-

чая попытки воровства. 

В условиях России можно закрыть город? Среднестати-
стический россиянин не сможет позволить две машины: 
одну пилотируемую, а другую нет. 

Гурко | Это вопрос мирового эволюционного развития. 

Постепенно территории использования беспилотного 

транспорта расширятся. Возможно, через некоторое вре-

мя мы увидим, как в центре городов движение будет осу-

ществляться только в беспилотном режиме. Одним из яр-

ких примеров является город Финикс штата Аризона. Эк-

сперты рынка уверены, что в 2018 году тестирование авто-

номного вождения в этом городе заметно ускорится. По 

данным компании Waymo, жители подтвердили, что жизнь 

без водителя стала вполне обычным явлением.  

Тем не менее нельзя забывать, что чрезмерная акселера-

ция внедрения беспилотных транспортных средств без 

должного развития необходимой инфраструктуры и техно-

логий повлечет снижение уровня безопасности на доро-

гах. Достаточно вспомнить недавнее ДТП с участием бес-

пилотного автомобиля, повлекшее смерть девушки, кото-

рая переходила дорогу в неположенном месте.

ЦИФРА

5
МИЛЛИАРДОВ
рублей сэкономили хлебопеки 
в 2017 году благодаря сокращению 
возвратов их продукции
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АВТОМОБИЛИ Глава Госавтоинспекции Михаил Черников выступил против переэкзаменовки водителей при замене прав

Не сдавайся, водитель!
Владимир Баршев 

П
ри замене прав в связи с 
истечением их срока дей-
ствия сдавать экзамен не 

придется. Об этом еще раз заявил 
начальник Главного управления 
по обеспечению безопасности 
дорожного движения.

Напомним, что с идеей о про-
верке знаний водителей при обме-
не водительских удостоверений 
выступил участники третьего 
конгресса автошкол. Они мотиви-
ровали это тем, что нормативные 
акты меняются у нас довольно ча-
сто, но не всякий водитель следит 
за такими изменениями. В итоге к 
моменту через 10 лет — срок дейст-
вия водительских удостоверений 
— многие водители не знают, какие 
правила действуют на дороге.

Эта инициатива была так ши-
роко освещена, что уже начали на-
зываться даты, с которых поме-
нять права можно будет, только 
сдав экзамен. Испуганные автов-
ладельцы побежали в ГИБДД в 
срочном порядке менять води-
тельские удостоверения, пока 
идею не воплотили в жизнь. Одна-
ко делать это никто не собирался. 

Когда идея только прозвучала, Го-
савтоинспекция тут же ответила: 
это нецелесообразно. Ни в одной 
стране мира такого нет. Заново 
сдавать экзамен, например, в Гер-
мании приходится только злост-
ным нарушителям.

Чуть позже официальный 
представитель МВД России Ирина 
Волк официально заявила, что 
«МВД России информирует, что 
внесение изменений в норматив-
ные правовые акты, регулирую-
щие вопросы выдачи националь-
ных водительских удостоверений, 
в части приема экзаменов при за-
мене водительских удостовере-
ний и согласия водителей на т.н. 
посмертное донорство не предус-
матривается».

Напомним, как раз тогда же 
представители Общероссийского 
народного фронта выступили с 
инициативой делать в правах от-
метку о том, что водитель согла-
сен после смерти отдать свои орга-
ны. И вот теперь, отвечая на за-
прос ТАСС, глава Госавтоинспек-
ции Михаил Черников вновь успо-
коил водителей. «Фактически ни-
каких требований о сдаче экзаме-
нов нет. Единственное, что необ-

ходимо, — это медицинский контр-
оль и соответствующее обновле-
ние в базе данных. Это делается в 
режиме наших госуслуг, — заявил 
начальник ГУ ОБДД МВД России. 
— Проблем никаких нет, и поэтому 
что-то новое изобретать смысла 
нет. Иначе мы выйдем из обще-
принятых международных норм и 
правил».

Необычные предложения по-
являются периодически. Им води-
тели почему-то больше доверяют, 
чем реально нужным. Помимо 
сдачи экзаменов для замены прав, 
отметки в правах о донорстве зву-
чала и такая новость: дескать, про-
длевать права будут автоматиче-
ски. Ее МВД пришлось опровер-
гать. На данный момент это техни-
чески невозможно. 

Складывается впечатление, 
что чем бредовей идея прозвучит, 
тем больше ей поверят. Так прои-
зошло с предложением заставить 
водителей, управляющих маши-
ной без подушек безопасности, 
одевать шлемы. И ведь эту новость 
на полном серьезе обсуждали. А 
то, что ее еще не опровергли в МВД 
или ГИБДД, связано с тем, что эту 
идею восприняли, как анекдот. Глава ГИБДД Михаил Черников:  «Изобретать тут что-то новое смысла нет. Иначе мы выйдем из общепринятых международных норм и правил». 
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ЭКСПЕРИМЕНТ

В России уже 
продают табак 
с маркировкой

КОД 
БЕЗ ОБМАНА

Ольга Игнатова, Санкт-Петербург

В РОССИИ началась продажа 
промаркированных специаль-
ными цифровыми кодами сига-
рет. Об этом журналистам рас-
сказали во время тестирования 
системы маркировки на пред-
приятии по производству табач-
ных изделий под Санкт-Петер-
бургом. 

По словам операционного ди-
ректора компании-оператора 
эксперимента «ЦРПТ» Андрея 
Кириллова, в нем уже участвуют 
три крупнейших производителя 
табака, которые покрывают по-
чти 95 процентов рынка. 

Цель — легализация табачной 
продукции, где всегда была вы-
сока доля контрафакта и фальси-
фиката. Как пояснил замглавы 
минпромторга Виктор Евтухов, 
государство производителям ни-
чего не навязывало. Напротив, 
инициатива исходила от отра-
сли. Эксперимент продлится до 
конца года, и если будет признан 
успешным, маркировку сделают 
обязательной. 

Для бизнеса, вопреки изна-
чальным опасениям, процесс 
установки дополнительного обо-
рудования не такой уж и затрат-
ный. Линия, на которой сейчас 
идет укладка готовых сигарет в 
пачки и блоки по 10 штук, осна-
щена принтером, позволяющим 
наносить специальный дата-ма-
трикс код на каждую упаковку. 
Производительность такой ли-
нии — 500 кодов в минуту. Уже 
есть вторая — скоростная линия, 
которая работает со скоростью 
тысяча пачек в минуту. Ее потре-
буется дооборудовать скорост-
ным  принтером и считывающим 
устройством. На это предприя-
тию потребуется около 300 ты-
сяч долларов. Для бизнеса, как 
признаются сами производите-
ли, это посильные затраты. 

Ретейлу для того чтобы про-
давать маркированные сигаре-
ты, нужны только онлайн-кассы, 
которые и так обязательны. На 
конечную стоимость пачки сига-
рет маркировка тоже серьезно 
не влияет. «Максимум 50 копеек 
к цене каждой пачки», — говорит 
Виктор Евтухов. 

А что дает маркировка поку-
пателю? Прежде всего код — это 
гарантия, что он купил сигаре-
ты, произведенные на фабрике 
из проверенного сырья, а не 
скрученные умельцами в под-
польном цеху. Коды имеют крип-
тографическую защиту. Он печа-
тается в тот момент, когда на ли-
нии по упаковке готовой продук-
ции происходит вспышка света. 
Сразу же уникальный код появ-
ляется в единой системе просле-
живаемости товаров. И система 
проверяет, напечатаны ли коды 
правильно. Если нет, сразу же от-
браковывает. Когда пачка прода-
ется конкретному человеку, код 
автоматически из системы вы-
бывает. Таким образом можно 
проследить, что пачка сигарет, 
произведенная в Питере, была 
куплена, скажем, в Воронеже. 

Проверить подлинность шиф-
рового кода можно будет уже в 
скором времени через специаль-
ное приложение, которое разра-
ботала компания «ЦРПТ». Если 
вдруг код окажется поддельным, 
можно в этом же приложении 
направить жалобу оператору эк-
сперимента. Он во всем разбе-
рется и даст ответ. 

«Мы надеемся, что система 
маркировки поможет формиро-
ванию активной гражданской 
позиции наших потребителей, — 
уверен Евтухов. — На законода-
тельном уровне в ближайшее 
время пропишем, кто будет 
контролировать работу системы 
прослеживаемости товаров и 
куда нужно будет обращаться 
гражданам, если они обнаружат 
не промаркированную продук-
цию. Такая информация будет 
доступна в каждой торговой точ-
ке». А на предприятии считают, 
что лучше ловить реальных мо-
шенников, а не покемонов. Раз-
работчики мобильного прило-
жения о маркировке готовы под-
умать над поощрением наиболее 
активных пользователей. Поощ-
ряют же московские власти 
пользователей приложения «Ак-
тивный гражданин» различны-
ми билетами за то, что они сооб-
щают о городских проблемах. 

МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ Сергей Цивилев: Я один Кузбасс не изменю. Всегда был 
человеком команды

Надо жить... И работать
Юлия Потапова, 
«Российская газета», 
Кемерово 

К
емеровская область должна 
стать процветающим реги-
оном, в котором комфор-

тно жить, учиться и работать — об 
этом шла речь на встрече глав му-
ниципальных образований с вре-
менно исполняющим обязаннос-
ти губернатора Сергеем Цивиле-
вым.

Сделать Кузбасс регионом но-
мер один за Уралом в социально-
экономическом плане, подаю-
щим пример другим субъектам 
РФ, — такую амбициозную цель 
поставил новый глава области. И 
не только перед собой.

— Я один Кузбасс не изменю. Я 
всегда был человеком команды. 
Вы все — руководители городов и 
районов — команда, которая отве-

чает за развитие Кузбасса. И я го-
ворю с вами как один из членов 
команды, — заявил врио губерна-
тора Сергей Цивилев. 

Разговор о том, какими путя-
ми планируется достичь цели, от-
кладывать не стали. Уже к девято-
му июля (когда исполнится сто 
дней пребывания врио губерна-
тора у власти) в регионе должна 
быть принята программа соци-
ально-экономического развития 
вплоть до 2030—2035 года. 

— Предлагаю начать работать 
над ней вместе с жителями обла-
сти, учитывая их мнения и поже-
лания, уже с сегодняшнего дня, — 
сказал Цивилев. — Программа со-
здается для жителей, и они долж-
ны знать, что мы делаем и для 
чего. Важно, чтобы нас понимали 
и нам доверяли. А сразу после де-
вятого июля начнется реализа-
ция программы. Времени у нас 

очень мало. Мы должны все де-
лать быстро и эффективно. 

К быстрым действиям, по сло-
вам врио губернатора, подталки-
вают особые обстоятельства. А 
точнее — особые для региона годы 
— 2018—2019-й. Кузбасс очень 
сильно зависит от рыночных цен 
на уголь и металл.

— Предыдущие кризисы мы пе-
реживали за счет подушки без-

опасности, созданной в совет-
ский период, но из последнего 
кризиса область и предприятия 
вышли, набрав долги. И если мы 
не решим эту проблему сейчас, то 
в следующий кризис окажемся в 
очень плохой ситуации, — продол-
жил Цивилев, еще недавно руко-
водивший крупной угольной ком-
панией полного цикла — начиная 
с добычи и заканчивая отгрузкой. 

— На стоимость угля, как и на 
международную ситуацию, мы 
повлиять не можем. Но мы можем 
сделать экономику Кузбасса не 
зависящей от мировых цен. Пер-
вым делом нужно освободиться 
от долгов и повысить эффектив-
ность добывающей отрасли. По-
требление угля даже во время 
кризиса большое. Главное — обес-
печить его хорошую себестои-
мость. 

А еще — занять свободные ры-
ночные ниши. Сегодня потреб-
ность в российском угле доста-
точно велика у стран Азиатско-
Тихоокеанского региона. Но при 
условии, что продукция будет вы-
сокого качества и будет посту-
пать регулярно. Кроме того, в 
Кузбассе необходимо активно 
развивать и другие сектора эко-
номики, включая химию, строи-
тельство, машиностроение, сель-
ское хозяйство и туризм. И это 
одна из ключевых задач на бли-
жайшее будущее. 

— С развитием и быстрым про-
движением нашей программы у 
нас не будет такой сильной зави-
симости от угля. И любое наше ре-
шение мы должны просчитывать, 
понимая, как оно отразится не 
только на бюджете ближайшего 

года, но и на экономике региона в 
течение минимум предстоящих 
десяти лет. Лишь при таком под-
ходе мы можем построить эффек-
тивную экономику, — подчеркнул 
врио губернатора. 

Помимо максимального ис-
пользования внутренних резер-
вов предстоит работать над 
улучшением инвестиционного 
климата. Власть будет всячески 
помогать тем инвесторам, кото-
рые обеспечат быстрый эконо-
мический рост, социальную ори-
ентированность бизнеса и стро-
гое соблюдение экологических 
норм. Но после трагедии «Зим-
ней вишни» перечень условий 
увеличился еще на один пункт: 
безопасность людей. При этом 
врио губернатора подчеркнул: 
«Главное — мы должны помнить о 
кредите доверия к нам. Все тен-
деры должны быть прозрачны, 
каждая копеечка государствен-
ных денег должна быть на учете и 
принести максимальный эф-
фект». 

Реформирование учреждений 
образования, создание центров 
подготовки рабочих кадров, во-
стребованных региональной эко-
номикой, реализация программ 
по развитию здравоохранения, 
дорожного строительства, пере-
селения из ветхого и аварийного 
жилья, газификации... Перечень 
задач, которые предстоит ре-
шить, можно продолжать. Но осо-
бое место в нем занимает строи-
тельство детских садов и школ, а 
также реконструкция существу-
ющих.  

— Ведь это еще и ответствен-
ность перед родственниками по-
гибших 25 марта, — напомнил Ци-
вилев. — Многие семьи попросили 
отремонтировать школу, детсад, 
спортивную школу, которые по-
сещали их дети. И еще. В Кемеров-
ской области создана хорошая 
программа социальной поддер-
жки населения. И мы будем ее 
развивать, делая еще более эф-
фективной, направленной в пер-
вую очередь на самые незащи-
щенные слои. Скорее всего мы 
усилим их поддержку.   Сергей Цивилев: Программа создается для жителей, и они должны знать, что мы делаем и для чего.

Акцент

 Власть будет всячески 
помогать тем инвесторам, 
которые обеспечат быстрый 
экономический рост

Проверить подлин-
ность шифрового 
кода можно будет 
уже в скором вре-
мени через специ-
альное приложение
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Благотворительность Сергей Собянин взял собаку из приюта

Новый дом Джоуи
Александр Мелешенко 

М
эр столицы Сергей 
Собянин, пришед-
ший на одну из пло-
щадок благотвори-
тельного фестиваля 

«Пасхальный дар», неожиданно 
нашел нового друга. Им стал четы-
рехмесячный щенок по имени 
Джоуи — один из многих обитате-
лей городских приютов для живот-
ных. Увидев собаку, градоначаль-
ник недолго раздумывал: «А мож-
но с собой взять? Будем друзьями? 
Да, говорит, будем». 

Нового друга мэр сразу не увез 
— еще предстоит оформить доку-
менты, заключить договор опеки, 
пройти небольшой инструктаж о 
правилах обращения с животны-
ми, и только тогда собаку можно 
забрать в новый дом. Такую проце-
дуру проходят все горожане, жела-
ющие взять животное из приюта. 

О судьбе щенка, которого взял 

градоначальник, «РГ» рассказала 
руководитель центра реабилита-
ции временно бездомных живот-
ных «Юна» Алиса Бурса. «Пару ме-
сяцев назад Джоуи, совсем еще ма-
лыша, нашли волонтеры на улице, 
—- вспомнила она. — Мы не смогли 
пройти мимо, взяли его себе, обра-
ботали и начали искать ему дом». И 
вот — нашли! 

По словам Собянина, большая 
часть его жизни прошла рядом с 
домашними животными, и для него 
абсолютно естественно растить 
собаку и заботиться о ней. Об этом 
он рассказал во время общения с 
представителями благотворитель-
ных фондов, помогающих живот-
ным. Они передали мэру несколько 
просьб, касающихся судьбы без-
домных кошек и собак, — просили 
помочь продвигать социальную 
рекламу, привлекать волонтеров, 
больше говорить об ответственном 
обращении с животными в школах. 
Собянин пообещал помощь и по-
благодарил всех горожан, кто бе-
рет на воспитание брошенных жи-
вотных: «Важно не только поме-

стить животных в приют, кормить 
и лечить их, но и сделать так, чтобы 
они в этом приюте не оставались, а 
приобрели новых друзей, новую 
семью».

Мэр отметил, что с каждым го-
дом бездомных собак в Москве 
становится меньше и это резуль-
тат совместной работы городских 
властей и благотворителей, во-
лонтеров и всех москвичей. Но и 
впереди работы еще много: в сто-
лице 13 городских приютов, в ко-
торых живут 16 тысяч собак и око-
ло 700 кошек. Главную цель этих 
приютов мэрия видит в возвраще-
нии владельцам потерявшихся 
животных и поиск новых хозяев 
для брошенных питомцев. В 2015—
2017 годах благодаря такому под-
ходу новый дом обрели 8 тысяч со-
бак и 2,1 тысячи кошек. То есть в 
среднем каждый день неравно-
душные москвичи забирают из 
приютов по 7 собак и по 2 кошки. 

Примеру Сергея Собянина, 

кстати, последовали многие горо-
жане — за неделю работы площад-
ки «Четвероногий друг» на Твер-
ском бульваре хозяев обрело не-
мало четырехлапых сирот. Ма-
стер-классы по правильному ухо-
ду за питомцами, игры с живот-
ными, показательные выступле-
ния собак-поводырей, организо-
ванные на этой площадке, помо-
гли новым владельцам лучше по-
нять своих питомцев. 

Большой популярностью поль-
зовался и мобильный пункт бес-
платной вакцинации животных, в 
котором можно было проконсуль-
тироваться с ветеринарным вра-
чом и сделать питомцу прививку. 
«Чаще всего обращались именно 
за консультациями — за неделю к 
нам пришло более ста владельцев 
животных», — рассказал «Россий-
ской газете» начальник центра 
лучевой диагностики ГБУ «Мос-
ветобъединение» Дмитрий Куз-
нецов. 

Увидев Джоуи, Сергей Собянин сразу поинтересовался, можно ли забрать его с собой.

Акцент

 Пару месяцев назад Джоуи, 
совсем еще малыша, 
волонтеры нашли на улице

ПРОИСШЕСТВИЯ В Шереметьево 
пассажирку наказали 
за поездку на ленте 
багажа в техническую 
зону

Живой багаж

Александр Мелешенко

В АЭРОПОРТУ Шереметьево пассажирка, прилетев-
шая прямым рейсом из Белграда, пытаясь забрать пе-
реноску с собакой, упала на багажную ленту и уехала 
на ней в технические помещения аэропорта. Об этом 
сообщили информагентства со ссылкой на пресс-служ-
бу управления на транспорте МВД по Центральному 
федеральному округу.

«Женщина 1960 года рождения прилетела из Белг-
рада в аэропорт Шереметьево. У багажной ленты она 
ждала получения своих вещей, когда увидела бокс со 
своей собачкой и потянулась за ним. Видимо, потеряв 
равновесие, женщина упала на ленту и уехала в багаж-
ное отделение», — рассказали в ведомстве агентству го-
родских новостей «Москва».

Инцидент произошел вечером 14 апреля. Примеча-
тельно, что присутствие посторонних в технической 
зоне аэропорта строго запрещено. Поэтому пассажир-
ка была доставлена в дежурную часть, где ее привлекли 
к ответственности по статье 11.15 КоАП РФ (Поврежде-
ние имущества на транспортных средствах общего 
пользования, грузовых вагонов или иного предназна-
ченного для перевозки и хранения грузов на транспор-
те оборудования).

КОНКУРС Титул «Мисс 
Россия-2018» достался 
студентке из Чувашии 

Корона 
для Юлии

Юлия Коц

В ПОДМОСКОВНОЙ Барвихе подвели итоги конкурса 
«Мисс Россия-2018». Победительницей стала 18-летняя 
студентка из Чувашии Юлия Полячихина. Вместе с титу-
лом Юлия получила корону из белого золота, украшен-
ную драгоценными камнями — бриллиантами, рубина-
ми, сапфирами и жемчугом, а также три миллиона ру-
блей и автомобиль. 

После объявления результатов победительница сооб-
щила, что пока не может поверить в свою удачу, хотя сде-
лала все возможное, чтобы добиться цели.

— Я выкладывалась на каждой репетиции на все 100 
процентов. И я верила, —  поделилась Юлия Полячихина, 
отметив, что мечтала выйти на сцену конкурса с самого 
детства.

Однако эта победа и призы для победительницы — 
лишь начало нового этапа. Впереди у обладательницы ти-
тула «Мисс Россия» еще более важные  и ответственные 
испытания — она должна представить страну на конкур-
сах «Мисс Мира» и «Мисс Вселенная».

Юлия Полячихина работает моделью, учится на пер-
вом курсе журфака. В детстве она выступала в составе 
республиканской сборной по фитнес-аэробике. Для де-
вушки это не первая победа в конкурсах красоты — ранее 
она уже была лучшей на конкурсе «Мисс Чувашия». Од-
нако Юлия не только красавица, но и умница. На ее стра-
нице в одной из популярных социальных сетей среди 
множества портретов можно увидеть снимок школьного 
аттестата в красной обложке и подпись: «Ну вот и долго-
жданное фото красного аттестата. 11 лет школьной жиз-
ни прошли».  

Титул первой вице-мисс получила представительница 
Белгорода Виолетта Тюркина, а второй вице-мисс стала 
Наталья Строева из Якутии. Их награда — гранты на об-
учение в любом высшем учебном заведении России.
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Юлия Полячихина вместе с титулом получила корону 
из белого золота, бриллиантов, рубинов, сапфиров и жемчуга. 

Фото смотрите на сайте
rg.ru/media
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ТЕАТР Коллектив «Гоголь-
центра» получил премию 
«Золотой маски»

Премия — 
специальная 

Алексей Дуэль

КОЛЛЕКТИВ «Гоголь-центра» стал лауреатом спецпре-
мии жюри драматического театра и театра кукол 24-й 
«Золотой маски» за «создание пространства творческой 
свободы». 

Торжественная церемония вручения наград прошла 
на новой сцене Большого театра в воскресенье. 

«Специальную премию жюри решило присудить кол-
лективу театра «Гоголь-центр» под руководством Кирил-
ла Серебренникова за создание пространства творче-
ской свободы и смелые поиски, — передает слова пред-
ставителей жюри «Интерфакс». — Мы, как и все тут в зале 
сидящие, на сцене, уверены, что эта страшная неспра-
ведливость (арест фигурантов дела «Седьмой студии». — 
Прим. ред.) скоро будет исправлена».

Получать премию вышла группа актеров «Гоголь-цен-
тра». В ответном слове они назвали ситуацию, в которую 
попал театр, уже восемь месяцев работающий без своего 
художественного руководителя Кирилла Серебреннико-
ва, абсурдной и нелепейшей. 

«Очень важно, что театральное сообщество консоли-
дировано, важно, что мы вместе», — заключили актеры.
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Прямая речь В Новосибирске прошла мировая премьера нового сочинения 
Софии Губайдулиной 

Человек без толпы
Светлана Елина, Новосибирск

З
наменитый компози-
тор, «икона авангарда», 
живой классик София 
Губайдулина — неча-
стый гость в России. 

Она приехала в Новосибирск на 
мировую премьеру своего нового 
сочинения Концерт для скрипки 
с оркестром «Диалог: Я и Ты», на-
писанного  специа льно для 
Транссибирского Арт-Фестиваля 
Вадима Репина. Накануне пре-
мьеры «РГ» побеседовала с Со-
фией Асгатовной.

Уже четверть века вы живете в 
удалении от общественной жиз-
ни, в пригороде Гамбурга. Анахо-
ретство художника?
СОФИЯ ГУБАЙДУЛИНА: Всегда мечтала 
жить в тишине. Я не склонна к 
тому, чтобы отдаляться от обще-
ства, но я понимаю, что не обще-
ственный деятель, я — наблюда-
тель. Мое новое сочинение назы-
вается «Диалог: Я и Ты». Это моя 
личная позиция: я не хочу быть 
индивидуумом, я хочу быть лич-
ностью.

Чем отличается индивидуум от 
личности?
СОФИЯ ГУБАЙДУЛИНА: Индивид — это 
неделимое Я, отграниченное от 
всех других. А личность — это Я, 
которое корреспондирует с Ты. 
Движение от Я к Ты, по-моему, и 
есть область искусства.

Как проходило ваше сотрудниче-
ство с Вадимом Репиным?
СОФИЯ ГУБАЙДУЛИНА: Вадим — один из 
самых выдающихся скрипачей 
мира сейчас, один из лучших 
представителей этого племени. 
«Диалог: Я и Ты» посвящено двум 
персонам, Вадиму Репину и Анд-
ресу Мустонену, потому что ини-
циатива исходила от обоих. Все 
соединилось: «Я» скрипки и «Ты» 
оркестра. В Новосибирске очень 
хороший оркестр, а с ними — гени-
альный скрипач и гениальный ди-
рижер. Я довольна.

Вы часто бываете в Казани. Ка-
кой вы видите современную си-
туацию с композиторами в Та-
тарстане?
СОФИЯ ГУБАЙДУЛИНА: Она отрадная. 
Там большая активность, силь-
ный фантазийный момент. И во-
обще ситуация сейчас, в отличие 
от XX века, более благостная, по-
тому что нет какого-то опреде-
ленного стиля, нет запретов и ог-
раничений, и каждый художник 
развивает свою фантазию гора-
здо более свободно.

Несколько лет назад в Казани по 
инициативе Александра Слад-
ковского внедрили новый статус 
сотрудничества композиторов и 
оркестра — композитор-рези-
дент. Этот опыт для нашей стра-
ны относительно нов. А вы были 
композитором-резидентом?
СОФИЯ ГУБАЙДУЛИНА: Да, композитор 
в резиденции — это интересно. 
Последние два года я была компо-

зитором-резидентом Дрезден-
ской капеллы и написала орато-
рию «О любви и ненависти». В 
Дрездене я встретила очень та-
лантливых людей среди орке-
стровых музыкантов и солистов. 
Мне безумно нравятся эти люди, 
их самоотверженное вступление 
в такую трудную область, как ху-
дожественная деятельность. Кро-
ме того, опыт композиторского 
резидентства дает возможность 
прямого общения с исполнителя-
ми, с оркестрами. Музыканты 
Дрезденской капеллы сделали 
мне подарок — целый концерт, где 
каждый музыкант исполнил ка-
кое-то мое камерное сочинение, и 
они сделали это объемно, в ретро-
спективе: то, что я сочинила в 
юности, в молодости, в среднем 
возрасте, в старости. Для меня 
это было очень важное обобще-
ние моей жизни.

Существует мнение, что симфо-
ническое композиторское твор-
чество переживает кризис, но не-
которые дирижеры в России — Те-
одор Курентзис, Владимир 
Юровский — исполняют совре-
менную музыку целыми блоками 
и даже фестивалями. В этом году 
на VI фестивале «Другое про-
странство» впервые будет кон-
курс симфонических произведе-
ний молодых композиторов. Как 
вы видите развитие новой музы-
ки в России и в мире?
СОФИЯ ГУБАЙДУЛИНА: С моей точки 
зрения, сейчас идет бурное нако-
пление разных идей, каждый смо-
трит в глубину своей фантазии и 
что-то продуцирует. Я вижу неко-
торое преимущество современ-
ной ситуации: нет никаких реко-
мендаций, композиторское твор-
чество лишено авторитарности, 
которое существовало в прошлом 

тысячелетии. Вот я сейчас была, 
например, в одном немецком го-
роде на фестивале, где были пред-
ставлены самые разные музы-
кальные жанры. На меня произ-
вел впечатление сатирический 
взлет фантазии одного компози-
тора-женщины из Исландии. Она 
сделала так, что на экране мы ви-
дели бессмысленную рекламу, 
понимая, что это абсолютная ту-
пость, а в это время она — компо-
зитор и одновременно певица — 
восхищается всей этой глупо-
стью. В конце концов это прихо-
дит к апогею: она танцует, зани-
мается аэробикой, демонстрируя 
сатирическое отношение ко все-
му тому, что происходит в мире. И 
это превращается в музыкальный 
жанр. Из композиторов-москви-
чей мне очень нравится Алек-
сандр Вустин, но он из старшего 
поколения. Но есть и очень инте-
ресные молодые композиторы.

Для многих вы — одна из главных 
фигур музыкального авангарда. А 
в отсутствие упомянутой автори-
тарности как меняется ваше ком-
позиторское мировоззрение?
С О Ф И Я  ГУ БА Й Д У Л И Н А : Что касается 
меня лично, то никак. С самого на-
чала и до самого конца мое компо-
зиторское видение меняется толь-
ко в зависимости от того, как я 
слышу мир, а это бесконечный 
процесс. В сочинении я стремлюсь 
достичь такого слышания, чтобы 

идти все дальше и дальше, чтобы 
слышать собственный душевный 
мир, который связывается с раз-
личными областями пространства 
и времени. Честно говоря, мне с са-
мого начала не нравилось слово 
«авангард» применительно к 
искусству. С моей точки зрения, 
оно вредит самой глубинной сущ-
ности искусства — быть где-то впе-
реди, позади, сбоку... Особенно 
когда художник объявляет себя 
предводителем. Это нехудожест-
венная позиция — «я начальник, я 
веду, за мной идут». Или, наоборот, 
«я в толпе». Слово «авангард» 
включает меня в то понятие, кото-
рое разрабатывают философы, и 
называют словом «толпа». Кьерке-
гор и Хайдеггер по-разному его 
трактуют. Мне ближе Кьеркегор: у 
него есть это «Я и Ты». А у Хайдег-
гера нет, у него только «Я» на пер-
вом месте. Так вот, слово «аван-
гард» и стремление быть в аван-
гарде или не быть в нем нарушает 
мое представление о том, чтобы не 
быть в толпе.

1960–1970-е были сложным пе-
риодом:  ваши произведения не 
допускали к исполнению. Спустя 
десятилетия благополучного 
творчества простили ли вы своих 
обидчиков?
СОФИЯ ГУБАЙДУЛИНА: Конечно. Мне 
кажется, все шло своим чередом. 
Страна испытывала очень боль-
шие трудности. Капитализм и 

коммунизм пришли к болезнен-
ному противоречию. Речь шла во-
все не о музыке. О прощении не 
может быть речи, потому что не 
было обиды. Наше поколение 
очень много чего понимало и 
осознавало причины того, что 
происходило. Так что обижаться 
было даже нелепо. Преодоле-
вать — другое дело.

Возможно ли, на ваш взгляд, пре-
одолеть противоречия и непони-
мание между Россией, Европой и 
Америкой?
С О Ф И Я  ГУ БА Й Д У Л И Н А : Хотелось бы 
быть оптимистичным, но сделать 
какой-нибудь прогноз очень 
сложно — слишком сильное напря-
жение... Мне кажется, у России 
есть, в каком-то смысле, большое 
преимущество. Это очень важно — 
не теоретически отрицать, а пере-
жить. Проигрыш с идеей комму-
низма — это отрицательный опыт 
России. Опыт сближения с Запа-
дом — тоже отрицательный опыт: 
выяснилось, что это невозможно, 
это утопия. Идея государства без 
эксплуатации — утопия. Также как 
и идея индивидуалистическая — 
тоже хороша, но не работает. От-
рицательный опыт — большое пре-
имущество России, он дает стране 
возможность идти путем преодо-
ления крайностей. 

Каждое новое произведение 
Софии Губайдулиной становится 
событием мировой музыки.

Акцент

 Сейчас нет определенного 
стиля, нет запретов 
и ограничений, и каждый 
художник свободно 
развивает фантазию

Все материалы автора
rg.ru/sujet/3663

ЗА СОПЛИВЫМ 
С ПЛАТКОМ 
НЕ НАХОДИШЬСЯ
В ДОМЕ русского зарубежья состоялось собрание жи-
телей Таганского района Москвы по поводу открытия 
памятника Солженицыну на улице его имени. Проголо-
совали — «за», что отрадно.

Указами президента РФ Владимира Путина были 
также обозначены эти три события: в марте — 150-ле-
тие Горького, в октябре — 200-летие Тургенева, в декаб-
ре — 100-летие Солженицына. 

Между тем периодически раздаются вопли, что 
юбилей Солженицына отмечают слишком широко, а 
Горького, Тургенева — недостаточно. Не только про-
стые смертные, скрывающие свои лица в соцсетях под 
всевозможными «никами» и «аватарчиками», но и 
вполне вроде бы солидные писатели, народные арти-
сты в регистре «не могу молчать» поднимают вопрос 
о том, что забыли Горького и Тургенева, а юбилей Сол-
женицына отмечают с невероятной помпой.

Юбилей Горько-
го показал, что о 
нем не забыли. От-
метили широко, по 
всей России. Наде-
юсь, «не обидят» и 
Тургенева. 

А вот с первой 
круглой датой, свя-
занной с автором 
«Одного дня Ивана 
Денисовича», «Ар-
хипелага ГУЛАГа», 
«Красного колеса» и 
трех томов глубокой 

публицистики, касающейся практически всех самых 
горячих вопросов новейшей и не только новейшей 
истории России, происходят безумные вещи. Количест-
во лжи, сознательных или невежественных подтасовок, 
которые обрушились на юбиляра в этом году в соцсетях 
и публичных выступлениях, изумляет и заставляет 
даже нормального человека задуматься: черт его знает, 
может, дыма без огня не бывает, может, правда Солже-
ницын говорил и писал то, чего не говорил и не писал? 
Может, он правда «предатель Родины», который призы-
вал сбросить на СССР 200 (!) атомных бомб? Как же не 
поверить, если Солженицын, цитирую выступление на-
родного артиста РСФСР, актера и режиссера, когда-то 
даже руководителя Театра на Таганке Николая Губенко 
в Мосгордуме: «… в своей гарвардской речи перед сена-
торами США 30 июня 1975 года призывал нанести ядер-
ный удар по СССР и сбросить 200 атомных бомб на го-
ловы соотечественников». Можно ставить такому чело-
веку памятник в сердце Родины? Разумеется, нет!

Николаю  Губенко ответил директор Дома русского 
зарубежья Виктор Москвин в открытом письме: «Это 
ложь. Александр Солженицын никогда не призывал к 
ядерной бомбардировке СССР. Ни в гарвардской речи 
перед выпускниками и профессорами университета 8 
июня 1978 года, ни перед американскими сенаторами 
15 июня 1975 года, ни перед представителями амери-
канских профсоюзов 30 июня 1975 года и ни перед кем 
и никогда — ни в США и нигде на Земле».

На самом деле Губенко всего лишь озвучил то, что 
давно уже гуляет по соцсетям, создавая иллюзию яко-
бы народного негодования по поводу чествования Сол-
женицына в юбилейном году. И настоящая проблема в 
том, что Губенко еще можно поймать на слове, он лицо 
известное и ответственное. А как спорить с невменяе-
мыми или заведомо лживыми людьми, которые не от-
вечают за свои слова? 

Между тем они буквально пропитали своим ядом со-
циальные сети. Если в любом поисковике вы наберете 
слово «Солженицын», можете быть уверены: первая 
же оценка «предатель Родины». Дальше — «иуда», 
«классик лжи» и т. д. и т. п., в самых разных, но при этом 
странно однообразных сочетаниях. И это не парадокс. 
Мне иногда кажется, что весь этот словесный яд исто-
чается одним внеразумным существом (назвать его 
«гомо сапиенс» я бы не решился), какой-то органиче-
ской машиной по производству одних и тех же слов в 
разных сочетаниях. И по этому же принципу рождают-
ся якобы конкретные обвинения в адрес Солженицына.

Опровергнуть их 
нетрудно, труднее 
понять, откуда они 
взялись. Я не сто-
ронник идеи, что 
это пролонгирован-
ный план советско-
го КГБ. Я все-таки 
склонен думать, что 
это своего рода 
«сублимация», го-
воря по научному, 
«переключение ча-
сти энергии с низменных, социально и культурно не-
приемлемых целей на возвышенные...»

Как писатель Солженицын, на мой взгляд, крупней-
ший модернист ХХ века, открыто нарушавший привыч-
ные жанровые границы, дерзко и очень индивидуально 
работавший с синтаксисом, густо насыщавший язык  
вышедшими из широкого употребления, но незатерты-
ми словами. Что такое «Один день...» — рассказ или по-
весть? Что такое «ГУЛАГ»? Нет жанра или это какой-то 
новый, сугубо индивидуальный жанр. Что такое «Бо-
дался теленок...» — мемуары или модернизация класси-
ческого романа о борьбе героя с Судьбой, что заметил 
далекий от Солженицына эмигрант Борис Парамонов? 

Но как мыслитель, особенно в своей публицистике, 
Солженицын был русским идеалистом, как и Хомяков, 
и Толстой, и Соловьев, и Бердяев. Солженицын до кон-
ца верил в особый путь России, в то, что возможно ор-
ганично соединить политику и нравственность, что без 
веры в Бога нельзя жить человечеству. Любой вменяе-
мый человек, читая его, это увидит, как увидит и то, что 
это-то и есть в нем главное. Солженицын великая моди-
фикация «русской идеи» в ХХ веке, и спорить с ним 
можно только по этой линии.

Но это сложно. Проще лгать. Верить очевидной лжи. 
Троллить Солженицына в соцсетях: против этого он без-
защитен, как беззащитен Пушкин от голубей, гадящих на 
его голову и плечи на площади его же, Пушкина, имени.

Сказать тут можно одно. Солженицын, как Остров-
ский, любил своим вещам давать названия в виде рус-
ских пословиц. Есть очень хорошая, смотрите название 
моей заметки.

Количество лжи 
и подтасовок, обру-
шившихся 
на Солженицына 
в этом году, 
изумляет

Против лжи 
он беззащитен, 
как Пушкин от голу-
бей, гадящих на его 
голову и плечи

Валерий Кичин

В 
США в возрасте 86 лет умер 
Милош Форман — выдаю-
щийся режиссер чешского 

происхождения, один из буре-
вестников «Пражской весны», 
эмигрировавший в Америку по-
сле вторжения советских войск в 
Чехословакию.

Его бунтарский дух проявил-
ся уже в первом большом фильме 
«Черный Петр», где в почти аква-
рельных тонах, без натуги и де-
клараций, представал, в сущно-
сти, главный конфликт поколе-
ний, уже неспособных понять 
друг друга. В этой простенькой 
истории о подростке — молчали-
вом ученике продавца в магазине 
— неуловимо витала атмосфера 
вожделенной, недосягаемой, но 
органичной человеку свободы. 
Именно этот естественный для 
молодости инстинкт вольнодум-
ства считался самым опасным 
для завинченного на все гайки 
режима. Картину молодого ре-
жиссера оценил фестиваль в Ло-
карно, наградив ее главным при-
зом. Затем, контрастом, явился 
ядовитый сатирический гротеск 
«Гори, моя барышня» (в совет-
ском прокате «Бал пожарных»), 
где отважные бойцы с огнем пи-
ровали на дне рождения своего 
шефа, когда рядом уже полыхало. 
Впрочем, и бал тоже не задался, 
потому что все приготовленные 
для юбиляра подарки разворова-
ли. В фильме уже тогда были про-
зорливо замечены какие-то родо-

вые признаки славянских зе-
мель, а режиссер закрепил свою 
славу белой вороны в дружной 
стае соцлагеря.

Уехав в США, Форман по су-
ществу остался европейским ре-
жиссером, которому всегда нуж-
но докопаться до самой сути об-
щества. Американскому кино не 
привыкать питаться европейски-
ми соками, и беглец смог продол-
жить свой фирменный мотив 
тяги к вольности. Снял «Отрыв», 

где юная героиня бежала из дома, 
посеяв в семье панику, и заново 
открывала для себя Нью-Йорк, 
непредсказуемый и небезопа-
сный. Узрев свой образ, схвачен-
ный свежим взглядом, американ-
цы даже захотели выслать при-
шельца обратно на родину, но тут 
подоспел Гран-при Каннского фе-
стиваля, и все поняли, что полку 
американских гениев прибыло.

Это неопровержимо доказал 
следующий, самый триумфаль-

ный фильм Милоша Формана 
«Кто-то пролетел над гнездом ку-
кушки» — метафорический пор-
трет общества тотального наси-
лия, представшего в формах об-
ычной психушки и героя, кото-
рый пытается в одиночку вос-
стать против бесчеловечных по-
рядков. Фильм — в числе самых 
знаменитых, принципиально 
важных произведений мирового 
кино; получил пять премий «Ос-
кар», повторив рекорд классиче-

ской картины Фрэнка Капры 
«Это случилось однажды ночью».

Форман изумлял редкой для 
художника такого калибра уни-
версальностью интересов и сти-
лей. Например, он оказался еще и 
мастером музыкального жанра. 
Снял выдающийся мюзикл «Воло-
сы», который полнее всех картин 
той поры выразил самый дух дви-
жения хиппи и пацифистские на-
строения в обществе времен вьет-
намской войны. Снял «Амадея» — 
еще один оскароносный фильм, 
который язык не повернется на-
звать просто «байопиком» о Мо-
царте: автор умудрился предста-
вить не биографию и даже не рас-
хожую легенду о гении, отравлен-
ном завистником Сальери, а суть 
натуры и тайну творчества космо-
са по имени Амадей. В этом смы-
сле его фильм стал рядом с вели-
кой картиной Жюльена Дювивье 
«Большой вальс», где тоже глав-
ной героиней оказалась не столь-
ко фигура венского кудесника, 
сколько его захватывающая музы-
ка. Сочность, даже избыточность 
экранной живописи отличала и 
экранизацию «Опасных связей» ( 
«Вальмон»), и картину об издате-
ле-порнографе «Народ против 
Ларри Флинта» — ярчайший при-
мер ансамблевого кино, где «коро-
ля играет свита», а герой предста-
ет как порождение и локомотив 
сексуальной революции 70-х. 

Бунт — тема антирасистского 
фильма «Рэгтайм», где музыка 
«черных» тоже играет не послед-
нюю роль, воплотив в себе не-

рвные ритмы сопротивления. 
Именно краски и нравы эпохи ин-
тересуют Формана в герое его 
фильма «Человек на Луне» с Джи-
мом Керри в роли стендап-комика 
Энди Кауфмана. Картина завоева-
ла Серебряного медведя за режис-
суру в Берлине. 

Последняя работа Формана 
«Призраки Гойи» дала эпическую 
панораму Испании эпохи Карла 
IV, где бесчинствовала «святая ин-
квизиция», а сам великий живо-
писец уступил позиции главного 
персонажа своей музе девице 
Инес, погибшей в пыточных каме-
рах церковников. Сам сюжет вос-
принимался развернутой метафо-
рой клаустрофобии в мире, где ре-
прессии всегда наизготовку.

Милош Форман снял не так уж 
много картин, но среди них нет ни 
одной не замеченной миром, не 
отмеченной высокими наградами. 
Ни одной случайной, где не было 
бы мощного отпечатка этой ред-
костно самобытной художествен-
ной натуры, отпечатка судьбы ев-
ропейского человека, вырванного 
из родного гнезда и уже не нашед-
шего покоя. Так через всю свою 
жизнь и пронес чешский гений 
трагическую тему, внедренную в 
него бурной юностью, — тему про-
тивостояния государственному 
безумию и фальшивой, наигран-
ной морали. Тему бунта истинно 
свободной личности против любо-
го насилия.

Милош Форман жил в США, но по сути всегда оставался европейским режиссером. 

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 
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ПРОЩАНИЕ  Милош Форман и его борьба за свободу 

Бунтарь в одиночку
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Ресурсы Соглашение 24 стран об ограничении добычи 
нефти достигнет цели к маю

Бочки в дефиците
Александра Воздвиженская 

С
оглашение об ограни-
чении нефтедобычи 
между 24 странами, 
среди которых Россия 
и Организация стран — 

экспортеров нефти (ОПЕК), по-
чти достигло цели. На это ушло 15 
месяцев.

Сокращая производство, 
участники пакта хотели подтол-
кнуть государства Организации 
экономического сотрудничества 
и развития (ОЭСР) использовать 
коммерческие запасы нефти и не-
фтепродуктов, таким образом 
снизив их до среднего пятилетне-
го значения. По оценкам Между-
народного энергетического 
агентства (МЭА), это либо уже 
произошло в конце марта, либо 
точно произойдет в конце теку-
щего месяца. Сейчас доступны 
данные только за февраль.

«С мая прошлого года запасы 
постоянно снижались, а данные за 
февраль демонстрируют более 
сильное, чем обычно, сокраще-
ние: теперь общие запасы только 
на 30 миллионов баррелей выше 
среднего пятилетнего уровня, а 
запасы нефтепродуктов фактиче-
ски ниже него», — говорится в по-
следнем отчете МЭА. 

Ежемесячно агентство также 
дает оценку уровню исполнения 
условий соглашения. Так, страны 
ОПЕК его выполнили в марте на 
163 процента. Производство в 
основном сократилось в Анголе, 
Венесуэле, Алжире и Саудовской 
Аравии, и если бы не рост в ОАЭ, 
Катаре и Нигерии, то картель пе-
ревыполнил бы сделку еще силь-
нее.

Страны вне ОПЕК исполнили 
соглашение на 90 процентов. В 
частности, Россия исполнила взя-
тые на себя обязательства на 82 
процента, подсчитали в МЭА. У 
России, ОПЕК и МЭА разная мето-
дика подсчета. За отправную точ-
ку взят уровень добычи октября 
2016 года, а объем сокращения 
для РФ определен в размере 300 
тысяч баррелей в сутки. Если по-
следнее значение едино во всех 
методиках, то октябрьская добы-
ча определена всеми по-разному. 

Россия отталкивается от уров-

ня 11,247 миллиона баррелей в 
сутки, то есть держать добычу ей 
необходимо на уровне 10,947 
миллиона баррелей. В марте этого 
года российские компании вы-
полнили обязательства в рамках 
соглашения на 93,4 процента, со-
кратив производство на 280,22 
тысячи баррелей в сутки, сооб-
щал министр энергетики Алек-
сандр Новак. Причина — рост до-
бычи газоконденсата на фоне вы-
сокого спроса на топливо и сезон-
ный фактор. Исходя из оценок 
МЭА, Россия почти никогда не вы-
полняла соглашение, исходя же из 
оценок минэнерго, условия были 
нарушены впервые с апреля 
прошлого года.

Как бы то ни было, страны, 
участвующие в сделке, продолжа-
ют зарабатывать больше, добы-
вая при этом меньше. Так, Саудов-
ская Аравия и Россия в I квартале 
этого года получили самую боль-
шую выгоду, зарабатывая в день 
дополнительно 121 миллион дол-
ларов по сравнению с прошлым 
годом, подсчитали в МЭА. «В це-
лом производители ОПЕК получа-
ют 372 миллиона долларов в день 
сверхдоходов. В России весь до-
ход, полученный при цене нефти 
Urals выше 40,8 доллара за бар-
рель (сейчас она котируется в 
районе 70 долларов), идет на по-
купку валюты, которую в пер-
спективе направят в резервы.

В МЭА отмечают, что нефте-
добыча в странах вне ОПЕК про-
должает расти, причем в основ-
ном за счет США (небольшой 
прирост скоро дадут Бразилия, 
Канада и Великобритания, запу-
скающие новые проекты), но 
даже этого пока недостаточно, 
чтобы удовлетворить мировой 
спрос на сырье, который, как 
прогнозирует агентство, по ито-
гам года вырастет на полтора 
миллиона баррелей в сутки, или 
на полтора процента. Это гово-
рит в пользу дефицита предло-
жения нефти на рынке и роста 
котировок, который на фоне гео-
политической нестабильности 
уже реализовался.

ОПЕК выразила обеспокоен-
ность резким подъемом на бир-
жах и пообещала следить за из-
менениями. В частности, в мини-
стерском комитете, куда входят 
министры ОПЕК и стран вне кар-
теля, обсуждают новые условия 
сделки. Например, использовать 
в качестве ориентира не средний 
за пять лет уровень запасов в 
ОЭСР, а средний за семь лет. Ре-
шение может быть принято на за-
седании в июне.

Акцент

 Россия и Саудовская Аравия, 
исполняя сделку, получают 
каждый день 121 миллион 
долларов сверхдохода

Извещение об итогах аукциона
АО «РТ — Стройтех» объявляет об итогах аукциона, 

открытого по составу участников и форме подачи 
предложений о цене продажи недвижимого имущества, 
принадлежащего акционерному обществу «Научно-
исследовательский институт вакуумной техники  
им. С.А. Векшинского»  (АО «НИИВТ им. С.А. Векшинского») 
(далее — Аукцион), назначенного на 23.03.2018 г.

Информация об Аукционе была опубликована в газете «Российская 
газета» 09.02.2018 № 29 (7492).

Предмет аукциона — недвижимое имущество, принадлежащее 
АО «НИИВТ им. С.А. Векшинского»:

Лот №1.
Земельный участок. Категория земель: земли населенных 

пунктов, вид разрешенного использования: эксплуатация складской 
базы.

Площадь: 3 500 кв. м. 
Адрес: г. Москва, Варшавское шоссе, вл.34А.
Кадастровый (или условный) номер: 77:05:0003002:48.
Существующие ограничения (обременения) права: 

не зарегистрировано.
Вид, номер и дата государственной регистрации права: 

Собственность, № 77-77/012-12/059/2014-128/2 от 16.01.2015.
Бытовка №1_3Б/н. Временное сооружение.
Площадь: 22,4 кв. м.
Адрес: г.Москва, Варшавское шоссе, 34А
Бытовка №2_4Б/н. Временное сооружение.
Площадь: 20,8 кв. м.
Адрес: г.Москва, Варшавское шоссе, 34А
Склад. Временное сооружение.
Площадь: 359,4 кв. м.
Адрес: г.Москва, Варшавское шоссе, 34А
Начальная цена Лота №1: 30 085 000 (Тридцать миллионов 

восемьдесят пять тысяч) рублей 00 копеек, с учетом НДС 
на здания (сооружения).

Величина повышения начальной цены («шаг аукциона»): 
601 700 (Шестьсот одна тысяча семьсот) рублей.

Аукцион, открытый по составу участников и форме подачи 
предложений о цене продажи недвижимого имущества, 
принадлежащего АО «НИИВТ им. С.А. Векшинского» признан 
несостоявшимся на основании п. 15.7. Аукционной документации: 
«на участие в аукционе не было подано ни одной заявки».

Извещение о продаже  
недвижимого имущества  

принадлежащего акционерному обществу 
«НПЦ газотурбостроения «Салют»  

(АО «НПЦ газотурбостроения «Салют») 
посредством публичного  

предложения
1. Собственник имущества: Акционерное общество  

«Научно-производственный центр газотурбостроения  
«Салют» (АО «НПЦ газотурбостроения «Салют»)

105118, г. Москва, проспект Буденного, д.16, корп.2
ОГРН 1157746315539
ИНН 7719409437, КПП 997850001
2. Организатор продажи: акционерное общество  

«РТ-Строительные технологии» 
(АО «РТ — Стройтех»)
119048, Москва, ул.Усачева,24
ОГРН 1097746324400 
ИНН 7704727853 КПП 770401001
Р/счет 40702810700250008944
в АО АКБ «НОВИКОМБАНК»
К/счет 30101810245250000162
БИК 044525162
Тел. 8(495) 909-08-08, 8(495)909-00-00
3. Объект продажи — недвижимое имущество, принадлежа-

щее АО «НПЦ газотурбостроения «Салют»:
Лот №1
1) Нежилое здание (жестяная мастерская), общая площадь 

77,5 кв.м.
Адрес (местоположение) объекта: г. Москва, ул.9-й Соколи-

ной горы, д. 6Б, стр.5
Кадастровый (условный) номер 77:03:0004007:11083. 
Существующие ограничения (обременения) права: не заре-

гистрировано
Вид, номер и дата государственной регистрации права: Собс-

твенность, № 77-77/012-77/012/017/2015-594/3 от 10.09.2015.
Выписка ЕГРН от 20.10.2017 №77/100/010/2017-7081.
2) Нежилое здание (сарай для материалов №1), общая пло-

щадь 245,9 кв.м.
Адрес (местоположение) объекта: г. Москва, ул.9-й Соколи-

ной горы, д. 6Б, стр.6
Кадастровый (условный) номер 77:03:0004007:11085. 
Существующие ограничения (обременения) права: не заре-

гистрировано
Вид, номер и дата государственной регистрации права: Собс-

твенность, № 77-77/012-77/012/017/2015-601/3 от 10.09.2015.
Выписка ЕГРН от 19.10.2017 №77/100/010/2017-7082.
3) Земельный участок, общая площадь 369 +/— 7 кв.м.
Категория земель: земли населенных пунктов. Виды разре-

шенного использования: объекты размещения складских пред-
приятий (1.2.9)

Адрес (местоположение) объекта: г. Москва, ул.9-й Соколи-
ной горы, вл. 6Б, стр.5,6

Кадастровый (условный) номер 77:03:0004007:12129. 
Существующие ограничения (обременения) права: не заре-

гистрировано
Вид, номер и дата государственной регистрации права: Собс-

твенность, № 77-77/012-77/012/017/2015-988/2 от 10.09.2015.
Выписка ЕГРН от 19.10.2017 №77/100/010/2017-7083.
Начальная цена: 11 339 000 (Одиннадцать миллионов триста 

тридцать девять тысяч) рублей 00 копеек (с учетом НДС на зда-
ния).

Величина снижения цены первоначального предложе-
ния («шаг понижения»): 453 560 (Четыреста пятьдесят три ты-
сячи пятьсот шестьдесят) рублей.

Величина повышения цены, в случае перехода к проведе-
нию продажи с повышением цены («шаг продажи»): 226 780 
(Двести двадцать шесть тысяч семьсот восемьдесят) рублей.

Цена отсечения: 9 071 200 (Девять миллионов семьдесят 
одна тысяча двести) рублей (с учетом НДС на здания).

4. Порядок предоставления Документации по продаже: 
Документация по Продаже размещается на сайте  

АО «РТ — Стройтех» — www.stroytech-rt.ru. 
Запись на ознакомление с Документацией по продаже осу-

ществляется по тел.: +7(495) 909-08-08, (495) 909-00-00.
5. Порядок, место и срок представления заявок на учас-

тие в Продаже:
Прием заявок на участие в Продаже осуществляет-

ся с 16.04.2018г. по рабочим дням с понедельника по четверг 
с 10.00 до 18.00 (по московскому времени), в пятницу и пред-
праздничные дни с 10.00 до 16.30 (по московскому времени). 

Претендент имеет право направить в АО «РТ — Стройтех» за-
явку на участие в Продаже и иные предусмотренные Документа-
цией по продаже документы в электронной форме на следующий 
электронный адрес: torgi@stroytech-rt.ru.

Претендент, подавший Заявку на участие в продаже и иные 
документы, предусмотренные Документацией по продаже 
в электронной форме, обязан предоставить оригиналы всех 
ранее направленных в электронной форме документов 
28.05.2018 г. с 11.00 до 11.30 (по московскому времени) по ад-
ресу: г. Москва, Пресненская наб., д.6, стр. 2, этаж 20, офис 2006.

Срок представления заявок на участие в Продаже исте-
кает 24.05.2018г. в 18.00 (по московскому времени).

6. Перечень документов, необходимых для участия в Продаже, 
представлен в Документации по продаже, размещенной на сайте 
АО «РТ — Стройтех» — www.stroytech-rt.ru.

7. Задаток по Лоту №1 составляет: 1 133 900 (Один мил-
лион сто тридцать три тысячи девятьсот) рублей (НДС не обла-
гается).

Задаток по Лоту должен быть зачислен единым платежом 
в рублях, на расчетный счет АО «РТ-Стройтех», по следующим 
банковским реквизитам: ИНН 7704727853, КПП 770401001, 
р/с 40702810700250008944 в АО АКБ «НОВИКОМБАНК», 
к/с 30101810245250000162, БИК 044525162.

Получатель — АО «РТ — Стройтех», в срок, не позднее 
24.05.2018г., на основании договора о задатке. 

Исполнение обязанности по внесению суммы задатка треть-
ими лицами не допускается. Внесение суммы задатка третьими 
лицами не является оплатой задатка. Перечисленные денежные 
средства иными лицами, кроме заявителя, будут считаться оши-
бочно перечисленными денежными средствами и возвращены 
на счет плательщика.

8. Дата, время и место рассмотрения заявок Комиссией 
по продаже 28.05.2018 г. с 11.30 до 12.00 (по московскому 
времени) по адресу: г. Москва, Пресненская наб., д.6, стр. 2, этаж 
20, офис 2006.

9. Время начала регистрации участников Продажи 
28.05.2018 г. с 12.00 до 12.20 (по московскому времени) по ад-
ресу: г. Москва, Пресненская наб., д.6, стр. 2, этаж 20, офис 2006.

10. Дата, время и место проведения Продажи: 
28.05.2018 г. в 12.20 (по московскому времени) по адресу: 
г. Москва, Пресненская наб., д. 6, стр. 2, этаж 20, офис 2006.

Дата, время и место подведения итогов Продажи: 
28.05.2018 г. в 13.30 (по московскому времени) по адресу: 
г. Москва, Пресненская наб., д. 6, стр. 2, этаж 20, офис 2006.

11. Право приобретения имущества принадлежит: 
—  участнику Продажи, который подтвердил цену первона-

чального предложения или цену предложения, сложившу-
юся на соответствующем «шаге понижения», («шаге прода-
жи») при отсутствии предложений других участников Про-
дажи посредством публичного предложения;

—  единственному участнику Продажи, если его заявка на учас-
тие в Продаже соответствует требованиям и условиям, пре-
дусмотренным Документацией по продаже.

12. С победителем (единственным участником) Продажи 
будет заключен договор купли — продажи имущества в течение 
14 (Четырнадцати) календарных дней после подписания прото-
кола об итогах Продажи.

13. По решению Комиссии срок приема задатков, заявок 
и проведения Продажи может быть продлен. Извещение о про-
длении сроков проведения Продажи может быт сделано не поз-
днее, чем за 3 (Три) календарных дня до проведения Продажи, 
на сайте: www.stroytech-rt.ru и в печатном издании.

14. Организатор Продажи вправе отказаться от проведения 
Продажи. Извещение об отказе от проведения Продажи может 
быть сделано не позднее, чем за 3 (Три) календарных дня до про-
ведения Продажи на сайте www.stroytech-rt.ru и в печатном из-
дании.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

 В соответствии с Положением об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Россий-
ской Федерации, утвержденным приказом Госкомэкологии РФ от 
16 мая 2000 г. № 372, ООО «Транснефть — Балтика» сообщает о на-
чале проведения процедуры оценки воздействия на окружающую 
среду по объектам: «МНПП Кстово-Ярославль-Кириши-Приморск, 
МВ р. Сить, км 355,7, DN500. ЯРНУ. Реконструкция», «Сбросной 
коллектор очищенных вод. ЛПДС «Правдино» ЯРНУ. Строитель-
ство».

Месторасположение намечаемой деятельности: Ярославская об-
ласть, Некоузский район, д. Васино.

Цель намечаемой деятельности: реализация объектов на ООПТ 
регионального значения «Долина реки Сити (среднее течение)».

Заказчик:  ООО «Транснефть — Балтика»,  195009,  
г. Санкт-Петербург, Арсенальная набережная, д. 11, лит. А,  
тел. 8 (812) 380-62-25.

Уполномоченный орган по организации и проведению обще-
ственных обсуждений: Администрация Некоузского муниципально-
го района Ярославской области.

Проекты технических заданий на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду (ТЗ на ОВОС) будут доступны для ознакомле-
ния с 27.04.2018 г. по 01.06.2018 г. по следующим адресам:

152750, Ярославская обл., Некоузский р-н, с. Новый Некоуз, 
ул. Советская, 34 (помещение Некоузской центральной библиотеки 
им. А.В. Сухово-Кобылина);

152730, Ярославская обл., Некоузский р-н, с. Новый Некоуз, Коо-
перативная ул., д. 12 (здание администрации Некоузского МР);

Официальный сайт администрации Некоузского МР www.nekouz.ru.
Замечания и предложения от общественности и всех заинтересо-

ванных лиц к проектам технических заданий принимаются в пись-
менной форме в местах ознакомления с указанными проектами тех-
нических заданий, а также могут быть направлены в адрес Заказчи-
ка.

Общественные слушания проектов ТЗ на ОВОС состоятся 
01.06.2018 г. в 11.00 по адресу: 152750, Ярославская обл., Некоузский 
р-н, с. Новый Некоуз, ул. Советская, 34. По окончании общественных 
слушаний замечания и предложения принимаются в течение 
30 дней.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИННОЕ СООБЩЕНИЕ

Сведения о наличии земельных участков, расположенных 
в границах особой экономической зоны промышленно-про-
изводственного типа «Узловая», созданной на территории 
муниципального образования Узловский район Тульской 
области, и не сданных в аренду по состоянию на 31 марта 2017 
года.

Согласно проекту планировки территории, предусмотре-
ны следующие земельные участки: ЗУ 01 — 83,4101 га; ЗУ 02 
— 23,7500 га; ЗУ 03 — 19,8050 га; ЗУ 04 — 3,2226 га; ЗУ 05 — 
28,0349 га; ЗУ 06 — 21,1517 га; ЗУ 08 — 26,2618 га; ЗУ 10 — 
1,8709 га; ЗУ 12 — 6,4639 га; ЗУ 14 — 5,8446 га; ЗУ 15 — 3,5352 
га; ЗУ 17 — 6,4786 га; ЗУ 18 — 5,8108 га; ЗУ 20 — 3,7898 га; ЗУ 
24 — 6,6338 га; ЗУ 25 — 7,8135 га; ЗУ 26 — 11,4221 га; ЗУ 27 — 
9,0806 га; ЗУ 28 — 7,0684 га; ЗУ 29 — 4,4561 га; ЗУ 30 — 4,6524 
га; ЗУ 31 — 8,8920 га; ЗУ 32 — 5,0003 га.

Предусматривается возможность формирования земель-
ных участков индивидуально под каждого резидента особой 
экономической зоны.

Подробную информацию о земельных участках можно по-
лучить на сайтах: www.uzlovaya.ru, www.invest-tula.com или 
в АО «Корпорация развития Тульской области» по телефону: 
8 (4872) 338 008.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Бабушкинский районный суд:
— судей районного суда  — 3 должности;
— мировых судей  — 2 должности;

Басманный районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;

Бутырский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;

Гагаринский  районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;
— мировых судей  — 1 должность;

Дорогомиловский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;
— мировых судей  — 1 должность;

Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда  — 3 должности;
— мировых судей  — 1 должность;

Коптевский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;
— мировых судей  — 1 должность;

Кузьминский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;
— мировых судей  — 1 должность;

Кунцевский районный суд:
— судей районного суда  — 4 должности;
— мировых судей  — 2 должности;

Люблинский районный суд:
— судей районного суда  — 6 должностей;
— мировых судей  — 1 должность;

Мещанский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;

Нагатинский районный суд:
— судей районного суда  — 5 должностей;

Никулинский районный суд:
— мировых судей  — 4 должности;

Останкинский районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;

Перовский районный суд:
— судей районного суда  — 4 должности;
— мировых судей  — 2 должности;

Преображенский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;

Пресненский районный суд:
— судей районного суда  — 3 должности;
— мировых судей  — 1 должность;

Савеловский районный суд:
— судей районного суда  — 4 должности;

Симоновский районный суд:
— судей районного суда  — 3 должности;

Солнцевский районный суд:
— судей районного суда  — 3 должности;
— мировых судей  — 1 должность;

Таганский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;

Тверской районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;
 — мировых судей — 2 должности;

Тимирязевский районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;
 — мировых судей  — 1 должность;

Тушинский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности; 
— мировых судей  — 2 должности;

Хамовнический районный суд:
— судей районного суда  — 3 должности;

Хорошевский районный суд:
— судей районного суда  — 4 должности;
— мировых судей  —3 должности;

Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда  — 3 должности;
— мировых судей  — 2 должности;

Чертановский районный суд: 
— судей районного суда  —5 должностей;

Щербинский районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность.

Заявления и соответствующие документы кандидатов на вакантные 
должности судей районных судов и мировых судей судебных участков го-
рода Москвы принимаются до 26.04.2018 в Квалификационной коллегии 
судей г.Москвы по предварительной записи в понедельник с 14.00 до 18.00 
и во вторник с 9.00 до 13.00 по адресу: г.Москва, ул. Богородский вал, д. 8, 6 
этаж основного здания, телефоны для справок и записи 8 (495) 533 -89 -33, 
8 (495) 533 -89 -34. 

Документы кандидатов для сдачи квалификационного экзамена на долж-
ность судьи принимаются понедельник, четверг с 14.15 до 17.00 по адресу: 
г. Москва, Новинский бульвар, дом 22 (станция метро «Баррикадная»); 
Странова Ольга Васильевна, телефон: 8 (495) 691-55-41.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы объявляет 
об открытии вакантных должностей судей районных судов 

и мировых судей г. Москвы:

Бабушкинский районный суд:
— мировых судей  — 1 должность;

Дорогомиловский районный суд:
— мировых судей  — 1 должность;

Зюзинский районный суд:
— мировых судей  — 1 должность;

Коптевский районный суд:
— мировых судей  — 1 должность;

Кузьминский районный суд:
— мировых судей  — 1 должность;

Кунцевский районный суд:
— мировых судей  — 1 должность; 

Лефортовский районный суд:
 — мировых судей  — 1 должность; 

Мещанский районный суд:
— мировых судей  — 1 должность; 

Нагатинский районный суд:
— мировых судей  — 1 должность; 

Останкинский районный суд:
— мировых судей  — 1 должность; 

Преображенский районный суд:
— мировых судей  — 2 должности; 

Симоновский районный суд:
— мировых судей  — 2 должности; 

Тушинский районный суд:
— мировых судей  — 1 должность;

Хорошевский районный суд:
— мировых судей  —1 должность;

Черемушкинский районный суд:
— мировых судей  — 3 должности;

Заявления и соответствующие документы кандидатов на вакантные 
должности судей районных судов и мировых судей судебных участков 
города Москвы принимаются 30 дней с момента опубликования в Ква-
лификационной коллегии судей г.Москвы по предварительной записи в 
понедельник с 14.00 до 18.00 минут и во вторник с 9.00 до 13. 00 по адре-
су: г.Москва, ул. Богородский вал, д 8, 6 этаж основного здания, телефо-
ны для справок и записи: 8 (495) 533 -89 -33, 8 (495) 533 -89-34.

Документы кандидатов для сдачи квалификационного экзамена на долж-
ность судьи принимаются понедельник, четверг с 14.15 до 17.00 по адресу: 
г. Москва, Новинский бульвар, дом 22 (станция метро «Баррикадная»); 
Странова Ольга Васильевна, телефон: 8 (495) 691-55-41.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы объявляет  
об открытии вакантных должностей мировых судей г. Москвы:
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Проблема Кто и по какой причине отказывает русским переселенцам 
в праве жить на родине?

Выгоняют из России...
Лидия Графова,
председатель Исполкома 

«Форума переселенческих 

организаций»

Н
а недавних парла-
ментских слушани-
ях,  посвященных 
миграционной поли-
т и к е ,  н ач а л ь н и к 

Главного управления по вопро-
сам миграции МВД России 
(ГУВМ) Ольга Кириллова преду-
предила: «Я выступаю как адво-
кат тех мигрантов, которые при-
езжают в Россию…» Непривычно 
слышать такие слова от руково-
дителя миграционного ведомст-
ва, тем более что теперь этот ру-
ководитель — генерал полиции. 

Ведь не секрет, что миграци-
онные чиновники и мигранты (в 
основном в Россию едут наши со-
отечественники) находятся меж-
ду собой, увы, почти что в состоя-
нии вражды. Часто немилосер-
дное законодательство неизбеж-
но порождает конфликты между 
ними: мигранты обвиняют чи-
новников в бесчеловечности и во 
взяточничестве, а чиновники 
считают, что мигранты их без 
конца обманывают, хитрят.

Все причастные к теме мигра-
ции люди пережили шок, когда 
ровно два года назад произошла 
внезапная ликвидация Федераль-
ной миграционной службы и пе-
редача ее дел в МВД. До сих пор 
никто не может объяснить, поче-
му кадровый состав миграцион-
ной службы был сокращен на 30 
процентов и почему ГУВМ МВД 
было лишено тех властных полно-
мочий, которые имела граждан-
ская служба. Если раньше приказ 
директора ФМС из Москвы бес-
прекословно исполнялся в регио-
нах, то теперь руководство ГУВМ 
может только рекомендовать или 
просить принять правильные ре-
шения, а распоряжаются судьба-
ми мигрантов начальники регио-
нальной полиции. 

Но вот парадокс: именно сей-
час, когда гремучая проблема 
миграции передана в МВД, от ру-
ководства нового ГУВМ то и дело 
слышишь забытые с советских 
времен слова о «человеческом 
факторе». Однако в регионах, «на 
земле», любой рьяный чиновник 
может оправдать свою чрезмер-
ную жестокость ссылкой на за-
кон: «Мы просто исполнители»…

Если спросить: нормально ли 
это — депортировать русских пе-
реселенцев из России? — здраво-
мыслящий человек ответит, ко-
нечно, отрицательно (Прошу не 
подозревать меня в шовинизме, 
«русскими» я называю всех пред-
ставителей «коренных нацио-
нальностей», у которых нигде нет 
своей территории, точнее, Роди-
ны, кроме России). 

Наше законодательство не ве-
дает такого понятия, как «репа-
триация». Уму непостижимо: 
русский человек, возвращаясь 
домой в Россию, становится де-
юре «иностранцем». И мы к это-
му юридическому лукавству 
привыкли, соответственно с ре-
патриантами обращаемся, и по-
тому истории изгнания соотече-
ственников из России повторя-
ются с унылым постоянством. Я 
уже много-много раз писала о та-
ких трагедиях на страницах «РГ».

Но сейчас мне предстоит рас-
сказать историю необычную. О 
депортации, которая не состоя-
лась. Ее отменило руководство 
ГУВМ МВД, решившись взять на 
себя ответственность за разумное 
разрешение абсурдной ситуации.

История, о которой пойдет 
речь, происходит сейчас в ста-
ринном городе Борисоглебске, 
который в 90-е называли «столи-
цей бегущей империи». После 
распада Союза сюда, в Воронеж-
скую область, «понаехали» мно-
гие тысячи наших соотечествен-
ников из бывших республик. 
«Первооткрывателями» Борисо-
глебска стали дизайнеры из Ду-
шанбе. Их возникший еще в со-
ветское время кооператив с зага-
дочным названием «ХОКО» ока-
зался весьма востребованным в 
городе, где множество церквей 
давно ожидали реставрации. Ще-
драя в то время администрация 
Борисоглебска выделила «хоков-

цам» большой кусок земли в цен-
тральной части города. Раньше 
там размещалась воинская часть, 
теперь выросли жилые дома. Бо-
лее четырехсот комфортабель-
ных квартир построили за про-
шедшие годы новожители. При-
езжая к «хоковцам», я никогда не 
уставала удивляться, как они 
умеют поддерживать друг друга в 
тяжелой ситуации. Каждый раз 
думаю: «ХОКО» принимает соо-
течественников так, как должно 
было бы принимать их государ-
ство, если бы наше государство 
умело заботиться о людях». 

И вдруг недавно из Борисо-
глебска пришло письмо с криком 
о помощи, потом начались тре-
вожные звонки «хоковцев»: рус-
скую семью депортируют из Рос-
сии!

В 1994 году, почти четверть 
века назад, семья Тимофея Пар-
тненко продала квартиру в Виль-
нюсе, оформила выезд через миг-
рационный департамент Литвы и 
поселилась в Борисоглебске, сна-
чала в вагончике. Хоть в Литве их 
никто не обижал (в отличие от 
Латвии и Эстонии русские жите-
ли Литвы без проблем получали 
национальные паспорта), но неу-
держимо тянуло на Родину.

В «ХОКО» они быстро стали 
своими: Тимофей горячо брался 
за любую работу на стройке, а его 
жена Жанна — преподаватель ан-
глийского языка, увлеченно за-
нималась созданием Дома дет-
ского творчества. В 1995 году у 
них родилась дочь Лидия. Свиде-
тельство о рождении было выда-
но ей Борисоглебским загсом. 
Это стало для девочки единствен-
ным документом, по которому 
она закончила школу и финансо-
вый техникум. «Ни в какую за-
границу, — как пишет Тимофей, — 
моя дочь никогда не выезжала».

В 2001 году «ХОКО» выделило 
семье трехкомнатную квартиру. 
В строительстве этого дома Ти-
мофей сам участвовал. 

Так шла их настоящая жизнь, 
трудная, но полная смысла. Од-
нако параллельно шла другая 
жизнь — бумажная, она с точки 
зрения чиновников гораздо важ-
нее жизни настоящей. И до чего 
же трудно соединить жизнь бу-

мажную и подлинную. Вот иллю-
страция: прописаться в фактиче-
ски собственной квартире Пар-
тненко не могли, так как закон 
разрешает пресловутую пропи-
ску, именуемую ныне регистра-
цией, только одному собственни-
ку, а члены его семьи, раз не име-
ют пока российского гражданст-
ва, пусть регистрируются где по-
пало, купив, разумеется, фиктив-
ную регистрацию, а потом при 
проверке их еще оштрафуют за 
то, что живут, понимаете ли, не 
там, где прописаны. Но вот семья 
Партненко наряду с другими «хо-

ковцами» получила постоянную 
регистрацию в Центре приема и 
обустройства вынужденных пе-
реселенцев (есть такой центр у 
«ХОКО»). Этот заветный адрес: 
улица Терешковой, 20 — спас ты-
сячи переселенцев от необходи-
мости покупать адреса в «рези-
новых квартирах».

За то время, что «хоковцы» 
живут в Борисоглебске, миграци-
онное законодательство столько 
раз менялось, что уже не только 
переселенцы, но и сами работни-
ки миграционной службы были 
не в состоянии разобраться в па-
утине противоречивых законов и 
инструкций. Из письма Тимофея: 
«При попытке продления вида на 
жительство в 2004 году мы стол-
кнулись с полной некомпетен-
тностью майора внутренней 
службы Прокофьевой Марины 
Петровны: документы у нас бра-
ли, а через несколько месяцев 
возвращали назад без объясне-
ния причин. При этом рекомен-
довали написать все заново и 
опять ждать результата».

Мария Петровна привыкла 
действовать «по-свойски», она 
утешала Тимофея: «Да что ты 
волнуешься? Мы тебя знаем как 
облупленного: какой ты нелегал? 
Прописку имеешь, трудовая 
книжка у тебя в порядке, налоги 
платишь…» Так шли годы. Около 
десяти лет Тимофей и Жанна 
жили без единого действующего 
документа.

Как такое могло быть? У глав-
ной виновницы, у майора Проко-
фьевой, теперь не спросишь. Ее 
давно уволили за должностные 
преступления. Переселенцы 
вспоминают, что она многим 
судьбы покалечила, но сама ушла 
невредимой — ее муж и сын зани-
мали солидные должности.

В 2014 году Лидии исполни-
лось 18 лет. Родители были увере-
ны, что уж теперь-то хоть ей дадут 
российское гражданство. Все трое 
написали отказ от гражданства 
Литвы, а также обратились в суд 
за подтверждением факта своего 
постоянного проживания в Рос-
сии. Суд подтвердил этот факт. Но 
все их усилия были напрасны. От-
каз от гражданства не приняли — 
это серьезная процедура, кото-
рую нужно долго оформлять. И 
справка из суда о 20-летнем по-
стоянном проживании в России, 
оказалось, ничего не значит. 

Отказали Лидии в гражданст-
ве, посоветовали всем троим 
ехать в Москву, в посольство Лит-
вы, получать новые литовские 
паспорта. И дочь, как ни странно, 
тоже обязали получить не рос-
сийский, а литовский паспорт. 

Они ничего не могли понять, 
душа протестовала: зачем же де-
вочка, родившаяся в России и ни-
когда не проживавшая в Литве, 
должна становится ее граждан-
кой? Но в миграционной службе 
их убедили, что это облегчит по-
том получение гражданства РФ. 
Эта логика не умещается в созна-
нии, но наш закон действительно 
требует совершить такой вот 
кульбит на пути к российскому 
паспорту. Процедура превыше 
всего.

Партненко смирились, с над-
еждой поехали в Литовское по-
сольство. Вернувшись с новыми 
паспортами, сразу поспешили в 
свою миграционную службу. И 
вдруг — удар: им заявили, что те-
перь необходимо выехать за пре-
делы России, чтобы въехать 
обратно и начать как новопри-
бывшие иностранцы процедуру 
легализации с самого начала: 
встать на миграционный учет, 
получить РВП (разрешение на 
временное проживание) — это 
займет минимум год, если, ко-
нечно, удастся сразу получить 
квоту, потом — ВнЖ (вид на жи-
тельство) — это минимум пять 
лет. Нужно будет дважды прохо-
дить полное медицинское обсле-
дование (перед получением РВП, 
а потом ВнЖ). Представлять под-
тверждение своей кредитоспо-
собности, множество разных 
справок, включая справку об от-
сутствии судимости. Даже от Ли-
дии потребуется такая справка — 
из Литвы…

Но просто убийственным для 
них стало требование обязатель-
но выехать из России, а потом 
въехать. Это знаменитое правило 
«девяносто на сто восемьдесят», 
которое наши законодатели по-
заимствовали у цивилизованных 
стран, предусматривает, что ино-
странец, не имеющий определен-
ного правового статуса, не может 
больше 90 дней за полгода нахо-
диться на территории страны, он 
обязан выехать, пожить где-то до 
истечения три месяца , а потом 
имеет право въезжать. На Западе 
это правило применяют к вре-
менным трудовым мигрантам, 
чтобы усилить контроль за веде-
нием миграционного учета и бо-
роться с нелегальной миграцией. 
Но у нас это правило применяют 
без разбора — как к гастарбайте-
рам, так и к приехавшим на ПМЖ 
соотечественникам.

Чиновники считают, что это 
очень просто: выедьте, потом 
въедьте, чего, мол, вам это стоит. 
Пока не было войны с Украиной, 
некоторые сердобольные чинов-
ники советовали переселенцам: 
да вы просто пересеките границу, 
постойте хоть два часа на ней-
тральной полосе и ступайте к по-
граничникам, главное — полу-
чить новую миграционную кар-
ту. Теперь все осложнилось. Пе-
реселенцев через три месяца за-
ставляют выезжать в «свой» Уз-
бекистан, «свой» Казахстан и так 
далее. И по три месяца жить в 
стране, где уже нет своего жилья 
и все связи давно потеряны. В 
случае с Партненко еще при-
шлось бы добывать въездную 
визу… Никаких исключений за-
кон не предусматривает. Чинов-

никам кажется, что за первые три 
месяца пребывания можно со-
брать все требуемые справки, от-
стоять все больше разбухающие 
очереди в миграционку… Боль-
шинство переселенцев не успева-
ют, конечно, легализоваться за 
отведенные законом 90 дней. И 
вынуждены «пересекать грани-
цу» парализованные старики на 
колясках, кормящие матери с но-
ворожденными младенцами… 
Сколько же тратится впустую де-
нег, нервов, невозвратных дней 
жизни, наконец…

«Выедьте и въедьте…» Но 
страшнее всего не эти испыта-
ния, а страх, что тебя не впустят 
обратно в Россию. Сколько тра-
гедий разыгрывается то и дело на 
границе, когда пограничники, из-
учив свою таинственную базу 
«запретников», сообщают миг-
ранту, что для него въезд в Рос-
сию закрыт. На три, пять или 
даже на десять лет. За что и поче-
му, пограничник тебе может и не 
сказать, выясняй, мол, в россий-
ском суде… Между тем наруше-
ния, за которые карают отлуче-
нием от России, часто выражают-
ся в том, что человек не там пере-
шел улицу или ехал, забыв при-
стегнуть привязные ремни… 
Партненко определенно не дали 
бы вернуться. Они опасные пра-
вонарушители, сколько лет жи-
вут нелегалами…

Итак, с 2014 года над Партнен-
ко навис дамоклов меч изгнания. 

Неприятности коснулись и дирек-
ции «ХОКО»: им пригрозили 
штрафом 800 тысяч рублей. Да, 
такой огромный штраф предусма-
тривает закон за одного-единст-
венного работника-нелегала. «Хо-
ковцы», всегда ценившие Тимо-
фея и как работника, и как челове-
ка, были вынуждены его уволить. 
Ему пришлось перебиваться слу-
чайными заработками. 

Ушла с работы и Жанна. Ска-
залось длительное нервное на-
пряжение, врачи поставили 
страшный диагноз: скоротечный 
рак. Нужна была срочная опера-
ция в Воронеже. Для нее, ино-
странки, лечение могло быть до-
ступно только за плату. Потребо-
вались большие деньги — 170 ты-
сяч рублей. Тимофей сумел бы-
стро собрать эту сумму: сочувст-
вующих ему людей в Борисоглеб-
ске хватало. К сожалению, опера-
ция не помогла. В августе 2016 г. 
Жанна умерла, так и не дождав-
шись российского гражданства.

Никогда не писавший ранее 
жалоб, Тимофей в отчаянии от-
правил резкое письмо президен-
ту РФ. С этого начался новый 
этап борьбы нелегала за право 
жить в России. В этот раз дело 
уже дошло до суда — 27 октября 
2017 года Борисоглебский город-
ской суд постановил:

«…учитывая … характер со-
вершенного правонарушения, 
личность виновного, наличие об-
стоятельств, смягчающих адми-
нистративную ответственность 

— признание вины и раскаяние, 
считаю возможным назначить 
наказание в виде администра-
тивного штрафа без применения 
дополнительного вида наказания 
в виде административного выд-
ворения за пределы РФ». 

Хотелось бы спросить уважае-
мую судью Строкову О. А. — о ка-
кой же вине подсудимого, и осо-
бенно — подсудимой, идет речь? 
Неужели Тимофей и его дочь Ли-
дия раскаялись в том, что посме-
ли родиться русскими и потому 
во что бы то ни стало хотят жить в 
России?

Из письма Тимофея: «Пока я 
не пытался добиться получения 
документов для легализации, 
была работа, где меня ценили, я 
построил практически из ничего 
жилье, вырастил дочь, которая 
получила образование и могла бы 
приносить пользу моей любимой 
России, но вместо этого теперь 
только и слышу от официальных 
лиц, что меня в наручниках вме-
сте с дочкой отправят сначала в 
СУЦВИГ, а затем в Литву и сдела-
ют невъездными. В Литве у нас ни-
чего нет, языка мы не знаем и су-
ществовать там не сможем. К 
тому же дочь недавно вышла за-
муж за гражданина России: как 
можно разлучать молодую се-
мью?! Мне и моей дочери страш-
но. Выходит, что вся наша жизнь 
была посвящена борьбе стать гра-
жданами своей страны-России, а 
другой жизни у нас нет».

Послесловие
Письмо Тимофея я лично вру-

чила генералу Кирилловой О. Е. 
Это было как раз в то время, когда 
в СМИ наперебой рассказывали о 
депортации 67-летней колымчан-
ки Галины Горенюк. Дикая, абсур-
дная история — мы не могли не 
вспомнить о ней, обсуждая с на-
чальником ГУВМ трагедию в Бо-
рисоглебске. Вкратце перескажу: 
До распада Союза Горенюк уехала 
с мужем в Украину, а затем верну-
лась уже в новую Россию в свой 
родной поселок Клепка, к своему 
единственному родственнику — 
брату. Там она прожила 15 лет по 
советскому паспорту, даже полу-
чая по нему пенсию, поскольку со-
хранилась прежняя клепковская 
прописка. Обнаружив такое 
страшное беззаконие, Ольский 
суд Магаданской области приго-
ворил «нелегалку» к штрафу и 
принудительному выдворению в 
Украину, где у нее не осталось ни 
жилья, ни знакомых. Депортация 
прошла по высшему разряду: два 
судебных пристава сопровождали 
опасную преступницу самолетом, 
пролетевшим через всю страну — 
от Колымы к украинской границе, 
в город Белгород. Потом ее возвра-
щали обратно на Колыму, по-
скольку этот вопиющий случай 
дошел до президента, и он распо-
рядился срочно решить проблему 
с гражданством Горенюк. Россий-
ский паспорт ей вручал губерна-
тор Магаданской области.

Заключая наш разговор, Оль-
га Евгеньевна Кириллова сказа-
ла: «Знаете, когда мне стало из-
вестно об этой несчастной пен-
сионерке с Колымы, которую мо-
гли просто выбросить на грани-
це, и неизвестно, что бы с ней 
случилось, я два дня не находила 
себе покоя. Не понимаю, что 
происходит с людьми. Души де-
ревенеют, глаза слепнут… у су-
дий, у наших миграционных чи-
новников. Мы должны срочно 
помочь Тимофею и его дочери. 
Не будем же мы ждать, пока в их 
трагедию вмешается лично пре-
зидент».

 Вскоре в Воронежское терри-
ториальное отделение миграци-
онной службы из ГУВМ ушла ре-
комендация принять у Тимофея и 
Лидии Партненко документы на 
выдачу разрешения о временном 
проживании без выезда и без тре-
бования справки об отсутствии 
судимости.

Тимофей сообщил мне на 
днях, что его пригласили в Бори-
соглебскую миграционную 
службу и очень любезно прокон-
сультировали, какие документы 
нужно представить. 

Кажется, что обе безобразные 
истории заканчиваются благопо-
лучно. Но можно ли считать, что 
это happy end? Сколько подоб-
ных трагедий разыгрывается 
прямо сейчас, в разных концах 
страны. И многим ли повезет 
обратить на себя внимание силь-
ных мира сего? 

История о том, как Маргарита Губанова, вернувшись с Украины в родной Обнинск, 20 лет ждала российского паспорта, — одна из тех, которые после 
публикации в «РГ» закончились благополучно. 

Акцент

 Чиновница утешала Тимофея: 
«Да что ты волнуешься? 
Мы тебя знаем как облуплен-
ного: какой ты нелегал?» 

Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

НЕЗАНОСЧИВОЕ СЛОВО
НА ЭТОЙ неделе исполняется 90 лет великому русскому 
поэту Владимиру Соколову.

С определением «великий» по отношению к Владими-
ру Соколову знаток поэзии, пожалуй, согласится. Но 
много ли их, знатоков? Большинство же — увы — удивит-
ся: «Великий? Соколов? А кто это?»

«Мы ленивы и не любопытны», — как писал Пушкин. 
Мы еще и расточительны весьма. Слишком много в Рос-
сии подлинно великих и ученых, и композиторов, и — да, 
поэтов… Кому-то больше воздается, кому-то — меньше. И 
не от таланта зависит сие… Точнее — не только от талан-
та, но от каких-то еще обстоятельств — удачи, скандаль-
ности автора и еще от чего-то многого, к поэзии прямого 
отношения не имеющего.

Стихи читаю Соколова
Не часто, редко, иногда.
Там незаносчивое слово,
В котором тайная беда, —

писал о нем другой гений русской поэзии Давид Самой-
лов. Абсолютно точно. «Тайная беда» — это, если угодно, 
главная тема поэзии Владимира Соколова. Он занимался 

тем, чем, в сущно-
сти, и должен зани-
маться подлинный 
поэт: проникнове-
нием в душу челове-
ческую. Для такой 
поэзии советское ли-
тературоведение 
придумало свой тер-
мин «тихая лирика», 
лирика, находящая-
ся как бы на обочи-
не. Соколов уму-
дрялся при Совет-
ской власти вообще 

не писать про «будни великих строек». Его строки про то, 
как живет человеческая душа, общаясь с другими чело-
веческими душами. Про души человеческие писал он при 
Советской власти, понимаете какое дело?

На узкие листья рябины
Шумя, налетает закат,
И тучи на нас, как руины
Воздушного замка летят.
Вот так вот говорил о любви, например. О любви пи-

сал много и по-разному. Большинство его стихотворений 
мало раскрывают детали времени. Но зато по его стро-
кам легко распознать те детали жизни человеческой 
души, о которых мы, читатели, догадываемся, но сфор-
мулировать, понять — не умеем.

Соколов сочинял стихи всегда. В сущности, ничем 
больше не занимался. Писать начал в восемь лет. Посту-
пил, естественно, в Литературный институт. В двадцать 
пять лет вышла первая книжка стихов.

«Что такое поэзия? Мне вы Задаете чугунный вопрос. 
Я, как паж, до такое королевы, Чтобы мненье иметь — не 
дорос. Это может быть ваша соседка, Отвернувшаяся от 
вас…» Для Соколова, действительно, в поэзию могло 
превратиться все. Потому что все проходило сквозь 
душу. Ничто не было случайно.

Один, тоже хороший поэт, сказал про Соколова: мол, 
хорошие у него стихи, а вот биографии не хватает. Того 
поэта можно понять: он отсидел в сталинских лагерях. 
То, что первая, любимая, жена Соколова покончила с со-
бой, оставив на его руках двух маленьких детей — види-
мо, фактом биографии не считалось. Мелко как-то. Со-
ветская власть вообще не очень-то признавала внутрен-
нюю жизнь человека, потому что жизнь эту трудно было 
контролировать. А Соколов весь — про эту самую вну-
треннюю человеческую жизнь.

«Что-нибудь о России? Стройках и молотьбе? Все у 
меня о России. Даже, когда о себе».

Внешние события нашей жизни видны всем. Внутрен-
ние — тайна. Когда мне бывает грустно и одиноко, я от-
крываю Соколова и поражаюсь: он абсолютно понимает 
меня, отвечает на те мои, внутренние, вопросы, на кото-
рые никто ответить не может. Любой человек — айсберг. 
Внешнее демонстрирует всем. Внутреннее, большее, ча-
сто бывает — никому. Соколов как раз про внутреннее.

«Тень твоя, милая женщина Нежно идет на ущерб»… 
Ах, как сказано! Как увидено и сказано…

Я много раз ви-
дел, как выступает 
Соколов. Иногда ка-
залось, что он не 
улыбается никогда. 
Вставал к микрофо-
ну и начинал испове-
доваться. Да, это 
воспринималось 
именно так. Расска-
зывал о себе вещи, 
которые не вдруг и 
близким-то расска-
жешь. Обращался к залу не как к гражданам, не как к сов-
ременникам, а как к любимым людям.

Его хочет цитировать бесконечно.
Спасибо, музыка, за то,
Чего и умным не подделать.
За то спасибо, что никто
Не знает, что с тобой поделать.
Когда в России, в 1995 году, появилась Государствен-

ная премия имени Пушкина, которую стали вручать 
только поэтам — он стал ее первым лауреатом. Это было 
справедливо и правильно. Он — не просто хороший поэт. 
Он, если угодно, символ поэта.

«Быть единственным, а написать Совершенно друго-
го поэта», — в этих строках не просто отчаяние, а, если 
угодно, естественная, необходимая боль поэта, который 
всегда недоволен собой. Все время кажется — не то, не о 
том, не так. Мучающийся человек — вот, кто герой стихов 
Соколова. А разве у любого крупного поэта не так? Поэт 
— это тот, кто постоянно чувствует углы мира. Биография 
любого поэта — это ничто иное, как описание этих посто-
янных столкновений. Зачем описывать? Ну, хотя бы для 
того, чтобы мы, тоже сталкивающиеся, не чувствовали 
себя в этих столкновениях одинокими.

Часто мы хотим внутренних исканий, но боимся вну-
тренних мучений, не понимая, что одного без другого не 
бывает, не случается. Поэзия вообще — и поэзия Влади-
мира Соколова как образец — и нужна-то для того, чтобы 
облегчить эти муки внутреннего пути.

Незаносчивое, спокойное, но кровоточащее слово… 
Поэзия, с которой никто не знает, что поделать, но кото-
рая необходима тем, кто идет по жизни со своей душой 
наперерез. 

Спасибо, Владимир Николаевич. Вас давно уже нет с 
нами. Но Ваши стихи — это надолго. Думаю, навсегда.

Владимир Соколов 
занимался тем, чем 
и должен занимать-
ся подлинный поэт: 
проникновением в 
душу человеческую

«Тень твоя, милая 
женщина, нежно 
идет на ущерб»… 
Ах, как сказано! Как 
увидено и сказано…

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

На упомянутых парламентских слушаниях, посвященных миграционной поли-

тике, депутат Константин Затулин, автор многих законопроектов, касающихся 

гуманизации миграционного законодательства, заявил: «Должна быть разница 

в подходах к иностранной рабочей силе и к соотечественникам как репатриан-

там, — сказал он. — Но мы все время упираемся в самими же собой созданные ба-

рьеры… Это же издевательство над смыслом этих законопроектов… Это же ли-

цемерие, которое мы сами производим. Да, мы даем соотечественникам граж-

данство, какой-то части дали гражданства, но все это происходит самым затяну-

тым, самым уродливым, самым диким способом. Спрашивается, кому мы это, за-

чем мы это устраиваем?» В свою очередь я хотела бы повторить мой наивный во-

прос: нормально ли это — депортировать русских переселенцев из России? 

Впрочем, я задам его не риторически, а вслух. Дело в том, что завтра, 17 апреля, в 

администрации президента проводится специальное заседание СПЧ «Собира-

ние соотечественников во благо России». Приглашены правозащитники, уче-

ные и те ответственные лица, от которых зависит решение давно наболевших 

проблем, мешающих репатриантам без мук возвращаться на Родину. Может 

быть, наконец нас услышат?!

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий

Акцент

 Зачем же девочка, родившая-
ся в России и никогда не про-
живавшая в Литве, должна 
становиться ее гражданкой? 
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ФУТБОЛ  Команда Гвардиолы 
досрочно стала 
чемпионом Англии

«Сити» больше 
не догнать 

Иван Ильин

В АНГЛИЙСКОЙ футбольной премьер-лиге за пять ту-
ров до завершения сезона определился обладатель чем-
пионского титула. Это звание в пятый раз в своей исто-
рии завоевал «Манчестер Сити», возглавляемый испан-
ским специалистом Хосепом Гвардиолой. 

Когда владельцы «горожан» в 2016-м переманили од-
ного из сильнейших тренеров мира, гарантировав ему 
ежегодную зарплату в 20 миллионов евро, они наверня-
ка рассчитывали, что «Сити» станет новой «Барсело-
ной». Напомним, что под руководством Гвардиолы ката-
лонский клуб почти безраздельно царствовал и на вну-
тренней арене, и в Европе. И выиграл все, что только 
можно. Затем Хосеп переехал в Германию, где три года 
«рулил» мюнхенской «Баварией». Он неизменно выиг-
рывал бундеслигу, а вот с Лигой чемпионов как-то не сло-
жилось. Контракт продлевать не стали, и таким образом 
Гвардиола оказался в Манчестере, где его ждал совер-
шенно новый вызов.

Покорить английскую премьер-лигу с ходу испанцу 
не удалось. Первый сезон получился притирочным, и 
«Челси» на фоне строящегося «Сити» смотрелся убеди-
тельнее, взяв титул. Но в нынешнем розыгрыше равных 
команде Гвардиолы не было. «Горожане» с ходу взяли су-
масшедший темп, разбираясь с любым оппонентом.  

Отрыв «Сити» от конкурентов уже давно превысил 
все нормы приличия, и вопрос коронации мог быть ре-
шен еще в предыдущем туре. Но «Манчестер Юнайтед» 
очень не хотел отдавать титул соседям и заклятым вра-
гам во время дерби, вырвав победу 3:2. А вот через неде-
лю «красные дьяволы» все-таки дрогнули. 

В субботу «Сити» уверенно разобрался в Лондоне с 
«Тоттенхэмом» — 3:1. «Юнайтед» же вчера принимал аб-
солютно худшую команду премьер-лиги «Вест Бромвич 
Альбион». И умудрился проиграть ей 0:1, пропустив на 
73-й минуте. Таким образом, «Манчестер Сити» стал не-
досягаемым для идущих на втором месте соседей — у ко-
манды Гвардиолы за пять туров да финиша 87 очков, у 
парней Жозе Моуриньо только 71. 

БАСКЕТБОЛ Вадеева и Мусина
едут в женскую НБА

Гуд-бай, 
Мария и Раиса

Павел Петровский

НАКАНУНЕ в женской баскетбольной Премьер-лиге, 
которая проводится по эгидой Российской федерации 
баскетбола (РФБ), определились участники финальной 
серии. Ими вполне ожидаемо стали два лучших женских 
клуба страны — УГМК и курское «Динамо».

Действующие чемпионки России оба матча полуфина-
ла с «Енисеем» провели в Екатеринбурге и добились лег-
кой победы со счетом 2:0 (98:83 и 90:47). А курское «Дина-
мо» дома не оставило «Надежде» ни шанса, выиграв 
105:55. В Оренбурге чемпионки Евролиги столкнулись с 
серьезным сопротивлением и лишь в концовке смогли 
склонить чашу весов в свою сторону — 88:83. Финальная 
серия пройдет до трех побед. 27 и 29 апреля команды сыг-
рают в Екатеринбурге, 2-го и, если потребуется, 4 мая — в 
Курске. Если для определения чемпиона России потребу-
ется пятая встреча, она состоится 7 мая в Екатеринбурге.

Отдельного внимания заслуживает ежегодный драфт 
женской НБА, на который свои кандидатуры выставляли 
игроки сборной России Мария Вадеева (она выступает за 
курское «Динамо») и Раиса Мусина (играет в УГМК). На-
помним, что в женской национальной баскетбольной ас-
социации выступает 12 клубов, которые в трех раундах 
драфта «разобрали» 36 игроков. 19-летнюю Вадееву под 
11-м номером выбрал «Лос-Анджелес Спаркс». Этот клуб 
является трехкратным чемпионом (2001, 2002 и 2016), а в 
прошлом сезоне в финальной серии уступил «Миннесоте 
Линкс». В свою очередь 20-летняя Мусина оказалась в 
«Финикс Меркури», который выбрал ее под номером 21. 
Этот клуб тоже трижды становился чемпионом (2007, 
2009 и 2014). 

Интерес к нашим девушкам неслучаен, ведь во многом 
благодаря им в прошлом году женская сборная России U19 
стала чемпионом мира, обыграв в финале США. Обе росси-
янки попали в символическую пятерку турнира, Мусина 
стала самым результативным игроком финала (33 очка), а 
Вадеева получила титул MVP чемпионата. 

ХОККЕЙ Первый матч финала Кубка Гагарина остался за казанцами

«Барсы» атакуют
Илья Зубко

З
аключительный раунд плей-
офф Континентальной хок-
кейной лиги стартовал в эти 

выходные в Казани. Местный «Ак 
Барс» принимал московский 
ЦСКА и выиграл со счетом 2:1. 
Следующий поединок серии до 
четырех побед также состоится 
на площадке «барсов». 

По содержанию стартовая 
игра лучших команд нынешнего 
Кубка Гагарина вполне оправда-
ла свой статус. Зрители увидели 
много борьбы, хорошие скоро-
сти и очень качественный хок-
кей. Армейцы попытались за-

стать «Ак Барс» врасплох, пер-
вые два периода начиная очень 
активно и агрессивно. Но казан-
цы оказались к этому готовы, 
хотя вторая 20-минутка прошла 
почти полностью под диктовку 
ЦСКА. Стоит выделить обоих 
вратарей — все три заброшенные 
в этот вечер шайбы уж точно не 
были результатом ошибок гол-
киперов. Ларс Юханссон не-
сколько раз спасал армейцев, 
наглядно показав, что не зря по 
ходу плей-офф отвоевал место 
основного у Ильи Сорокина. 
Эмилю Гарипову тоже при-
шлось потрудиться какдд следу-
ет, и вратарь «барсов» свой вы-

сочайший уровень только под-
твердил.

Звание главного героя встречи 
в итоге досталось Станиславу Га-
лиеву. Форвард, который недавно 
пытался закрепиться в НХЛ в ос-
нове «Вашингтон Кэпиталз», по-
сле переезда в Казань стал одним 
из лидеров команды. А в плей-офф 
так просто неудержим — обе шай-
бы в ворота ЦСКА забросил имен-
но Галиев. Таким образом он уста-
новил сразу два важных достиже-
ния. Повторил клубный рекорд 
результативности в плей-офф, с 
девятью шайбами догнав Оскара 
Меллера, феерившего в сезоне 
2014/15. Кроме того, Галиев срав-

нялся с армейцем Михаилом Гри-
горенко, и теперь эти нападаю-
щие делят первое место в споре за 
звание лучшего снайпера нынеш-
него розыгрыша.

— Самое главное, что мы выиг-
рали. Ребята молодцы, выстояли. 
Все боролись, играли дисципли-
нированно. Впереди будет еще 
тяжелее, поэтому надо готовить-
ся, продолжать играть в свой хок-
кей, и делать это все 60 минут, — 
рассказал Галиев журналистам 
после матча. — На личные очки я 
не смотрю. Главное — команда. 
Надо готовиться каждую смену, 
выкладываться. Любая ошибка 
может решить исход матча.

Станислав отдельно поблаго-
дарил и партнеров за отличные 
передачи. В случае с первой шай-
бой ему ассистировал Владимир 

Ткачев, а во второй идеальным 
пасом отметился Данис Зарипов. 
К слову, единственный хоккеист, 
четырежды побеждавший в Куб-
ке Гагарина. И его опыт сейчас 
«барсам» очень помогает.

Тренеры обеих команд, ком-
ментируя итоги первой встречи, 
были предельно лаконичны. На-
ставник казанцев Зинэтула Би-
лялетдинов ограничился стан-
дартной фразой: «Игра была не-
простая, была хорошая отдача. 
Готовимся к следующему мат-
чу». Его визави Игорь Никитин 
был еще более краток: «К чему 
готовились, то и получили». 
Очевидно, следующая встреча 
получится не менее упорной. И, 
судя по всему, четырех матчей 
для выявления победителя точ-
но не хватит.
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Футбол «Спартак» проиграл «Уралу» в Екатеринбурге и фактически 
лишился шансов на золотые медали

Не по-чемпионски
Артур Нанян 

В
первые с октября прош-
лого года столичный 
«Локомотив» рисковал 
потерять лидерство в 
отечественной Пре-

мьер-лиге. Команду Юрия Семина 
мог догнать «Спартак», которого 
перед 26-м туром «красно-зеле-
ные» опережали на два очка. Но 
рокировки не случилось: «желез-
нодорожники» разгромили в дер-
би «Динамо» (4:0), одержав са-
мую крупную победу в нынешнем 
сезоне. 

Ну а «Спартак» фактически ли-
шился шансов на «золото». Мо-
сквичи проиграли на выезде «Ура-
лу» (1:2), который этой встречей 
официально открывал реконстру-
ированный стадион. И теперь от-
ставание «красно-белых» от «Ло-
комотива» составляет пять очков. 
При этом у «железнодорожни-
ков» есть матч в запасе дома с «Ах-
матом».

Тем не менее главный тренер 
«Спартака» Массимо Каррера 
уверен: его команда все еще пре-
тендует на чемпионство. И сда-
ваться раньше времени итальянец 
не намерен.

— Мы много ошибались, дарили 
мяч сопернику в простых ситуа-
циях. Даже несмотря на пораже-
ние, мы остаемся в чемпионской 
гонке. У нас еще есть четыре мат-
ча, так что ничего не решено. При 
этом мы не забываем о Кубке Рос-
сии. В среду у нас важнейшая игра 
с «Тосно», мы обязаны в ней побе-
ждать. Во многом из-за этого я 
оставил в запасе Луиса Адриано. Я 
не хотел потерять бразильца из-за 
травмы, — сказал Каррера в эфире 
телеканала «Наш футбол».

В тот момент Каррера еще не 
знал, что «Спартак» намерен по-
дать протест на результат встречи. 
Дело в том, что у «Урала» на 85-й 
минуте на замену вышел полуза-

щитник Андрей Егорычев, кото-
рый ранее в нынешнем сезоне по-
лучил три желтые карточки за 
клуб Профессиональной футболь-
ной лиги (ПФЛ — третий по рангу 
дивизион в России. — Прим. «РГ») 
и еще одну — в составе новой ко-
манды. Предупреждение в матче 
уральцев с «Тосно» стало для Его-
рычева четвертым в сезоне. Соот-
ветственно, он должен был пропу-
стить игру со «Спартаком».

Но почти сразу после появле-
ния этой новости с заявлением 
выступил главный арбитр матча 
Владислав Безбородов. Он пред-
ставил документ за подписью ис-
полнительного директора Пре-
мьер-лиги Сергея Чебана. В нем 
сообщается, что желтые карточ-
ки, полученные Егорычевым в 
третьем дивизионе, не учитыва-

ются в элите, поскольку он заяв-
лен в ПФЛ за команду «Урал-2». 
Выходит, клуб из Екатеринбурга 
не нарушил регламент. А Егоры-
чев, выйдя на поле, отметился ре-
зультативной передачей на Эль-
Кабира в эпизоде со вторым голом 
хозяев. 

Один из конкурентов «Спарта-
ка» за место в первой тройке 
ЦСКА спасся от поражения в го-
стевой встрече с «Уфой» (1:1). Гол 
Ахмеда Мусы на 78-й минуте при-
нес армейцам ничью, а вместе с 
ней и возможность уже в эту среду 
подняться на третье место. Прои-
зойдет это в случае победы «кра-
сно-синих» в перенесенной игре 
23-го тура дома с «Амкаром». 

 — Матч с пермяками — один из 
важнейших в сезоне. Мы должны 
попасть в Лигу чемпионов, — отме-

тил главный тренер ЦСКА Виктор 
Гончаренко. — Мне понравилось, 
как команда отреагировала на 
пропущенный мяч. Мы в очеред-
ной раз показали характер.

Тем временем вторую победу 
после отставки с поста главного 
тренера Игоря Шалимова одер-
жал «Краснодар». Сначала южане 
обыграли в гостях «Зенит» (2:1), а 
теперь разгромили дома крепкий 
«Арсенал» (3:0). 

Но главным событием матча с 
туляками стал эпизод на 34-й ми-
нуте, когда лидер краснодарцев 
Федор Смолов получил «горчич-
ник» за симуляцию в чужой 
штрафной. При этом на повторе 
было четко видно: защитник «Ар-
сенала» Анри Хагуш наступил на 
ногу Смолову. И арбитр Артем Чи-
стяков обязан был назначать пе-
нальти. Но вместо этого он пока-
зал Федору желтую карточку, ко-
торая стала для форварда четвер-
той в этом сезоне. А значит, он вы-
нужден будет пропустить матч 
следующего тура с ЦСКА. 

И никакие апелляции «Красно-
дара» в данном случае не помогут. 
Ведь по регламенту Премьер-лиги 
отменить могут только прямую 
красную карточку.

 — Теперь мне все понятно с на-
шим чемпионатом и судейским 

корпусом, — не скрывал эмоций 
Смолов. — Вместо того чтобы по-
ставить очевидный пенальти, он 
дает мне желтую за симуляцию. И 
такое происходит перед матчем с 
ЦСКА. Не думаю, что это простое 
совпадение.

Футболисты «Спартака» (в белой форме) пропустили два мяча от «Урала» в Екатеринбурге.

В финальном противостоянии «Ак Барса» и ЦСКА пока впереди казанцы (справа).

Акцент

 Уже в среду «Локомотив» 
может увеличить отрыв от 
«Спартака» до восьми очков, 
если победит дома «Ахмат» ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД

И В Н П М О 
Локомотив 25 17 4 4 40–17 55

Спартак 26 14 8 3 46–28 50

Краснодар 26 14 5 7 41–27 47

ЦСКА 25 13 6 6 36–21 45

Зенит 25 12 9 4 35–16 45

Уфа 26 9 8 9 28–30 35

Арсенал 26 10 5 11 28–31 35

Рубин 26 9 7 10 30–23 34

Урал 26 7 12 7 30–29 33

Ахмат 25 8 6 11 25–33 30

Динамо 25 7 9 9 24–27 30

Ростов 26 7 9 10 23–25 30

Амкар 25 7 7 11 16–25 28

Анжи 26 6 6 14 29–48 24

Тосно 26 6 6 14 22–43 24

СКА-
Хабаровск

26 2 7 17 16–46 13

Все новости чемпионата 
на сайте 
rg.ru/sujet/5888

КСТАТИ
«Локомотив-Кубань» не смог завоевать Кубок Европы, 
уступив и во втором матче финальной серии турецкой 
«Дарушафаке», которую возглавляет бывший главный 
тренер сборной России Дэвид Блатт — 59:67. Краснодар-
ский клуб, который до финала выиграл 20 матчей из 20, 
упустил шанс напрямую попасть в Евролигу-2018/19.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Илья Воробьев дебютировал на посту и.о. главного тренера сборной Рос-
сии. Он проверил в деле ближайший резерв, который проводил два выезд-
ных поединка Еврочелленджа против Норвегии. Первый матч россияне 
выиграли со счетом 2:0, голы забили Дергачев и Елесин. Ворота нашей 
сборной защищал олимпийский чемпион Игорь Шестеркин. Второй 
матч против норвежцев завершился вчера еще одной «сухой» победой 
россиян. На этот раз 1:0. Гол на счету Михеева.
Тем временем сегодня в Новогорск приедет целая группа игроков, вызван-
ная для подготовки к чемпионату мира. Это защитники Антон Белов, 
Владислав Гавриков, Динар Хафизуллин, Артем Зуб (все — СКА), напада-
ющие Никита Гусев, Павел Дацюк, Илья Каблуков, Александр Барабанов, 
Сергей Плотников, Виктор Тихонов (все — СКА), Никита Сошников, 
Иван Барбашев (оба — «Сент-Луис»), Антон Слепышев («Эдмонтон»), 
Евгений Дадонов («Флорида»), Павел Бучневич («Рейнджерс»). Пригла-
шение также получили Александр Радулов («Даллас») и Владислав На-
местников («Рейнджерс»), которым потребуется пройти медицинское 
обследование. Этот состав должен принять участие в третьем этапе 
Евротура — Чешских хоккейных играх. Вынесенный матч турнира про-
тив Швеции состоится 19 апреля в Ярославле. 21 и 22 апреля в Пардубице 
россияне сыграют против Финляндии и Чехии соответственно.

СТАТИСТИКА
«Ахмат» — «Тосно» — 1:0
Гол: Митришев, 53.
«Амкар» — «Рубин» — 0:3
Голы: Азмун, 24, 39, Кузьмин, 77.
«Динамо» — «Локомотив» — 0:4
Голы: Антон Миранчук, 3, 72, 
Фарфан, 42, Тарасов, 58.
«Зенит» — «Анжи» — 1:0
Гол: Дриусси, 36.
«Краснодар» — «Арсенал» — 3:0
Голы: Классон, 4, Петров, 23, Ла-
борде, 86.
«Урал» — «Спартак» — 2:1
Голы: Бикфалви, 37, Эль-Кабир, 
88 — Промес, 90+1.
«Уфа» — ЦСКА — 1:1
Голы: Сысуев, 41 — Муса, 78.
«Ростов» — «СКА-Хабаровск» — 
2:0
Голы: Сигурдарсон, 40, 
Байрамян, 89.

НОВОСТИ

Нико Ковач
возглавит
«Баварию»

ТРЕНЕР
НА СМЕНУ

Сергей Литвинов

ГЛАВНЫЙ тренер «Айнтрахта» 
из Франкфурта Нико Ковач со 
следующего сезона возглавит 
«Баварию». Хорват подписал с 
мюнхенским клубом трехлетний 
контракт. 

Одним из первых Ковача по-
здравил с назначением нынеш-
ний рулевой «Баварии» Юпп 
Хайнкес.

— Он проделал фантастиче-
скую работу с «Айнтрахтом». 
Перед этим решением руковод-
ство «Баварии» посоветовалось 
со мной. И я сказал, что Ковач — 
отличный вариант. Желаю ему 
удачи, — сказал Хайнкес.

А на днях стал известен со-
перник «Баварии» по полуфина-
лу Лиги чемпионов. Им стал ма-
дридский «Реал». Вторую пару 
составили «Ливерпуль» и 
«Рома». Первые матчи пройдут 
24 и 25 апреля, ответные — 1 и 2 
мая.

Что касается Лиги Европы, то 
здесь в полуфинале встретятся 
два главных фаворита турнира — 
«Атлетико» и «Арсенал». За вто-
рую путевку в финал поборются 
«Марсель» и австрийский «Ред 
Булл Зальцбург». Матчи состо-
ятся 26 апреля и 3 мая. 

Кучеров
признан
второй звездой
дня в НХЛ

«МОЛНИИ» 
В УДАРЕ

Иван Ильин

В НАЦИОНАЛЬНОЙ хоккейной 
лиге проходят матчи первого ра-
унда плей-офф. Некоторые ко-
манды уже сделали весомую за-
явку на выход в следующий этап. 

Речь прежде всего о «Тампе», 
в составе которой блистают сра-
зу двое россиян. «Молнии» выиг-
рали оба домашних матча у 
«НьюДжерси Дэвилз». Старто-
вый поединок завершился со 
счетом 5:2. Повторная встреча 
принесла схожий результат — 
5:3. Лучший бомбардир «Там-
пы» этого сезона Никита Куче-
ров набрал три очка — забросил 
шайбу и дважды ассистировал 
партнеру по звену Алексу Кил-
лорну. Вратарь «молний» Анд-
рей Василевский, в свою оче-
редь, отразил аж 41 бросок. 

По итогам игрового дня Куче-
ров получил звание второй зве-
зды. Выше эксперты оценили 
только Давида Пастрняка из «Бо-
стона», который в двух старто-
вых матчах набрал феноменаль-
ные девять очков, шесть из кото-
рых пришлись на вторую игру 
серии против «Торонто». «Бо-
стон» победил в ней 7:3 и ведет в 
серии 2:0.  

Риккардо
выиграл
Гран-при 
Китая

УЕХАЛ 
ОТ ФИННОВ

Илья Соболев

АВСТРАЛИЕЦ Даниэль Рик-
кардо, выступающий за «Ред 
Булл», стал победителем третье-
го этапа чемпионата «Форму-
лы-1», проходившего в китай-
ском Шанхае. Вместе с Риккардо 
на пьедестал поднялись два фин-
на: Валттери Боттас из «Мерсе-
деса» финишировал вторым, а 
пилот «Феррари» Кими Райкко-
нен — третьим.

Напомним, первые две гонки 
сезона выиграл другой гонщик 
«Феррари» Себастьян Феттель, 
и были все предпосылки, что не-
мец продолжит свою серию по-
бед и в Китае. По крайней мере, в 
квалификации Себастьян пер-
венствовал с большим отрывом. 
Но в гонке быстрее других ока-
зался Риккардо. В Китае для ав-
стралийца все сложилось как 
нельзя лучше. Слагаемыми его 
успеха стали работа механиков, 
успевших прямо по ходу квали-
фикации заменить на болиде Да-
ниэля сгоревший двигатель, и 
правильная тактика, благодаря 
которой гонщик на более свежем 
комплекте шин мастерски разде-
лался с соперниками. Феттель же 
в итоге стал лишь восьмым.

Удачная игра за клуб и молодежную сборную позволила 
Марии Вадеевой (номер 7) получить приглашение в НБА.
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